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JAMAS EL PROGRESO FUE TAN BELLO. 

JAMAS EL CONFORT FUE TAN B E LLO 

Citroen I\a aplicado los sistemas de ¡n¡¡enieria europea 
más avanzados al diseño del nuel'Q >:amia Diesel y Turbo 
Diesel. El resultado es un vehfculo unico en EuJOpa: con 
motores de J.!Kl5 tt. ultima generación de la lamilia XUD, ~ 
los que se tia equipildo. ~ la Yeni6n turbo. un roodemo sis
lema 'iruemlOlef. ESos porentes y al'alllildos si:sIema:s de 
propulsión, permiten al CUrtiD Xantia Turbo Diesel desam> 
Ilar9'l CV de potencia yotrem un par rna:cimode 20,5 mKg 

A eslOS avana 
dos sistemas de pro
pulsión diese! se han 
incorpotado los más 
completos elementos 
de insonorización: 
ill)1.Wón de poIiu~ 
I.allo {'f1 cuerpos hue-

cos. roo:anismos de lihlll¡e de vibraciones. reluerro de la es
tructura 5ilendosa del capol... El resultado es un vehiculo 
silencioso. efICaZ, donde la potencia COI1IWe con el conlort. 

JAHAS LA SEGURIDAD FUE TAN BELLA 

En el Citrren Xantia Diesel y Turbo Die5e11a poIencia 
es inseparable de la seguridad, 

Para optimizar la seguridad integral , C¡lroen >:antia ' ha 
diseñado cuatro elementos esenciales que suponen aporta
ciona nUf!\'IS en m¡ueria de estabilidad, agarre y seguridad: 
la suspensión Hidractr.'iI I! en la que se inspiran los FÓfmUIa 
l. el nuevo smema . 

,. 
r a un 

'cualro ruedas direc
trices", Este preciso 
sislema induyt , ¡de. 

mas, otros elementos 
como la estructura 
de seguridad con bao 
$ilrneflIO 're10l2a(\0 y 

habitáculo con triple anil lo de protección, puel'lolS relona. 
das con sólidas banas IatetaJes. cinturón de seguridad con 
nuevo sistema de pre1ellSildo ... El CitrOOl Xantia Diesel y 
Turbo J:>iew!I oIrttt unos.5i:slemas de sq¡uridad impensables --Progreso que también se manir!eSla en el interior del 
nue'o'O C~roen Xantia, donde el silencio. la amplitud y la II!
minosidad son el resul1ado de la aplkación de los más al'(lfl
zados sistemas de diseño al conlol'l y al bienestar de sus 
ocupames ... Jamás la seguridad fue tan bella. .-
~1.&X 
~1.8iX 
x.w I.8iSX 
~2.OiSX 
x.w2.1l1VSX 
xanw 2.0. 160; 
xantia 1.9 O X 
xantia 1.9 TLKbo O $X 
llanlJ.l 1.9 TLKbo DVSX 

... ..-.. ... -... -... -Me ilConoieIDrIo1do 

Me iICOOdicoonado 
Me ilCondicoonado 

a 
CITROEN 

1.890.000 
2.200.000 
2.411.000 
2.614.000 
2.956.000 
3.52(1.000 
l.l92.000 
2.770.000 
3,112.000 

• E_ • .."... ........... 
• • PrOClO tee:"""'-. i'It\IJt "" 1'f'IP,Ot>lO .. _060. ~1<1$pOrI1 Y ~omociOn, Gama Citro en X antia d e sde 1.890,000 ptas·· 

Cludauto, S.L. Ctra. Valdepeñas, 32. Tels: 22 12 49 Y 22 06 67. Ciudad Real. 
Talleres Alcántara Alsanco, S.L. Ctra. Madrid-Cádiz, Km 171. Tels: 61 19 30 Y 6130 18. Manzanares. 
Hlln~ rlp. Flnrfmcln Muñoz. Ctra. PlJertollano-Ar~amasi lla, Km 5. Tels: 47 73 40 Y 4773.41. Puertollano. Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #286, 18-24/7/1993.
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La reconversión 
de los mataderos 
Un año después de que la 
Consejería de Sanidad 
enviase a todos los 
ayuntamientos de la región 
una circular en la que se 
obligaba a que todos los 
mataderos municipales se 
adaptasen a la normativa 
europea, bajo la amenaza de 
ser cerrados si no se 
homologaban en un plazo 
~;~;:;nJ~o, continu

3
ael

O reconversión a 
marchas forzadas. 

El Ayuntamiento 
de Alcázar, hacia 
la quiebra 
La alarmante situación 
económica del Ayuntamiento 
de Alcázar ha llevado al 
alcalde de la ciudad, Anastasio 
López, a poner en marcha un 
plan de contención del gasto, 
que como fin más concreto 
tiene el de reducir al menos en 
250 millones el 
apartado de gastos 14 
del ~r~sufuesto 
mumclpa. 

Nuestro bosque, el menos 
castigado de España 
Los bosques de Ciudad Real son, afortunadamente, de los 
menos castigados en cuestión de incendios forestales, que 
en esta conflictiva época estival afloran por toda la 
geografía española. Una central de comunicaciones, veinte 
puestos de vigilancia, cuatro orugas, tres avionetas, un 
helicóptero y veinte cuadrillas de retén son los 22 
medios con los que cuenta la provincia para 
luchar contra el siempre poderoso fuego. 

LA SEMANA 20 CULTURA 
::-EC::-:0:7N"'0c-M""'IA---------::-=26 HOROSCOPO 

60 
68 
69 SOCIEDAD 50 OCIO 

---------~ 
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------TIRAR LA PIEDRA Y 
ESCONDER LA MANO 

Respecto al reportaje apa-
recido en su reVIsta número 
277, titulado «Tomelloso, la 
oscura trama de un regalo», 
quisiera hacerle algunas ob
servaciones. 

1," Se introduce el titular en 
primera página y en páginas in
tcriores se le dedican cualrQ 
páginas con todo lujo de deta
lles firmadas por su redactor 
jefe, Pedro Pintado, el cual dice 
que el Ayuntamiento regala es
tos terrenos y que la Asociación 
Provincial de Constructores es
ludia presuntas ilegalidades, y 
cuál no es mi sorpresa que en 
el número 282 de su revista y 
en su página 21le dedican cua
tro líneas a la Asociación Pro
vincial de Constructores, di
ciendo que esta concesión po
dría revestir visos de ilegalidad, 
pero que no emprenderán ac
ciones legales por entender que 
esta denuncia podría ser debi
da a un conflicto de intereses 
de algún asociado a la misma. 
¿Por qué el señor Pintado no le 
dedica otras cuatro páginas a 
dicha asociación y que expli
quen con todo lujo de detalles 

CARTAS AL 
DIRECTOR 

• 

porqué lanzan la piedra y es
conden la mano? 

2.° Para sus redactores es 
más fácil meterse con el alcal· 
de de una localidad que con 
una asociación de constructo
res; lo primero vende más, por 
supuesto. 

r Generalmente, para un 
redactor cuando escribe al dic
tado de otra persona y esta 
persona le hace poner lo que 
a él le interesa suelen ocurrir 
estos fallos, porque yo pienso 
que hubiese sido mejor espe
rar a probar esa ilegalidad y 
entonces haber lanzado la pie
dra. 

4.° Su redactor, sobre los 
datos empresariales que apa-

recen en dicho reportaje, no 
creo que tenga mucha idea, y 
además, con todos los detalles 
que menciona, a este señor se 
le ha olvidado incluir los datos 
del "~nte» de la informa
ción. IQué casualidad! 

5.° Rogarle a usted como 
director que no consienta que 
sus redactores escriban al dic
tado de ninguna persona ni 
asociación, ya que si siguen en 
esa ünea pronto se quedarán 
sin lectores. 

Luis Ortega Lara 
Tomelloso ------REMOVER ROMA 

CON SANTIAGO 

Muy señor mío: 
Mi nombre es Elías Heredia 

Cencerrado. Mi hermano Mi
guel y yo entregamos una so
licitud para los pisos de la 
carretera de Ponuna '/ des
pués hablamos con Jesus Sal
cedo Villanueva, poniéndoselo 
en su conocimiento, pero a la 
hora de la verdad esta solici
tud parece que se ha perdido. 
Vivo en la calle Morería, 11 . 
La casa tiene mucha humedad 
y el tejado está muy mal. Mi 

mujer y mi hija siempre están 
enfermas. Aparejadores y gen
te del Ayuntamiento han visi
tado la casa y la han visto me
dio en ruinas. Jesús Salcedo 
nos está mintiendo, pues nos 
dice que nos va a dar una casa 
y luego se esconde. Tengo les· 
tigos de que él nos prometió 
una casa, en el Ayuntamiento. 
Esle señor no se merece el 
puesto que tiene ahora y sí el 
que ten(a antes. 

Vamos a hacer fotos y un VÍ
deo sobre el estado de la casa 
y los vamos a llevar al Palacio 
de Fuensalida, a don José 
Bono. 

Mi hermano, como socialis
la que es, dice que personas 
como Jesús Salcedo hacen 
perder votos al partido. 

Los pisos y casas se los da a 
amigos y clientes. Nos comen
tó que entregáramos otra soli
citud, pero creemos que ya se 
han adjudicado las Viviendas. 
Con mentiras así no se puede 
ir por la vida. Tengo testigos 
de que lo que digo es verdad. 
Vamos a remover Roma con 
Santiago. 

Sin más que decirle, reciba 
un cordial saludo. 

Elías Heredia Cencerrado 

FERIA DE LA SOLANA 

Tras unas elecciones que nos han mantenido a todos nelViosos y expectantes, vuelve la tranquilidad y 
el discurri r cotidiano. 

Otro año más, la Feria y Fiestas de Santiago y Santa Ana permiten congregarnos a solaneros y sola
neras ante el pretexto común de la bullanga y la diversión. 

No pintan oros, precisamente, en la situación económica que atraviesa el país, por no decir el mundo 
entero. Acaso esta circunstancia haga pensar a más de uno que resulta casi frívolo invertir un duro en la 
preparación de los festejos. Algo de verdad, no toda la verdad, se da en tal afinnación. El Ayuntamiento 
ha preparado un programa extenso y diverso, congelando el presupuesto respecto a años anteriores. Pero 
no ha dejado de atender un área que es esencial en las demandas vitales del ser humano, aquella se refiere 
al ocio y la procuración. de la alegría. Hay quien ha definido la cultura como la capacidad para divertirse 
y ser feliz , consumiendo la menor cantidad posible de recursos materi ales. 

En ésas estamos. Para nosotros es tan Importante el cemento como el espíritu, las necesarias infraes
tructuras como el cultivo de valores intangibles, el bienestar individual como el disfrute colect ivo. 

Ojalá que estas fiestas nos permitan encontrarnos a nosotros mismos, con nuestras familias, con nues
tros amigos; olvidarnos de las penas, de las obsesiones, que muchas veces son meros espejismos coger las 
manos de los niños y hacer con ellos, y como sólo ellos saben, cast illos en el aire por unos pocos días; in
tentar alcanzar la luna con la cuerda de la ilusión; abrazarnos y sol idarizarnos con quienes habitualmente 
pennanecemos distanciados; reír, bailar, beber sin hacer ni hacernos daño, desinhibirnos; repartir el amor 
y la amislad, en suma, que casi todos llevamos en Jos bolsillos y que cicatera y prejuiciadamente ocultamos 
con demasiada frecuencia. 

Todo esto os desea de corazón vuestro alcalde. 
Nemesio de Lara Guerrero 
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S e despega del resfO, vuela por tierra y aterriza 
en Madrid. Avanza poniendo tierra por medio, 
veloz, ignorando el tiempo, viajando suavemente, 
cómodamente, ha sta llega r a su destino. Ciudad 
Real y Puertollano están en Alta Velocidad. Y 
Madrid está aquí al iado. 

PREC IOS IDA Y VUELTA DESDE 

(.Real-Madrid 3.000 P1o,_ 

Puertdlono -Madrid 

Puertdlono . C. Real 

E 
S U B E 
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Dilapidar la herencia 
uc el escrilor navarro ena
morado de Toledo, Félix 
Urabayen, quien habló 
hace ya unas décadas de 
«Toledo la despojada»; en 
1993 no han variado mu
chos las cosas. Aquí está· 
bamos acostumbrados al 

IJa5vase del agua del Tajo a tierras le
vantinas; pero no podíamos esperar que 
asistiéramos igulamente al trasvase de 
nuestro patrimonio cultural, también 
hacia Valencia. El despropósito es de 
los que hacen época. 

El Arzobispado de Toledo ha dado su 
visto bueno al párroco de la iglesia de 
Santa Leocadia para que pueda vender 
el cuadro «La Verónica», cuyo autor fue 
~El Greco», a un organismo dependien
te de la Generalitat valenciana. La tran
sacción está valorada en 200 millones 
de pesetas. Esta operación surge a los 
pocos meses del anuncio, por parte de 
los resp'onsables del Arzobispado, de su 
intenCión de vender a la comunidad ju
día la Sina~oga de Santa María la Blan
ca, a cambio del dinero necesario para 
construir una nueva parroquia en Tole
do en uno de los nuevos barrios de la 
ciudad que tiene, entre otras caracterís
ticas, estar compuesto ~r gentes con 
un solvente poder adqUisitivo. 

Da la sensación de que estamos asis
tiendo a una nueva tendencia, por parte 
de los dirigentes eclesiásticos de la dió
cesis toledana encaminada a conseguir 
recursos económicos a costa de lo que 
sea, especialmente a costa del patrimo
nio toledano. Tendencia que se dio en 
las primeras décadas del siglo, cuando 
Urabayen lo denunció, que siguió de ma
nera más moderada JX)Sterionnente en 
algunas pequeñas parroquias y que aho
ra parece venir a lo grande. 

Vn tanto confusas han sido las decla
raciones de las partes implicadas en el 
asunto de "La VeróniCa». Los conseje
ros del Gobierno Regional, el portavoz 
y el de Cultura, parecen contradecirse, 
el párroco habla de unos ofreci mientos 
a la Junta de Comunidades que no son 
entendidos igual por ésta. Lo que sí pa
rece claro como motivo de la venta es 
que el párroco se pasó de presupuesto 
a la hora de realizar unas obras en el 

6 

edificio de Santa Lcocadia y busca re
cursos, deben ochenta millones de pe
setas y busca hacer una venta de dos
cien tos mi llones. En principio sería 
bueno que tanlO el párroco como el Ar
zobispado infonnaran del destino que 
piensa darle al sobrante. 

La primera matización que cabe ha
cer en este asunto es la de que los di
rigentes del Arzobispado no represen
tan a una empresa privada, no son pro
pietarios sino usufructuarios de unos 
bienes que los loledanos de ahora y de 
antes pusieron en sus manos con el fin 
de que también quede para el futuro. 
Quizá legalmente nada les impida ven
der; pero sólo legalmente. 

La Constitución reconoce una situa
ción de privilegio para lila congregación 
de los fieles cristianos» no como un edi
ficio, ni siquiera como el grupo dirigen
te de la misma. Estos deben dar cuenta 
de sus actos a un nivel similar al exigi
ble a cualquier Administración pública 
por los suyos, pues éstos inciden sobre
manera en la sociedad que rigen: pero 
que también les da sentido de eXistir. 

No me imagino al gobierno regional 
autorizando la venta de un bien patri 
monial cultural para cubrir un presu
puesto que su mala previsión ha dejado 
pequeño, en la misma med ida me sor
prende de la jerarquía eclesiástica que 
opte por permitir el expolio de nuestro 
patrimOniO. Intentar pasar la pelota al 
gobierno regional, con el que tiene fi r
mado un convenio de varios cientos de 
millones de pesetas para rehabilitar 
iglesias de Castilla-La Mancha, no es 
muy correcto. 

Puede entenderse una situación lími
te y unas negociaciones a alto nivel par 
superarla, con un compromiso por par
te de la jerarquía religiosa de defender 
la posesión de sus bienes culturales. 
Otra cosa es que el dinero público, es
caso por cierto en esta región, se desti
ne a la compra de bienes, también pú
blicos, cuando cualqu ier parroquia se 
enfrenta a una situación ct>yuntural y. 
especialmente, cuando es debido a una 
mala gestión como es la de superar el 
presupuesto de una obra ya subvencio
nada por la propia administración re
gional. Esto no resulta aceptable. Pafa 

eso mejor es volver a la «Desamortiza
ción de Mendizábal». 

Ni que decir tiene que menos entien
do la postura de la Generalitat valen
ciana. Los pueblos tienen sus épocas 
que dejan sus posos culturales, que tie
nen su sentido en el ámbito donde na
cieron y aunque una obra de arte lo es 
en cualquier lugar, su significación no 
es la misma donde nació que donde se 
lleva de manera artificial. No está pre
cisamente vacía de artistas en la actua
lidad la comunidad valenciana, baste se
ñalar como ejemplo a Javier Mariscal, 
como para tener que recurrir a los bie
nes de airas para dotarse de un signifi 
cado patrimonio artístico. Es lo que se 
llama desvestir un santo para vestir a 
otro y todo con dineros igualmente pú-

• YA NO SOLO SE 
TRASVASA EL AGUA A 
VALENCIA, TAMBIEN EL 
PATRIMONIO CULTURAL 

• CLEMENTINA DIEZ Y 
LOPEZ CARRASCO 
FUERON LAS 
PROPUESTAS DE LA 
REGION PARA OCUPAR 
MINISTERIOS EN EL 
GOBIERNO DE FELIPE 
GONZALEZ 
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p8Irlmonio toledano p8f8 COtJ$tflulr recursos económicos. 

Jullín Grimaldos no ha podido ser elegido senador 
por discrepancias en el PSOE. 

• "LOS DIRIGENTES 
SOCIALISTAS 
CASTELLANO· 
MANCHEGOS ESTAN 
MODERADAMENTE 
SATISFECHOS, CON LA 
COMPOSICION DEL NUEVO 
GOBIERNO DE FELIPE 
GONZALEZ" 

Fernando López cafflSCO fIJe propuesto por José Bono 
p8ra ministro de Agricultura. 

blicos. Si para cosas como esta se quie
ren los dineros del 15 por 100 del IRPF 
que algunas autonomías reclaman, 
1 RPF que se consiguen en un porcen
taje significativo gracias al agua de esta 
región, mejor es cerrar el chi ringuito. 

~ MINISTRABLES 

Los dirigen tes socialistas castellano
manchegos están moderadamente satis
fechos con la composición del nuevo 
Gobierno de Feli pe González. Pérez 
Rubalcaba, diputado por Toledo, obtie
ne un ministerio de fuerte contenido 
político y las relaciones con los nombra
dos, especialmente el de Agricultura, 
Vicente Albero, íntimo amigo de López 
Carrasco, y el vicepresidente, Narcís 

• "UN TANTO CONFUSAS 
HAN SIDO LAS 
DECLARACIONES DE LAS 
PARTES IMPLICADAS EN 
EL ASUNTO DE "LA 
VERONICA"" 

• "DE CARA AL FUTURO, 
JOSE BONO PUDIERA 
INTENTAR ACCEDER A LA 
VICESECRETARIA 
GENERAL QUE OCUPA 
ALFONSO GUERRA" 

Serra, son más que buenas. Sin embar
go, curiosamente, los roces en la elabo
ración del gobierno han sido precisa
mente con estos dos políticos. 

José Bono había propuesto a Felipe 
González el nombre de Fernando Ló
pez Carrasco para ocupar el ministerio 
que finalmente fue a parar a Vicente Al
bero y a la vicerrectora de Alumnos, 
Clementina Díez, para el de Educación 
y Ciencia que también quería Narcís 
Serra para uno de sus colaboradores. 
Bien es cierto que Bono planteó a Fe
lipe la posibilidad de que Clementina 
Díez ocupara la cartera de Cultura, 
pero esa fue una de las primera adjudi
caciones de González en la persona de 
la valenciana Carmen Alborch. 

Ahora bien, en los nombramientos de 
car~os intennedios, y desde el gobierno 
regLonal, se va a intentar ocupar algunos 
de estos por nombres de Castilla-La 
Mancha; pero eso es más difícil dada la 
autonomía con que cuenta cada ministro 
para elegir su equipo. Entre las posibili
dades que se plantean figura el acceso de 
Rector de la Universidad de Castilla-La 
Mancha, Luis Arroyo, a la Secretaría de 
Estado para Universidades. 

De cara al futuro se baraja la posibi
lidad, en el seno del gobierno regional, 
de que José Bono pudiera intentar ac
ceder en el próximo Congreso Federal 
a la vicesecretaría general que ahora 
ocupa Alfonso Guerra. La posibilidad 
es muy bien vista en el gobierno caste
llano-manchego, aunque las fuentes 
consultadas señalan que no creen que 
José Bono elabore una estrategia enca
minada a ese fin. «Para que eso ocurrie
ra la fru ta tendría que estar tan madura 
que cayera por sí sola», .... señalaba un 
destacado dirigente del PSOE regional. 

y es que en esto de los nombramien
tos las cosas resultan más difíciles de lo 
que aparentan. Que se lo digan si no al 
vicepresidente de las Cortes, Julián 
Grimaldos, elegido por su grupo para 
representar a Castilla-La Mancha en el 
Senado, el PP eligió a José Manuel Mo
lina, y que ha visto frenado su nombra
miento a última hora. En el Pleno del 
pasado jueves se debían elegir a los dos 
senadores, pero finalmente se retiró el 
punto del orden del día y se dejó para 
después del verano. Y es que en el 
PSOE no todos están de acuerdo con la 
decisión adoptada por sus dirigentes y 
mientras tanto seguimos siendo la úm
ca comunidad 9ue no tiene sentada a 
su representacion parlamentaria en la 
Cámara Baja nacional. 
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Clementina Díez, vicerrectora de Alumnos de la Universidad de Castilla-La Mancha, y esposa del presidente de las 
Cortes, José María Barreda, fue hasta últ ima hora uno de los nombres que componían la lisia de minist rables para el 

gobierno de Felipe González. Propuesta por José Bono, al igual que hiciera con el consejero de Agricuhura, López 
Carrasco, optaba Clementina a dos departamentos, el de Cultura y el de Educación, para este último con el visto bueno 

de Rubalcaba. Pudo más la influencia del vicepresidente, Narcís Serra, que la de José Bono, y al final fue un hombre del 
primero, Suárez Pertierra, el elegido. La ciudadrealeña Clementina Diez respiró. 

CLEMENTINA DIEZ, VICERRECTORA 

«La posibilidad de ser ministra 
me asustó» 

n día antes de 
que St' hiciera 
público el nuf. 
, '0 gobierno de 
Feli pe Gonzá· 
lez, a lgun os 
medios de ro
municación na

cionales dieron su nombre romo 
posible ministra de Educación_ 
¿Le sor-prendió o estaba pre
parada? 

- Tenía conocimiento hace 
unos quince días de que mi nom
bre se había dado, por parte de 
José BollO, como posibilidad de 
estar incluida entre los nombres 
de ministrables; pero de \'erdad 
me pareció algo tan remoto que 
no llegué a tomarlo en conside
ración. Me imagino que el núme
ro de nombres que se habían 
dado era tal. que no pensé que 
pudiera ser yo. Cuando se hizo 
público empecé a asustarme y a 
tener cierta preocup..1ción por el 
asunto. 

- Llama la atención (Iue José 
Bono la proponga como ministra 
y no hubiera hecho lo mismo 
COI1H) consejera del gobierno re
gional. 

- Sí. lo pet15Ó. Tuve en StI mo
mento, y es algo que no ha tras
cendido. propuestas firm es de 
José Bono para hllCemle cargo 
de alguna consejería. Digamos 
que decliné la oferta. pero sí des
de luego agradezco mucho a José 
Bono que me tenga en conside
ración. que piense en mí, pues 
realmente, y no es fa lsa modes
tia. no es ni mucho menos para 
que me tenga en esa valoración 
y se lo agradezco extraordinaria· 
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mente. El hecho de que pueda 
dar mi nombre me indica que tie
ne una opinón de mi persona que 
CTl.-o es excesiva. pero que agrd
dezco extraordinariamenk 

-¿[)eclinar esa oferta fue por 
moth'Os políticos o personales'.' 

-Fue de todo, pero sobre 
todo personales. Quiero decir 
que soy una persona implicada 
en política. no me considero en 
absoluto apolítica y nunca lo he 
sido. Fui militante del partido ro
munista y ahora lo soy del socia
lista, y nunca he rehuido compro
misos políticos.. Sí hay y hubo una 

razón personal, y era que consi
dero que tengo un papel como 
vicerrectora de alumnos de esta 
universidad. que es el tema que 
me gusta, me apasiona, creo que 
es importante sacar adelante una 
universidad como ésta, a la que 
todavia le queda mucho camino 
por andar. Luego hay valoracio
llCS de toda índole, como es, y lo 
hago en exceso, el tiempo libre. 
la capacidad de seguir in~·estigan· 

do, de podcr seguir dedicándome 
al mundo de la universidad. 

- ¿Que su marido sea el pre
sidente de las Cortes pudo in· 

nuir en d~linar la oferta de 
Bono? 

-El hecho de estar casada 
con José María no me ha supues
to ningún tipo de cortapisas per
scmales. Es cierto que en ocasio
nes me enfrento a una difICUltad 
de mujer de doble jomada, que 
tenemos dos hijos y que tenemos 
los dos bastante tarea por delan
te, y a veces no pucdo contar con 
toda la ayuda que él a veces me 
brindaría si estuviera más dispo
nible. $i reflexionamos más en 
serio creo que hay una forma dis
tinta de concebir la vida los hom
bres y las mujeres, incluso en las 
mujeres que tienen una dedica
ción a la vida profesional y a la 
vida pública. Pienso que hay una 
sensibil idad diferente, los hom
bres son más ambiciosos en el 
sentido de anteponer más lo la
boral, lo profesional, mientras 
que la mujer valora la vida con 
aspectos más polifacéticos que 
los hombres. Somos c.1paccs de 
valorar la amistad, el tiempo li
bre, las verdaderas vocaciones de 
lectura y de otros lu)/)/)ies. Ahora 
mismo quizá ha)"d más mujeres 
autoexcluidas en el mundo pro
fesional y en política por esta ra
zón. Valoramos aspectos que los 
hombres orillan más, y esto me 
parece progresista, un ,(dlor que 
hay que tener en consideración. 

- ¿Eso es bueno? 
- Para mí, sí. 
-Decia que queda mucho por 

hactr en esta uninr5idad, pero 
quizá se pueda ha«r mucho más 
desde algún despacho de minis· 
terio en Madrid, por cuestiones 
eronómicas principalmente. 
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- El problema económico está 
implíci to en cualquier gcstión. 
Las gmndcs cifrdS no se dan aquí, 
no las dan hechas. Creo, sin em
bmgo, que las Cos.1S se hacen en 
la cotidiancidad. Aquí se hiln to
mado decisiollCS importantes y, 
lo que es fundamental, aquí se ha 
conseguido batallar duramente 
para conseguir cosas. y si no hu
biera habido esa actitud de per· 
manente recl,lmo, de querer ha
cer, de estar en pennanente dis
posic ión de transformar esto. 
pues probablemente no se hubie
ra hecho. La experiencia es quc 
CUllrlOO aquí no había autonomía, 
tampoco existía universidad, ésos 
son los datos. De repente esa ten
dencia se invierte y creo que es 
frulO de todos, de un colectivo 
muy amplio, de políticos y de 
gente que se ha implicado cn sa
car adelante esta región deprimi
da y picnso que la universidad 
está haciendo también de loco
motora, en gran medida, de ese 
proceso. 

-¿Conoce al nue\'o ministro? 
-No. y apenas tengo referen-

cias de él. Por lo que he pcxIido 
leer en la prensa da la impresión 
de ser un buen gestor y ser una 
persona de confianza del vicepre
sidente Narcís Serra, porque su 
cargo en Defensa anterionnente 
supongo que le vincularJ bastan
te a él. 

- Ahora la idea en el gobier
no regional es la de apresurar 
las transre~ncias en materia de 
educación. ¿Estamos preparddos 
paro eso o quizá sea una huida 
hacia adelante? 

-Ese proceso tiene que ter
minar dándose. ¿Cuándo es el 
momento más idóneo? no lo sé, 
me faltan datos y no quiero equi
vocanne en las conclusiones. Su
pongo que la coyuntura econó
mica dificultará la decisión. No 
sé si es mejor o peor. 

-¿La. enseñanza es una bue
na cantera para la política? 

-Es una cantera en general. 
Si se analizan los curriculum de 
las personas vinculadas a la polí
tica o a cargos de cierta relevan
cia se observa un porcentaje muy 
atto de gente vinculada al mun· 
do de la enseñanza, sobre todo 
de la universi taria. Quizá sea una 
fonnación más dada a la critica, 
a la reflexión, a la teorización, lo 
que da un perfil, digamos, de di
rigente a personas que están 
acostumbradas a ser cri ticadas y 
reflexivas. 

ClemMtiN OkllstglHI qut " UnirmidId n muy cm; tt11u CMrtrU tknicas, del 
ordtn de 600.000 piulas fKJf llumno r 1Iio. 

-¿La unh·trsidad es un mo
tor económico para una zona, 
paro una ciudad'! 

- Estoy convencida de que sí. 
por muchas razones. Una a coro 
to plazo es que donde se instala 
la universidad, está comprobado, 
ejerce un núcleo de atracción im
portante en toda una comarea de 
alrededor. A medio y a largo pla
zo creo que tiene un efecto fun
damental, retiene a los profesio
nales, a los intelectuales más pre
parados, más fonnados.. Es un 
factor que ahora los economistas 
valoran extraordinariamente, el 
capital humano, que se resalta 
como algo enonnemente posit ivo 
y como motor de progreso. La 
universidad es la fábrica del ca
pital humano que tiene que diri· 
gir el futuro. 

-No le extroñánrá pues, las 
posiciones de Tala\'Cro o de seco 
tores de Puertollano_ 

- No me extraña, es lógico. 
Voy a dar una opinión personal, 
pienso que son dos casos distin
tos. La comarea de Talavera tie
ne una distancia de Toledo mu
cho mayor, ejerce también su in
fluencia en un área comarcal 
grande. El caso de Puertollano 
no es exactamente el Il)ismo, en 
estos momentos estamos conec
tados por el A VE a doce minu
tos, la estación está en el mismo 
campus uni\'Crsitario y además 
hicimos un convenio para los es· 
tudiantes que por 5.800 pesetas 
al mes pueden ir y venir y coger 
todos los A VE que quieran en el 
día. Entonces no hablaría de una 

ciudad distinta, sino que es prác
ticamente el mismo campus a 
efectos universitarios. Las rcivin
diaciones son lógicas; pero dicho 
esto quiero agregar desde el otro 
lado de la barrera las razones 
académicas que impulsaron en su 
día a la Junta de Gobierno a pro
nunciarse en contra de la disper
sión de campus universitarios en 
esta región. La universidad es 
muy cara, la media del estudian
te universitario en las carreras 
técnicas pucde estar en lOmo a 
las 600.00 pesetasfaño por alum· 
no. La dispersión elevaria nota
blemente el coste e iría, por tan-
10, contra la calidad de la ense
ñanza. Nosotros tenemos un reto 
doble: por un lado, agrandarla 
para dar respuesta a 10 que la so
cicdad espera de ella, y por otro, 
garantizar la calidad de la ense· 
ñanza. Nuestra obligación no es 
hacer una universidad de tercera 
o cuarta categon'a, sino de prime
ra, que sea punto de referencia en 
el ámbito nacional, y ci to por 
ejemplo el caso de la facultad de 
Quimicas, que apareció en todo el 
rankirq; de investigación nacional 
encabezándolo. No podemos abrir 
sucur.;a]es universitarias sin tener 
consolidados los centros madres, y 
queda aún mucho por conseguir. 

- Usted es lictnciada en His
toria en unos tiempos en que esa 
racultad em de las más solicita
das, ahom ese lugar lo orupan 
estudios roIDO Derecho y Econó
micas, ¿Qué ha cambiado? 

- Muchas cosas. Lo primero 
es que ahora hay una mayor in-

corporación de personas a los es
tudios universilarios y que de
mandan posterionneme un pues
to de trabajo. Ahord mismo hay 
una verdadera obsesión dc los es
tudiantes universitarios por con
seguir el puesto de trabajo, preo
cupación por otro lado muy com
prensible. Se da un hecho impor
tante, y es que muchos estudian
tes no hacen realmente aquella 
vocación para la que se sienten 
más inclinados, sino que se ven 
muy presionados por el ámbito 
familiar O por las indicaciones ge
nerdles de amigos y demás, y se 
ven forLados a hacer carreras que 
no les gustan demasiado. Esto 
ocasiona un gran nivel de fraca
sos y de Hbandonos. Siendo prag
máticos, creo que había que ha
cer algo que a mí me parece im
ponante, fue una recomendación 
que a mí me dio mi padre en su 
momento, y es que estudiase algo 
que me gustara, pues, me dijo, si 
te gusta llegarás a donde quieras 
y si no no llegarás a ninguna par
te. Es un consejo que he dado 
después porque me parece cier
to. En esta vida el trabajo es muy 
imponante, dedicamos la tercera 
pane de nuestra existencia como 
mínimo a trabajar y creo que uno 
debe trabajar en lo que le gusta. 
Mi filosofía de la vida es que hay 
que ser lo más fel iz posible, y uno 
es fel iz cuando se acepta como 
es, sobre todo con sus deseos, y 
si uno va a contrapelo de SUS de
seos tennina siendo un fracasado 
y sobre todo infeliz, y solamente 
vivimos una vez, que sepamos. 

-Hablábamos al principio 
del susto que podña significarle 
que hubiem sido elegida pam 
ocupar un ministerio. También 
se ba hablado en los últimos 
tiempos de la pÓsibilidad de que 
su marido, José Maña Ban'tda, 
pudiero haber accedido a presi
dente regional porque a José 
Bono se le hubiem requerido 
pam cometidos más importan
tes. ¿Le hubiem producido tam
bién intronquilidad? 

-Creo que no. Es decir, una 
cos.1 es ser consone de un presi
dente regional y otra cosa es ser 
tú el ministro y llevar las riendas 
de un ministerio. De todas formas, 
también !lOO alteraria la vida, pero 
esta consideración no la hicimos 
porque creo que realmente nunca 
se plantcó esta posibilidad, 

• F. G. HERRUZ 
FOTOS: M. A, SANCHEZ 
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D esPués de un largo 
debate, las Cortes 

regionales aprobaron la 
nueva Ley de Caza de 

Castilla·La Mancba sin que 
los partidos políticos 

llegaran a un consenso. 
Propuestas de Izquierda 

Unida, como la de elevar a 
dos años la edad mínima 
para poder cazar, fueron 
rechazada~ admitiéndose 

una enmienda de este 
grupo, para que los 

menores de 18 años vayan 
acompañados. Desde tste /Ulm. c,$lilla-La Mane'" cutnll con una nueva Ley de C8ZI qUfl susIitvyI, ÚJ del Htenll. Los menores de 18,ños, para 

usar 1fmIS, debedn ir acompaiiMkJs por un cuador mByOr de 1dId. 

APROBADA LA LEY DE CAZA DE CASTILLA·LA MANCHA 

Mantiene la autorización de cazar 
con armas a los catorce años 

ubo volun
tad de con
senso. Pero 
no [a sufi· 
ciente como 
para que la 
nueva Ley 
de Caza de 

Castilla-La Mancha, apro
bada en las Cortes regiona
les, este jueves, contara con 
el beneplácito de todas las 
fuerzas políticas. Los grupos 
de la oposición no pudieron, 
en la votación final, introdu
cir cuestiones tan sustancia
les como el conlrol de los de
predadores, «restrictivo», se
gún el PP, en cuanto a las 
medidas r.ara llevarlo a cabo 
o la modificación de la edad 
mínima exigida para poder 
cazar. 

El grupo de gobierno. en
cargado de elaborar el pro
yecto de Ley, no aceptó, 
prácticamente, ninguna de 
las enmiendas del PP e IU, 

10 

bien por considerar que no 
mejorarían el texto de la nor
ma o simplemente por creer 
que las proposiciones, en 
cuestión, no debían quedar 
recogidas. Así ocurrió con 
las enmiendas, presentadas 
por Izquierda Unida, refe
rentes a las exigencias para 
poder cazar y a la licencia 
correspondiente. En la Ley 
aparece que «no podrón ob
tener licencia de caza los me
nores de catorce años». El di
putado de IU José Molina 
planteó que se elevara a dos 
años este requisito, así como 
que se incluyera que los me
nores de 16 años hasta 18 
años, para hacer uso de las 
armas, fueran acompañados 
de algún cazador mayor de 
edad. «No es lo móS adecua
do pennitir a un adolescente 
de catorce años llevar annas. 
Me porece una barbaridad. Es 
la mejor edad pora recibir in
!omwción, no para practicar 

la actividad.» De nada le sir
vió a José Molina el diálogo 
que mantuvo con el parla
mentario socialista Alfonso 
CaJera en el escaño de este 
último, para intentar conven
cerle de que aceptara el blo
que de enmiendas, cuatro en 
total, referidas a estos dos ar
tículos. Calera, no obstante, 
saldría de la sala para consul
tar con Mario Mansilla, se
cretario de las Cortes, del 
que recibió la orden de no 
ceder. En este punto, el 
PSOE, tan sólo admitiría la 
enmienda referente al apar
tado 3 del artículo 30 que, 
con los votos favorables del 
PSOE e fU y en contra los 
del PP, quedaría redactado, 
«para que los menores de die
ciocho GfIOS -y no de dieci
séis, como aparecía en el tex
to - puedan cazar con amws 
se requiere que vayan acam
po/iodos por algún cazador 
mayor de eda), adecuándose 

el artículo, que hasta ahora 
no se había hecho, según 
José Molina, de ru, al con
ten ido del Reglamento de 
armas. «El conflicto que se 
podía crear entre nuestra co
munidad autónoma y otras, 
como la de Asturias, Aragón 
o Extremadura, en las que la 
edad mínima establecida pora 
ejercitar la caza está en cator
ce años», fue el argumento 
defendido por la diputada 
Martínez, del PSOE, para 
rechazar la proposición glo
bal de IV. 

Un largo debate -desde 
las once de la mañana hasta 
casi las ocho de la tarde- en 
el que hubo tiempo para 
«conversaciones de pasillo», 
-véase el ejemplo de Cale
ra y Mansilla - , cafés en el 
bar y, cómo no, para que, en
tre intervención e interven
ción , algunos diputados, 
como el popular Rieta o el 
socialista Lara, dieran varios 
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t?'lues de humor a sus expo
siciones con la sana inten
ción de despertar a la Cáma
ra de una profunda somno
lencia. 

~ CUESnONES ANACRONICAS 

Prolongada y ti la vez ún
fmcfllosa» discusión. Así la 
calificó el representante po
pular José Rieta, decepcio
nado porque la Ley sigue 
mante niendo cuestiones 
. anacrónicas» tales como 
que la apropiación de la caza 
sea por ocupación y no esté 
unida a la (lerra. Pero ya lo 
dijo el consejero de Agricul
tura , Fernando López 
Carrasco: «en este apartado, 
difícilmente, se ¡xxiia llegar a 
un acuerdo». Dada la impor
tancia de la Ley - regulará 
una actividad que mueve en 
la región 25.000 millones de 
pesetas y da 2.900 empleados 
fijos y 36.000 eventuales-, 
«el cOl/senso ha sido menor 
del deseado y lejos de coordi
tlar los intereses de los afecta
dos, la Ley puede ser genera
dora de conflictos entre agri
ellltores, cazadores, ecologis
tas y propierarios», indicó al 
respecto José Rieta, del PP. 
Sin embargo, Alronso Cale
ra, portavoz del PSOE, la de
finió como «UlI magnífico 
proyecto que va a fomentar el 
ejercicio de la caza como ac
tividad económica, de ocio, 
wrislica y, a la vez, será com
patible COn la conservación de 
la nOIllraleza». El consejero 
de ag ri c ultura , López 
Carrasco, fue más modera
do: .nO voy o decir que el pro
yecto es muy bueno, pero es 
aceptable»; citando, además, 
algunas de las novedades de 
la nueva Ley, los Ayunta
mientos podrán constitui r 
cotos sociales, se introducen 
las agrupaciones de defensa 
sanitaria, y se incrementan la 
cuantía de las multas. 

~ SANCIONES .EXCESIVAs. 

La Ley, según Rieta, es in
cum pl ible en este último 
tema: «nO se pueden aplicar 
determinadas sanciones que 
son excesivas». Los populares 
defendieron dejar la cuantía 
para las infraCCiones leves de 
5.000 a 50.000 pesetas y no 

Los IOCiI/lsw no quisitron lCIfJIM " ffIIIIiM1I di/U di pofI« m dl«i!ils MioI " 
rdId mÑIIIrI6 pm CUN. 

El conlTOl di /os dlpredadotes SI ncog, mil nUlll'll Uf .tibi3fT1fn/e:o. 

Abe/ló ha sido 
multado con un 
míllón de pesetas. 
de 10.000 a 100.000. Para las 
graves, multas de 50.000 a 
500.000 y la retirada de la li
cencia por un peñodo máxi
mo de dos años y de 500.000 
a cinco millones para las fa l
tas muy graves, y no, como 
prevé la Ley, de un millón a 
diez millones. Coincidiendo 
con la aprobación de la nue
va norma de Caza, la Junta 
sancionaba con un millón de 
pesetas al financiero Juan 

Abe lló por utilizar mallas 
eléctricas en la finca de su 
propiedad, .Las Navas», si
luada en el ténnino munici
pal de Los Yébenes. Después 
de dos años de espera, A~ri 
cultura parecía dar un aVISO: 
la Ley - que marca, precisa
mente, como delito muy ~ra
ve el uso de cercas eléctncas 
con fines de caza-, no va a 
quedar en papel mojado. La 
denuncia, como se recorda
rá, fue presentada por dos 
guardas forestales que sufrie
ron descargas eléctricas al 
acercarse a la zona vallada. 

El único momento que la 
Cámara de los Diputados es
tuvo completa fue a la hora 
de las votaciones que, por 
cierto, se realizaron por blo-

ques de enmiendas a las que 
los parlamentarios votaron 
rápidamente, dando la im
presión de que muchos de 
ellos no conocían el conteni· 
do de las mismas. El tour de 
Francia, Induráin, y las vaca
ciones de verano, después de 
la farragosa sesión, acapara
ron buena parte de la aten
ción de los representantes 
políticos. 

eN PROBLEMAS JURIDlCOS 

Por otro lado, las dos dis
posiciones derogatorias fue
ron suprimidas, con los votos 
favo rables de los socialistas, 
para evitar problemas jurídi
cos ya que una de ellas dero
gaba la Ley nacional de Caza 
de 1970. Fueron rechazadas, 
también, las garantías presu
puestarias, solicitadas por los 
populares para compensar 
los daños sufridos por los ti
tulares y propietanos en sus 
acotados. «La tarara _ 
-como así se denominó, 
simpát icamente, al artículo 
14-, «110 se pennitirá la te
nencia en cautividad de pie
zas de caza sin olltorización.-, 
se mantuvo a pesar de las ob
jeciones del portavoz del PP, 
José Rieta, así como el he
cho de hacer responsables a 
los titulares del servicio de 
vigi lancia de las fincas. En 
cuanto a la enmienda, relati
va a la prohibición de cazar 
aves acuáticas, 'por la fragili
dad de la fallna, el valor eco
lógico de las ZOllas húmedas y 
la necesidad de dotar a la re
gión de espacios protegidOP, 
en palabras de José Molina, 
de ru, tampoco fue admitida. 
Molina destacó, igualmente, 
que la Ley no regula los inte
reses contrapuestos de agri
cultores., cazadores yecologis
tas. Castilla-La Mancha ya 
tiene una nueva Ley de Caza 
que ha sustituido a la de 1970. 
frUn dia grande para la regió' l» 
fue el de su aprobación, según 
el consejero de Agricultura, 
Fenando López Carrasco. 
Pero habrá que seguir el de
sarroUo y la puesta en prácti
ca de la misma a través de los 
reglamentos para ver si éstos 
dan o quitan la razón al con
sejero. 

• VICTORIA JIMENEZ 
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EL PISTO REGIONAL 

La Junta tiene acciones en 
el Jaguar de Mohedano 

I Jaguar de 
diez millones 
de pesetas que 
luce José Ma
ría Moheda
no, flamante 
secretario del 
grupo socialis

ta del Congreso de los Di
pUlados, está a nombre de 
la empresa New Techno, 
famosa en la provincia de 
Toledo por haber traído 
más desgracias que glorias 
a la localidad de IIIescas. 
La publicación de esta no
ticia por parte del diario El 
País arroja luz sobre los 
muchos interrogantes que 
planeaban sobre la empre
sa y el trato recibido por 
parte de las diferentes ad
ministraciones. 

Una prueba de este tra
tamiento es el hecho de 
que la Junta de Comunida
des, a través de [a también 
célebre Sociedad de Fo
mento Regional, invirti ó 
en esta empresa sesenta 
mi llones de pesetas, accio
nes que deberían haber 
s ido recompradas por New 
Techno a los cinco años, 
tal y como contemplaba el 
reglamento de la SFR. Sin 
embargo, la J unta sigue 
siendo propietaria de estas 
acciones. 

Se da la circunstancia de 
que New Techno es una 
empresa relacionada con 
José Luis Gómez-Pinto 
Fontán, un e mpresar io 
que se declaró insolvente 
dejando inacabada una u r
banización de 16.000 vi
viendas en Fuenlabrada. 
Asimismo, y según publica 
El Paú, Gómez-Pinto Fon
tán «contribuyó a la ruilla 
del Banco de Valladolid, 
dejó un reguero de deudas, 
desapareció del mapa, 
cambi6 de nombre y vive 
ahora rodeado de lujo en 
ulla mansi6n desde la que 
dirige nuevas empresas». 
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Jou Mana Mohedano. 

El Jagua r de Mohedano 
tiene más historia: el co
che, que el abogado tenía 
re~ i s trado en e l aparca
m iento de l Congreso des
de 1989, cue nta con una 
orden de embargo por par
te del juez pa ra hacer freno 
te a l pago de dos millones 
y medio de pesetas que se 
le adeudan a un ex emplea
do. La Guardia Civil había 
buscado el coche en la fá
brica illescana y al fi nal fue 
dado como «en paradero 
desconocido». 

Actual men te la J unta de 
Comunidades tiene abierto 
un exped iente sancionador 
contra New T ech no. La 
sanción impuesta asciende 
a unos veinticinco millones 
de pesetas, ya que los pro
motores de la fábrica careo 

cían de licencia municipal, 
de construcción y de aper
tura. 

Pero los problemas no se 
acaban ahí. Al Ayunta
miento de IIIescas la em
presa le debe dos millones 
y medio de pesetas en con
cepto de recibos de agua. 
Precisa me nte BISAG RA 
publicó el pasado mes de 
diciembre que Mohedano 
había intercedido por New 
Techno ante el alcalde illes· 
cano, Felipe Delgado, para 
aplazar el pago de este re
cibo. El acuerdo alcanzado 
fue incumplido por la em
presa. 

José María Mohedano 
asesora a Gómez-Pinto des
de 1974, y tal y como reco
noció el abogado al diario 
nacional, en el mes de abri l 

había ejercido como aboga
do de Celso Pastor Gaitei
ro, admin istrador contable 
de la empresa Somosaguas 
Aravaca, S. A. Precisamen
te, el consejo de adminis
tración de esta empresa es 
práctiCamente el mismo 
que el de New Techno. 

La presencia de Moheda
no y sus «negocios» en la 
provincia de Toledo no se 
limita a la empresa New 
Techno. Su fig ura es de so· 
bra conocida en círculos so
cialistas, en donde se le de
nomina como «el Molle». Y 
sus problemas con la justi
cia toledana tampoco son 
nuevos. Al diputado se le 
relaciona con un presunto 
delito de prevaricación en 
relación con la calificación 
de suelo en Talavera de la 
Reina. La empresa a la que 
rep resen ta lega lmente , 
¡MeE 87, co nsiguió una 
calificación para la cons
trucción de un centro co
mercial en una parcela en 
la que otra empresa no 
pudo construir más que ca
sas un ifamil iares. 

---OIXJ>------

Atención 
especial para 
las empresas 
en crisis 

El Pacto Industrial empieza 
a dar sus primeros 
frutos, o al menos eso es lo 
que se desprende de las 
frecuentes reuniones que 
celebra su mesa de 
seguimiento. Este se ha 
propuesto como objetivo 
prioritario la atención a las 
empresas en crisis. Para 
ello, el consejero de 
Industria. Javier 
Méndez, ·ha prometido que 
antes de fin de mes dará 
a conocer los criterios a los 
que tienen que acogerse 
las empresas para merecer 
esa atención especial. 
Por parte de UGT se ha 
destacado la necesidlld 
de que las subvenciones 
vayan a parar a 
empresas que garanticen el 
mantenimiento del 
empleo. incluso la creación. 
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Si tienes algo que contar, 
cuenta con Bisagra. Conta
mos con que nos lo cuentes 

. ) por escrito, precisamente, 
para que te salga en los es-

I 
critos a vuelta de quiosco. 

" No lo dudes, en cada núme
ro semanal de Bisagra, tie
nes tu sitio para publicártelo. 

, 
""". Ic~ntamos con 

_ j F ue nos lo cuentes 

Tu publicación semanal 
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L a extrema gravedad de la situación económica del Ayuntamiento de Alcázar de San Juan ha obligado a su alcalde, 
Anastasio López Ramírez, a confeccionar un plan de contención del gasto, que comenzará a aplicar a partir del 

próximo mes de septiembre con el fin primordial de rebajar en 250 millones de pesetas el capítulo 
de gastos de los presupuestos. 

LA DEUDA FINANCIERA DE ALCAZAR RONDA LOS 4.000 MILLONES 

Anastasio López idea un plan para 
evitar la quiebra del Ayuntamiento 
~ ..... uando la se· 

gunda legisla
tura de Anas
tasio López al 
fr e nt e del 
Ayuntamiento 
de Alcázar de 
San Juan ha 

llegado a su ecuador, la si
tuación económica y finan
ciera de esta institución po
dría, de no prosperar el plan 
de contención diseñado por 
el alcalde, llevarle a la quie
bra en pocos meses. 

privadas, y que se sitúa al 1 
de enero de este año en más 
de dos mil millones de pese
tas sin contar los intereses 
devengados por este capital 
vivo, sino por las gravíslmas 
dificultades que tiene e l 
Ayuntamiento para hacer 
frente a los pagos de los pro
veedores habituales. 

Aunque ya era motivo de 
comentario generalizado en 
la población, la carta que re
cien tem ente enviaro n los 
diez farmacéuticos de A1cá
zar de San Juan a la junta de 
personal del Ayuntamiento 
en la que le comunicaban su 
decisión de cobrar el cien 
por cien de los medicamen
tos que consumieran los fun-

Los signos externos son 
cada día más preocupantes. 
y no tanto por la multimillo
naria deuda que mantiene 
con diversas entidades de 
crédito, tanlo públicas como 

AYUNTAMIENTO DE ALCAZAR DE SAN JUAN ICIUDAD REALI 

Finalidad: Relinanciar la deuda del prestatario a 1 de enero de 1992, por los ca· 
pnales pendientes de amortizar de los préstamos para Inversiooes concertadas con' 
el banco que se detallan a continuación: 
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""' .... número 

Suma antefior. ..... . 
11 .200410 
11.205190 
11 .211580 
11.215840 
11.222240 
11.229120 
11 .232220 
11 .233990 
11.237930 
51 .167890 
51.174300 
51.175210 
51 .193170 
51 .216000 
51 .217310 
51 .236040 

TOTAl ............ . 

Capital ptndiente 
de amortizar I 

1 de enero de 1992 
(E._J 

393.121.826 
39.619.971 
73.891.130 
46.730.441 
70.050.000 
45.350.000 

212.799.200 
50.500.000 
50.584.800 
45.250.000 
13.862.654 
7.471.526 
6.518.207 

26.176.941 
11.053.685 
6.025.328 

46.424.532 
1.145.430.241 

Crédito no disJMleslo 
• 1 de enero de 1992 

(En ptlSBIif$) 

cionarios municipales. desta
pó ante la opinion pública la 
gravísima falta de liquidez de 
ese Ayuntamiento. Desde 
hace dos años el Ayunta
miento no abona las liquida
ciones trimestrales con las 
farmacias de la localidad, lo 
que ha provocado una deuda 
superior a los quince millo
nes de pesetas. 

~ DEUDA CON SANITAS 

Casi al mismo tiempo de 
aparecer esta noticia en los 
medios de comunicación se 
supo también que el Ayunta
miento que preside Anasla- o rn~-:... 
sio L5pez debía otros veinte :;¡o 

millones de pesetas a la cm- AnllstasiO L6pez ¡xmdrá en septJembteen 
miJrcM un p/8n de contenci6n df/gasto 

presa Sanitas, encargada de municipll/. 
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Jo rec/befllo! dia 5 6 6 de CMJa ~$. 

prestar la atención sanitaria, 
hasta que dentro de un tiem
po no se incorpore al régi
men general de la Se~uridad 
Social a los funcionanos mu
nicipales. 

Sin duda éstos, ya que 
afectan a la salud de las per
sonas, son dos de los datos 
que dejan más a las claras la 
pe nosa situación de las arcas 
mu nicipales, pero no los úni
cos. Hasta hace muy poco 
tiempo los funcionarios se 
las veían y se las deseaban 
para poder sacar adelante su 
trabajo a l haber decidido 
cortar el suministro por falta 
de pago la impren ta que sur
tía al Ayuntamiento de ma
terial de oficina. Por su par
te , a gra nd es co mpa ñías 

como Unión Fenosa y Tele
fón ica se les adeudan desde 
hace mucho tiempo decenas 
de millones de pesetas. 

En el caso de la compañía 
eléctrica la deuda aSCiende 
en la actualidad a 136 milio
nes de pesetas, de los que 68 
corresponden a recibos pen
dientes y los Olros 68 a tres 
pagarés si n fo ndos librados 
por el Ayuntamiento alcaza
reño con vencimientos 15 de 
febre ro del 93, 15 de marzo 
y 20 de mayo de este mismo 
año. Aunque en menor cuan
tía, a la Compañía Telefóni
ca también se le adeuda una 
suma muy importante de di
nero. 

El hermetismo del equipo 

ENTlDAD 

C. Madrid (Castel) ... .... . .......•.•.... 
Caja RuraL , ... , ..... . ........ . .. . 
C. Atlacete ... . ....•.... , 
e. Rural .... ,., .... , .• 
C. Madrid ..... . ... ...... . 
e, euenca y Ciudad Real ..... ,., ....... . 
e. Rural. .•..........................•. 
B. H. A. ............................. , .. . 
e. Madrid .•.•..•.•...................... 
e. Madrid .. . •..•..•.•.•.•• 
C. AIlacete ,., .... , ................... . 
C. Albacete ................•...•.•..•.• 
C. Madrid , .......•.. , .•..........•.• 
Unicaja •............... 
e. Madrid ................... , .... ..... . 

José ÚJ/! RodrígUfZ. promotor rkI umpo 
de golf. ", ~!Io cómo se Iba " /mi, 11 

",yodo. 

de gobierno respecto a la 
deuda con ('roveedores hace 
en la actualidad imposible su 
cuanti ficación. La Asocia
ción de Comerciantes de Al
cázar de San Juan, que pre
side Víctor Garda Chocano, 
pretende, según el secretario 
de la misma, Victorino Cano, 
llevar a cabo una reunión de 
todos sus socios para cuanti
fica r la deuda total que man
tiene el Ayuntamiento con 
este importante sector de la 
población. Según Víctorino 
Ca no, que asegura que la 
deuda es elevada, cuando se 
confeccione ese listado será 
entregado al Ayuntamiento. 

Esta situación, que afortu
nadamente no ha llegado a 

CAPITAL VIVO PRESTAMOS A 1·1·93 

CAP. INItw. 

22.300.000 
4.500.000 

10.000.000 
32.500.000 
42.593.404 
29.000.000 
20.000.000 
21.688.588 
50.063.890 
57,000.000 
50.000.000 
54.964.000 
75.000.000 
73.591 .250 
74.350.000 

TIPO INT. 
1%) 

9 
10 
t2 
t4 
15 
15 
t4 
15,25 
15 
15 
15 
15 
15 
14,5 
15 

TOIal capital pendiente I mortizaci6n •.•.•... .. .. .•. ...•..•.•.••.• 

afectar todavía a los salarios 
de los funcionarios, es la que 
ha provocado la reacción de 
Anas tas io López después 
que desde su propio partido 
se le haya transmitido la 
preocupación por el estado 
económico del Ayuntamien-
10. 

'- SERVICIOS 
SOBREOtMENSIOHADOS 

El plan de contención del 
gasto afectará fundamental
mente a los capítulos 1, 11 Y 
VI del presupuesto, es decir, 
a personal, gastos corrientes 
e Inversiones. En el primero 
de los casos la terapia a apli
car será la de la reducción de 
los servicios, que según reco
noce el propio Anastasio Ló
pez, están sobredimensiona
dos. Esto, junto al recorte en 
las partidas de gasto corrien
te e inversiones, podría signi
fi car, según los cálculos efec
tuados por el equipo de go
bierno, un recorte en los gas
tos de 250 millones. Además, 
según declaró el alcalde alca
zareño a esta revista, de los 
358 millones de pesetas que 
se han pedido este año a las 
entidades de crédito tan sólo 
se va a consumir el 50 por 
100. 

De la falta de liquidez por 
la que atraviesa el Ayunta
miento da idea la imposibili
dad de hacer frente a las 
operaciones de tesorería que 
vencen en las próximas fe-

CAP. VIVO VIO. 

11.267.133 m5 
1.800,000 5111' 
3.000.000 6/94 

13.000.000 5/9' 
32.866.785 ~96 
14.500.000 i!95 
12.000.000 11/95 
14.488.588 1m3 
46.525.077 51117 
57.000.000 9/97 
45.000.000 lVOI 
49.467.600 lVOI 
66.951.617 3/97 
68.327.467 5/97 
74.350.000 7/97 

510.544.267 
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lA ediffuc/6n ffI prlmlf P/1fIO SI conslTuy6 ffI /erreno calificado como de uso IndusfTl8/. 

El hermetismo del 
equipo de gobierno 
respecto a la deuda 
con proveedores 
hace en la 
actualidad imposible 
su cuantificación. 

I.os flrmaauticos d«ldieron, ante 11 II/t1 de pagD, cobrsr el cien por cien de los 
medicall1ln/os , los luncionarlos municipales. 

OPERACIONES DE TESORERIA (VIGENTES y EN TRAMITE EN EL OlA DE LA FECHA) 

Banco de Crédito Local 

Banco de Crédilo Local .... ............ .. .. .. . 
Banco de Crédito Local ...... ........ ......... . 
Banco Hispano ... .. ... ....... . .......... ... .. . 
Caja Caslilla-La Mancha .... .... . ......... ... .. . 
Caja Caslilla-La Mancha ............... . 
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60.000.000 
Vence el 30-7-93 (solicitada renovación) 

100.000.000 (vence 31-12-93) 
30.000.000 (vence 11-5-94) 
50.000.000 (vence 27-1-94) 

150.000.000 (vence 28-10-93) 
50.000.000 (pendienle 1ormalizar) 

• el 

E
l balance político de 
los dos años de la 
actua l legislatura 
del equipo de go
bierno del Ayunta

miento de Alcázar de San 
Juan no tiene mucho que en
vidiar a la situación econó
mica desvelada en este mis
mo reportaje. 

Proyectos faraónicos que 
finalmente han quedado en 
agua de borrajas e innume
rables irregularidades en ma
teria urbanística han jalona
do la actuación de Anastasio 
lópez durante la actuallegis
latura. Sin duda, el proyecto 
que ha originado el descala
bro más estrepitoso del equi
po de gobierno ha sido el del 
campo de golf. Un buen nú
mero de alcazareños de bue
na fe han visto cómo perdían 
sumas importantes de dinero 
después que la Junta de Co
munidades no cediese los 
terrenos para la instalación 
de un campo de golf que 
Anastasio López diO como 
hecho en noviembre de 1991. 
No menor va a ser el fiasco 
del convenio firmado a bom
bo y platillo con Fico Real y 
Meinfesa para la cesión de 
los terrenos de la antigua 
Macosa al Ayuntamiento. Si 
bien ~arte de los edificios ya 
han sIdo ocupados, el conve
nio finalmente no se va a lle
var a la práctica ante la im
posibilidad demostrada por 
Fico Real para encontrar a la 
empresa interesada por los 
terrenos que se iban a per
mutar con Meinfesa. 

Por su parte, la notable 
realización que supuso la 
aprobación del Plan General 
de Ordenación Urbana hace 
ya dos años y que convirtió a 
Alcázar de San Juan en el 
primer municipio de España 
en adaptar su normativa ur
banística a la nueva ley del 
suelo se ha visto salpIcada 
con reiteradas irregularida-
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Proyectos que no cuajan 
regularidades urbanísticas 

El COf/YfnJo con Mllnffu y FICO Rul no IIIgó , p/IImIrse In MdI concrm. 

des desde su puesta en mar
cha. Dos de las más flagran
tes están actualmente en los 
tribunales. 

.. COOPERATIVA JUAN DE 
AUSTRIA 

Una de ellas es el grupo de 
viviendas Juan de Austria, al 
que se dió licencia de obras 
para construir en suelo no UT

banizable. Un proyecto para 
el que no había Plan de Ac
tuación ni proyecto. Esta li
cencia de obras la finnó el al
calde en funciones en ese mo
mento, José Fernando Sán
chez Bódalo, a pesar de los in
fannes contranos de los téc
nicos. La fiscal, que en estos 
momentos estudia el caso, 
está investigando fundamen-

talmente la propiedad de los 
terrenos, puesto que por el 
momento no aparecen los 
propietarios. El segundo caso 
tiene que ver con la edifica
ción que apareció en la calle 
Marqués de Mudela junto a 
los terrenos de Macosa. Una 
edificación que según Sán
chez Bódalo no tenían nolicia 
de su existencia hasta derribar 
la valla que la tapaba. Sin em
bargo, postenormente se 
pudo comprobar que a pesar 
de que la obra no tenía pro
yecto visado por el colegio de 
arquitectos ni proyecto de re
parcelación de la rona, sí que 
tenía licencia de obras muni
cipal, aun cuando, en ese mo
mento, el suelo era de uso no 
residencial. 

Otro asunto que ha traído 

de cabeza a muchos alcazare
ños durante los meses pasa
dos ha sido el del impuesto de 
plusvalía, en el que se ha lle
gado a cobrar en algunos ca
sos hasta diez o quince veces 
más de su valor, al cobrar 
además del valor del suelo el 
valor de la edificación. 

El proyecto de remodela
ción de la Plaza de España y 
la demolición ilegal de la fa
mosa ffesquina de Damián» 
son otras actuaciones poco 
afortunadas del equipo de 
gobierno. El primero se ven
dió en su día como un mara
villoso proyecto con torres 
de hasta 25 metros, masa ar
bórea de hasta ocho metros 
y la casa del reloj. El proyec
to, que salió de un concurso 
de ideas con el compromiso 
de ejecución, que fue paga
do en su totalidad, finarmen
te fue desechado por invia
ble. Por su parte, en la -es
quina de Damián» se demo
lió un edificio catalogado por 
la Comisión de Urbanismo, 
para el que el alcalde decre
tó estado de ruina, aunque 
los informes del arquitecto 
iban en sentido contrario. 
Aún está por ver el proyecto 
de obras para esa esquma, a 
cuyos propietarios el Ayun
tamiento aún les debe dine
ro, al pretenderse construir 
un edificio de más pisos de 
los que permite el PGOU. 

Po r SI todo esto fuera 
poco, se podrían añadir ade
más otros asuntos menores 
como el Parque Alces, que 
lleva dos años cerrado; la 
subvención estatal para un 
teatro que se quedó en mu
seo y las contribuciones es
peciales por instalaciones de 
tendido eléctrico subterrá
neo. Aún colea el último y 
polémico proyecto de Anas
tasio López: la posible insta
lación en Alcázar de una in
cineradora de residuos ur
banos. 

La deuda con la 
compañía eléctrica 
asciende a f 36 
millones de pesetas. 

chas. Así se ha solicitado la 
renovación de una con el 
Banco de Crédito Local por 
sesenta millones de pesetas 
que vence el próximo 30 de 
julio, al tiempo que se en
cuen tra pendiente de forma
lizar otra por cincuenta mi
llones de pesetas con la Caja 
de Castilla-La Mancha. En 
cuanto al capital pendiente 
de amorti za r la si tuación 
tamp'x0 es halagüeña. A las 
ent idades privadas se les 
adeudaba a 1 de enero de 
1993 un total de 510.544.267 
pesetas más sus correspon
dientes intereses. Por su par
te, al Banco de Crédito lo
cal tras la refinanciación de 
la deuda pendiente llevada a 
cabo a principios de 1992 se 
le adeudan 1.145 millones de 
pesetas a un 13,25 por 100 de 
mterés nominal anual, más 
los 427 millones concedidos 
por la entidad crediticia pú
blica a lo largo de 1992. En 
total la deuda financiera del 
Ayuntamiento de Alcázar de 
San Juan asciende en la ac
tualidad a 2.083 millones de 
pesetas, sin incluir los 358 
millones presupuestados 
para 1993; sumándoles los 
mtereses devengados por to
dos estos préstamos la deuda 
real se acercaría a los 4.000 
millones de pesetas. 

• PEDRO PlNTADO 
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Nicanor, el tercer hijo 
hemofflico de Martín 

Asensio y Manuela 
Rodríguez, contagiado 

con anticuerpos de Sida 
tras recibir una 

transfusión del factor 
VIII en el Hospital La 

Paz, de Madrid, fue 
enterrado el pasado 

martes, 13 meses después 
de que lo hiciera su 

hermano Máximo y año 
y medio después de la 

muerte de su otro 
hennano, Miguel Angel. 

Martín Asenslo, Manuela Rodríguez y la pequeña Ana, junto 11 /as frJlografílS de /(Js tus 
hermanos fallecidos. 

PUERTOLLANO 

Muere el tercer hijo co 
de la familia Asensio·Rodríguez 

Máximo, Miguel 
Angel y Nicanor 
han ido muriendo 
lentamente ante la 
impotencia de sus 
padres y 
hermanas. 

18 

rimero fue Mi
gue l Ange l , 
cuando apenas 
había cumpli 
do los 25 años; 
un chaval mag
nífico, trabaja
dor como po

cos y con una sonrisa per
ma nente, la misma que le
nía su madre antes de que 
la danza de la muerte en
trara en su hogar. Martín 
Asensio y Manuela RodrÍ
guez quedaron hundidos y 
sabiendo que la muerte de 
Miguel Angel no era nada 
más que el primer escalón 

que les llevaría irremedia
blemente a ver a su familia 
diezmada, puesto que el 
mal que se lo había llevado 
lo tenían también en sus 
sangres sus otros dos hijos, 
Máximo y Nicanor; un mal 
que le fue inoculado me
diante una transfusión de 
un derivado de la sangre 
denominado facto r VIIl, 
utilizado como coagulante 
para parar hemorragias he
mofílicas, una enfermedad 
que lame ntablemente te
nían los tres hermanos, cir
cunstancia producida, se
gún parecen indicar todas 

las investigaciones realiza
das al respecto, por el tipo 
de sangre de sus padres, 
cero negativo. 

f)ü LA DECADA CRUEL 

Los anticuerpos del Sida 
fueron contraídos por los 
tres hermanos entre el año 
1982 y 1983 a través del ci
tado factor vnr que les era 
suministrado en el Hospital 
La Paz, de Madrid, y ense
guida les fueron detectados 
dic hos anticuerpos, aun 
que, pese a ello, todos los 
miembros de la fami lia, así 
como los especialistas mé
d icos, fueron optimistas 
porque confiaban en que 
no se les desarrollara y pu
dieran ser combatidos favo
rablemente. Lamentable
mente no fue así, ya que en 
1989 Miguel Angel empezó 
a acusar los estragos de la 
enfermedad y aquellas es
peranzas desapareciero n 
del todo y dejaron a Mar
tín y a Manuela en un sin 
vivir pensando que lo que le 
estaba pasando a Miguel 
Angel pud iera sucederles 
también a Máximo y a Ni
canor, presagio que lamen
tablemente se cumplió, ya 
que a los pocos meses la en
fennedad comenzó a de
sa rr o ll arse tamb ién en 
Máximo. 

La vida de la familia se 
convirtió en un auténtico 
infierno y Miguel Angel y 
Máximo tenían que pasar 
largas temporadas ingresa
dos en el Hospital La Paz, 
de Madrid, ese centro mé
dico donde precisamente 
habían sido infestados. Los 
padres creían haber llegado 
al límite del dolor con sus 
dos hijos sentenciados a 
muerte por esa enferme
dad que día a día les iba 
minando sus reservas físi
cas, pero el dolor no tie ne 
límites y por ello supieron 
encajar la terrible noticia 
de que Nica nor, e l otro 
hijo hcmofílico, también 
había sido apresado ror la 
enfe rm edad. Era e año 
1991, justamente el mismo 
año en que murió Miguel 
Angel, en vísperas de Na
vidad, el día 22, el día que 
la fortuna llama a la puer-
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la de infinidad de hogares 
españo les , la desgracia 
más terrible lo hacía en la 
de esta familia puertolla
nera. Los últimos días de 
Miguel Angel fueron durí
simos pa ra lodos, ya que 
sabían que moriría sin re
misión. Terrible aquel di
ciembre de hace dos años 
y más terrible los dos años 
sigu ientes viendo a Máxi
mo y a Nicanor consumir
se lentamente sin poder 
hacer nada por evitarlo. 

.. -MAMA, NO SUFRAS 
POR MI. 

Máximo fue el siguiente 
en morir, fue el 9 de enero 
de 1993, debido a una cri
sis de sus bronquios. El do
lor volvió a reverdecerse en 
el hogar de la fami lia Asen
sio-Rodl'íguez. Si Miguel 
Angel era un vendedor am
bulante incansable, Máxi
mo lo era como estudiante, 
un estudiante ejemplar que 
año tras año alegraba a sus 
padres con sobresalientes y 
matrículas de honor. Máxi
mo era algo especial y sa
biendo la enfermedad que 
tenía, había iniciado un dia
rio en el que se recogen fra
ses realmente estremecedo
ras. «Mamá, 110 quiero que 
sufras; si me tengo que mo
rir, me moriré.» En vísperas 
de su muerte, en la última 
Navidad que vivió, ayudó a 
su madre en las tareas de la 
cocina y escribió en su dia
rio: «Mamá, cuando pasen 
estos dias volveré al hospital. 
Cuando me muera, no quie
ro que lleves luto por mí, 110 

sufras.» 
Máximo estudiaba quin

to de Derecho en la Facul 
tad de Ciudad Real y a su 
muerte sus compañeros le 
rindieron un homenaje, en
tregando a sus padres una 
estatuilla recordatoria de su 
paso por la mencionada Fa
cultad. 

¿El aguante humano 
hasta dónde llega? Martín 
y Manuela estaban allími
te de sus fuerzas, pero aún 
tenían que segu ir luchan
do; su otro hijo hemofílico, 
Nicanor, seguía sufriendo 
en sus carnes el avance 
crue l de la enfermedad 

N;af/()f Aunsio Rodríguez, murió como sus dos htrm8flO$, a causa del Sida, dtI que 
fueron contagiados ptX t1IInsfusi6n sa"fluínta que les real/uron en Madrid por su 

condición de hemo~liCDS. 

que le habían inocu lado a 
través de aquella maldita 
transfusión. Nica nor, un 
joven de 31 años que tam
bién había sido un gran 
trabajador, dedicándose a 
la autoventa con su herma
no Migue l Angel, veía 
cómo su vida se le escapa
ba por los poros, si n poder
la detener, lo mismo que 
les había suced ido a sus 
hermanos. Impotente, pos
trado, sin ape nas recursos 
físicos para valerse por sí 
mismo, ya que la enfe rme
dad había evolucionado en 
é l con mayor rapidez. 

~¿aUIEN SE 
RESPONSABILIZA? 

Pero la lucha se terminó 
hace escasos días y Nicanor 
marchó a unirse con sus 
hermanos. Ya de nada vale 
mantener en la nevera de la 
casa el factor VIII , ese mal
dito coa~ulante que acabó 
con la Vida de tres de los 

cinco hijos de Martín Asen
sio y Manuela Rodríguez_ 
Una lucha que se inició 
hace algo más de diez años 
en e l Hospital La Paz, de 
Madrid, y que acabó el 11 
de ju lio pasado en el hogar 
familiar de Puerlollano; 
una luc ha c ru el que ha 
mermado las capacidades 
físicas de este mat rimonio 
humilde que ahora sólo 
tiene e l consuelo del re
cuerdo; recordar a esos 
tres hijos maravillosos que 
su cond ición de hemofíl i
cos les llevó a recurrir a un 
medicamento que se supo
nía les ayudaría a vivi r con 
mayor seguridad y qu e, por 
estar contaminado, lo que 
les hizo fue lleva rles a la 
muerte cua ndo apenas ha
bían comenzado a sabo
rear sus jóvenes vidas y 
tras días, meses, años de 
sufrimiento . 

Las muertes de Miguel 
Angel, Máximo y Nicanor 
son irreversibles, pero al-

En vísperas de su 
muerte, en la 
última Navidad 
que vivió, ayudó a 
su madre en las 
tareas de la 
cocina. 

Las muertes de 
Miyuel Angel, 
Maximo y Nicanor 
son irreversibles, 
pero alguien tiene 
que 
responsabilizarse 
de ellas. No se 
pueden olvidar. 

guien tiene que responsabi
lizarse de ellas. No se pue
den olvidar. Deben servir 
de llamada de atención per
manente para cuantos pue
dan verse obligados a re
currir a coagulantes sanguí
neos similares a ese asesino 
factor VIII. La Administra
ción lamentará las muertes 
y les ofrecerá a los padres 
una indemnización, unos 
millones de pesetas con los 
que intentarán tapar el su
ceso, echar más tierra sobre 
esas muertes, pero ¿quién 
paga el dolor?, ¿cuánto vale 
la vida de tres hijos muer
tos en la flor de sus vidas? 
Ninguna cantidad de dine
ro eliminará e l dolor de 
Martín Asensio y de Ma
nuela Rodríguez, unos pa
dres que no saben, tras la 
muerte de Nicanor, cómo 
van a reaccionar, cómo van 
a asumir lo que les reste de 
vida. 

• JULIO BARBERO 
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B IISIUII 

Estilo 
Clavero 

E
n muy pocos días el estilo Clavero ha imp're~nado 
hasta los últimos rincones del nórdico edIficIo que 
alberga el ConsislOrio ciudadrealeño. De seguir 
así, y no hay nada que haga pensar lo contrario, 
el optimismo emanado de los resultados electora

les en el Partido Popular va a dar paso a un sentimiento 
de preocupación por el futu ro electoral de su candidato 
a la alcaldía en Ciudad Real. 

Que un colectivo de vecinos redacte un comunicado de 
agradecimiento con quinientas diez finnas en un barrio 
eminentemente conservador como El Torreón en agrade
cimiento a la diligencia demostrada por el alcalde para so
lucionarles el problema que, para su descanso, supondría 
la instalación de una terraza 
de verano es un dato que su
pera la anécdota y que habrá 
puesto en guardia, si desde 
su ya iniciado peñodo vaca
cional han tenido conoci
miento de la noticia, a los 
responsables provinciales del 
Partido Popular. 

El PSOE, una vez solucio
nado el problema de la sus
titución de Lorenzo Stlas, va 
a echar el resto para conser
var en su poder el Ayunta
miento de Ciudad Real. Por 
lo visto, éste va a convertirse 
en uno de los retos funda
mentales de cara a las próxi
mas elecciones municipales. 

Tanto desde la Ejecutiva 
Provincial como desde la Di
putación Provincial se van a 
Incorporar todos los ingre

Se vana 
reincorporar 
todos los 
ingredientes para 
que la fórmula de 
Clavero sea el 
reconstituyente 
del desnutrido 
socialismo de la 
capital de la 
provincia.» 

dientes para <l,ue la fórmula Clavero sea el reconstituyen
te del desnutndo socialismo de la capital de la provincia. 
En muy pocos días se están haciendo más cosas que en 
los últimos meses de la época Stlas. Carril bici, aparca
miento público y gratuito en los antiguos terrenos de Ren
fe , recuperación del paraje Cabeza de Palo, en fin, peque
ñas cosas que sí calan de verdad, al contribuir a mejorar 
su calidad de vida, en el electorado ciudadrealeño. Da la 
impresión de que se ha estado ensayando un laboratorio. 
Pnmero, inaCCión calculada durante dos años, para inme
diatamente, investido un alcalde ya con auténtico pedi
gree socialista, bombardear a la opinión pública con un ro
sario de realizaciones. 

La estrategia diseñada al milímetro desde la Diputación 
Provincial podría haberse ido al traste con otra persona 
al frente de la alcaldía. Pero con Nicolás Clavero, inves
tido r.a como primer edil, las cosas se les van a poner muy 
difíCiles a los que hace tan solo unos días ya daban como 
hecho que el próximo alcalde de Ciudad Real iba a ser 
el Partido Popular. 

Puede que en este envite se estén jugando muchas más 
cosas que el propio mantenimiento del PSOE como fuer
za hegemónica en la capital de la provincia. 

o Cumbre de presidentes 
de Diputacion 
en Ciudad Real 

Francisco Fernández, presidente de la Diputación de 
A1bacele y presidente de la Comisión de Diputaciones 
de la Federación Española de Municipios y Provincias, 
afirmó que debe existir un clima de cooperación entre 
las corporaciones locales y las comunidades autónomas 
para que no se produzca una incompatibilidad entre las 
responsabilidades de ambas. Así mismo, Francisco 
Tomey, presidente de la Diputación de Guadalajara y 
vicepresidente de esta federación, señaló que las 
Diputaciones deben ayudar a los ayuntamientos y 
comprobar que las actuaciones de éstos son correctas. 
Estos temas serán tratados en la asamblea extraordinaria 
que se celebrará en La Coruña en el mes de noviembre. 
Veintiocho presidentes de Diputaciones, cabi ldos y 
consejos insulares participaron en la comisión plenaria 
que tuvo lugar en la Diputación de Ciudad Real el 
pasado jueves día 15, enmarcándose la reunión dentro 
del programa de actos conmemorativos del centenario 
del Palacio PrOvincial. 

~~---------------------

o Despedido 
el alcalde 

Anastasio Privado, alcalde de Puerto Lápice, ha sido 
despedido de su trabajo como auxiliar administrativo en 
la cooperativa de vinos y aceites San Antonio Abad 
como primera medida del nuevo presidente, Julián 
Arroyo, que ha detectado cierlas Irregularidades en las 
cuentas de la cooperaliva. Irregularidades que no ha 
logrado, de momento, aclarar p'?rque se negaban a 
faci litarles los libros de contabilidad de la anterior Junta 
Rectora. De la siluación anómala se ha informado a los 
socios a través de una carta en la que el presidente 
explica las dificultades encontradas. 
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o Nueva etapa 
en los Estados 
del Duque 

El camino hacia el 
Reglamento del Coto de 
Caza de los Estados del 
Duque ha cubierto una nueva 
etapa. Hasta el 30 de julio 
estará ex~uesto en los 
Ayuntam1entos de los cinco 
municipios afectados 
(Malagón, Porzuna, Las 
Labores, Los Cortijos y 
Fuente el Fresno) lo que 
definirá el Consejo 
Inlennunicipal de próxima 
creación. Esa elección que 
ahora se reglamenta e.s la que 
permitirá la (ormación del 
grupo de amplia 
representativldad, ~ue tendrá 
bajo su responsabihdad la 
elaboración del regtamento 
de uso y aprovechamiento del 
ColO de [os Estados del 
Duque, probablemente el 
mayor de Europa. Cada uno 
de los cinco municipios 
elegirá a cinco miembros 
pertenecientes a los sectores 
de agricultores, ganaderos. 
ayuntamiento, vecinos a título 
individual y, naturalmente. 
los cazadores. 

Francisco Ureña, presidente de 
la Diputación Provincial, ha 
adelantado, en una entrevista 
publicada el pasado domingo 
en el diario danza», su 
intención, sUJXmiendo que el 
PSOE gane las elecciones y el 
partido así lo decida, de 
continuar siendo el presidente 
de esta insti tución durante la 
próxima legislatura. Por otra 
parte, Francisco Ureña fue 
durante el pasado miércoles el 
anfi trión de 47 presidentes de 
Diputación y Cabildos insulares 
en una reunión que celebró en 
la de Ciudad Real la Comisión 
de Diputaciones de la 
Federación Española de 
Municipios y Provincias. 

o Anastasio López frena sus ímpetus 

o Gil Ortega, posible sucesor de 
Rodríguez Espinosa 

El actual secretario provincial del Partido Popular, Francisco 
Gil Ortega, se postula como el sustituto de Eduardo 
Rodríguez Espinosa al frente de la presidencia provincial del 
PP cuando éste haga efectiva su dimisión en el próximo 
congreso provincial que ha de celebrarse inmediatamente 
después del regionat, que tendrá lugar en la segunda quincena 
de septiembre. De momento, y hasta que llegue ese mes, no se 
están registrando movimientos importantes dentro del partido, 
aunque es presumible que el posible candidato no cuente con 
la aprobación de algunos de los seguidores más destacados de 
Bias Camacho en el anterior congreso provincial. 

o Grupo Promotor 
Pro-Centros 
Universitarios 

La reunión que mantuvo Anastasio López con la Ejecutiva Local del PSOE de 
A1cázar de San Juan el pasado jueves 8 de julio no reflejó la tensión que durante las 
semanas anteriores se había creado entre el alcalde de la localidad y el actual 
secretario general de los socialistas alcazareños, José María Ortega Librado. La 
intención del primero de acceder al cargo de secretario general quedó mitigada en 
una reunlón en la que le recordó que la potestad para iniciar el proceso de elección 
de nueva ejecutiva la tiene el secretario general. Anastasio López también informó, 
ante la preocupación de la ejecutiva por la situación económica del Ayuntamiento, 
que en septiembre pondrá en marcha un plan de contención del gasto municipal. 

El Partido Popular de Puertollano e 
Iniciativa Ciudadana han creado el 
Grupo Promotor Pro-Centros 
Universitarios en Puertollano como 
germen de lo que esperan que se 
convierta en una plataforma 
ciudadana de más amplio espectro 
que haga suya la reivindicaCIón de 
estudios universitarios en 
Puertollano. En la rueda de prensa, a 
la que asistieron Pedro Peral, Ramón 
del Burgo y Gabriel Rodado por el 
Partido Popular y Narciso Merthán y 
Luis Pizarro por Iniciativa 
Ciudadana, los convocantes 
mani fes taron su esperanza de que en 
un breve espacio de tiempo se les 
una la Federación Local de 
Asociaciones de Vecinos. 
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CIJIdrII/4 de rrlén NmpIando el bosque de lII8IonaIfi. 

CiUdad Real es una de las provincias menos afectadas por la gran cantidad de incendios forestales que azotan, verano 
tras verano, la mayor parte del territorio nacional. Las 205 hectáreas quemadas a causa de los 55 incendios contabilizados 
el año pasado suponen el exitoso balance del que fue el mejor año en este tema. Después de esto, sólo cabe esperar que 

22 

este verano sea también parco en cuanto a estas siempre indeseables catástrofes ecológicas. 

VEINTE PUESTOS DE VIGILANCIA 
CONTROLAN DOS MILLONES DE HECTAREAS 

Nuestro bosque, el menos 
quemado de España 

as casi dos mi
llones de hec
táreas de las 
que consta la 
provincia du
da d realeña 
so n actua l
mente de las 

menos castigadas por los 
incendios fo restales que 
ahora, en épocas estivales, 
proliferan a lo largo y an-

cho de toda la geo~rafía es
pañola. De este numero de 
hectáreas, 803.000 compo
nen la llamada zona fores
tal, la de más alto riesgo in
cendiario, situada al oeste 
de la provincia y compues
ta por ' la mayor extensión 
de superficie arbolada, en
globando los montes del sur 
y del norte. 

Esta zona de alto riesgo 

es la que mejor cubierta 
está por los servicios de vi
gilancia, previsión y extin
ción de incendios que tiene 
puestos en marcha la Dele
gación Provinc ial de la 
Consejería de Agricultura, 
junto con ICONA. Los re
su ltados son envidiables, 
pues el peor año de todos 
fue 1985 con sólo 92 incen
dios, siendo el mejor el pa-
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sado, únicamente 55 sinies
tros (205 hectáreas quema
das). 
. Veinte puestos de vigi
lancia, de los que destacan 
cuatro torretas metálicas 
situadas en Gargantón, La 
Ribera, Cabañeros y Va
lles de Término, son los 
encargados de advertir a 
los demás servicios contra 
incendios de la presencia 
de humos, o sea, posibles 
focos de llamas, además de 
serv ir como repetidores 
para las comunicaciones 
entre ellos. Los medios 
terrestres están compues
tos por cuatro «orugas» 
encargadas de abrir corta
fuegos, varios todoterre
nos, un camión autobomba 
con 3.000 litros de agua y 
cuatro góndolas que son 
las encargadas de trans
portar a las «orugas» hasta 
el lugar del siniestro. 

Asimismo, tres aviones 
Comander Turbohélices, 
de 750 caballos y un depó
sito de agua de hasta 2.000 
litros, mas un helicóptero 
de la Junta de Comunida
des, capaz de transportar a 
un retén de ocho personas 
y cargar una bolsa (helibal
de) con una capacidad de 
1.620 litros de agua, confi
gu ran los recursos aéreos 
de exti nción de ince ndios 
en la provincia . 

... El HOMBRE, INDISPENSABLE 

Pe ro hay que tener e n 
cue nta que la eficacia de 
todos estos medios sería 
nul a si no se contara con la 
prese ncia de los medi?s 
humanos, que son, segun 
Ramón Buil, director ge
ne ral de Montes, Caza y 
Pesca, los que realmente 
apa~an .el fuego. ~ pr~
vlOCla tiene a su d iSpOSI
ción 20 cuadrillas de rete
nes, una de ellas en las Ta
blas de Daimiel. Este gru
po de hombres, además de 
las labores de extinción de 
lla mas, tiene bajo su res
ponsabilidad e l importan
tísimo trabajo de preven
ción, consistente en evitar 
que, una vez producido el 
fu ego, és te se extienda. 
Esta tarea de prevención 
debe te ne r dos objetivos, 

U fOtrIfI de GMgantdtI tiMe w/20 fIIItm de 1ItItud. 0ndI,1Ia SlIfriSIn ISO 
tilÓmltros de 1IIOIIfI. 

MAS BOSQUE PARA 
LA COMUNIDAD 

Cinco primeros años del programa de reforestación, 
1993- 1997: 

Reforestación de 132.000 hectáreas. 
Coste total de 84.000 millones de pesetas. 
Empleo de 3.500.000 jornales. 

O rientaciones técnicas: 

- Recuperar la cubierta vegetal con especies au
tóctonas. 

- Luchar contra la erosión y desertización. 
- Ofrecer una alternativa rentable a los suelos agrí-

colas marginales. 
- Desarrollo de la forestación bajo la supervisión 

técnica de la Consejería de Agricultura. 

En un período de 60 años, se duplicará la superficie 
arbolada de Castilla-La Mancha. 

ta l y como explicaba Pérez 
del Hoyo, responsable pro
vincial: se trata de romper 
la continuidad horizontal 
de l incendio mediante los 
cortafuegos, y romper la 
continuidad vertical e limi
na ndo la vegetación exis
tente entre el sue lo y las 
copas de los árboles. Es 
cua ndo las llamas alcanzan 
las copas cuando e l incen
dio se vuelve realmente di
fíci l de dominar. 

T odos estos medios , 
terrestres, aéreos y huma
nos, son controlados y diri
gidos por una central de co
munidades situada en la ca
pital. Sin embargo, algunos 
tienen la capacidad de ac
tuar sin esperar a recibir ór
denes de esta central , siem
pre que el incendio se e n
cuentre dentro de un radio 
de 40 kilómetros. Es el de
nominado «despacho auto
mático», vigente en el caso 
de los aviones. 

... EPOCA DE PELIGRO 

La Delegación provincial 
de la Consejería de Agri
cultura de Ciudad Real de
claró época de alto riesgo 
de incendio e l período 
comprendido entre el I de 
junio y el ide octubre en 
todos los terrenos forestales 
de la provincia (pastos, ma
torral y arbolado) y 400 me
tros a la redonda, así como 
e n el parque nacional de las 
Tablas, y en los parques na
turales de Cabañeros y las 
Lagunas de Ruidera. Las 
infracciones y negligencias 
que puedan ~cometerse se
rán castigadas con multas 
de hasta quinientas mil pe
setas, pudiendo pasar el 
caso a los tribunales ordina
rios de justicia. 

Desg rac iadamente, ya 
se han empezado a produ
cir a lgunos incendios den
tro de la provincia. El pa
sado fin de se man a ard ie
ro n a lgunas hectáreas e n 
los términos municipales 
de Puebla de Don Rodri
go, Villarta de San Juan y 
Anchu ras. Sin e mbargo, 
Anlonio Mompó, delegado 
provinc ial de Agricu lt ura, 
ha catalogado estos incen
dios como muy poco sign i-
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fi ca livas, puesto que no 
hay que confundir superfi 
cie forestal con extensio
nes cultivadas, que son las 
que ~rden con más fre
cuencia. 

Para que esto no se siga 
produciendo, es necesaria 
una mentalización de la 
gente, laOlO los que utilizan 
el monte en los momentos 
de recreo como los que lo 
usan como superficie de 
cultivo. Hay que tener en 
cuenta que un 42 por 100 
de los incendios son provo
cados por negligencias (o 
por la caída de un rayo). 
Además, este año se pone 
en marcha la primera etapa 
de un ambicioso plan de re
forestación de Castilla La
Mancha, obra del gobierno 
regional y que tiene previs
to la refo restació n de 
132.000 hectáreas, con un 

coste total de 84.000 millo
nes de pesetas. Al término 
del plan en su totalidad (60 
años aproximadamente), su 
duplicará la superficie ar
bolada de Castilla-La Man
cha, teniendo como objeti
vos a forest ar aq uellos 
terrenos que hayan poseído 
un uso agrario. 

En un futuro próximo, 
no se espera que aumente 
el número de medios con
tra incendios de la provin
cia, pero lo que sí se va a 
mejorar va a ser la especia
lización de éstos, tal y como 
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sucedió este año con la in
corporación al helicóptero 
de la gran bolsa de agua 
(helibalde). Ya se están or
ganizando cursos de forma
ción de miembros de retén, 
face ta indispensable para el 
buen funcionamiento de IO
dos los servicios. También 
se están cuarteando las 
grandes superficies foresta
les con el objetivo de evitar 
un posible mcendio total. 

Pero la novedad de este 
verano es que ICONA ha 
puesto a disposición de to
dos ·un número de teléfono 

para toda España, excepto 
Galicia, que no accedió, 
con el cual poder avisar de 
la existencia de un foco in
cendiario. Este teléfono es: 
901-33-00-33. Además de 
esto, también se puede lla
mar al número propio de la 
central de comunicaciones 
de Ci ud ad R eal, el 
21-37-40, dispuesto las 24 
horas del día, o bien al 006 
del Servicio de Protección 
Civil. 

• TEXTO Y FOTOS: 
MANUEL J. ESPADAS 

Nuestra provincia 
es una de las menos 
castigadas por los 
incendios forestales. 
Los 55 incendios del 
año pasado lo 
demuestran. 

Tres aviones, un 
helicóptero, cuatro 
«orugas», 20 puestos 
de vigilancia y 20 
cuadrillas de retén 
son los medios 
provinciales contra 
el fuego. 
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Ares nuevos soplan 
por Herrera de la 

Mancha. La denominada 
«prisión de máxima 

seguridad», parece haber 
abandonado ese apellido 
tan dramático para -sin 

detrimento de la 
seguridad que en todo 

centro similar debe 
imperar- afrontar una 

nueva etapa, y, ¿por qué 
no?, también una nueva 

imagen. El Festival 
Cinematográfico que 

ahora se inicia es una 
buena muestra de ello. 

"-_ ... _-,,.,.-.. 
SE TRATA DE LA UNICA EXPERIENCIA DE ESTAS CARACTERISTICAS 

Herrera de la Mancha celebra 
su primer Festival de Cine 

Colaboran la 
Diputación, 
Ayuntamiento y 
Caja Castilla
La Mancha 

a presentación 
se hizo con 
todo lujo de 
detalles. Por 
parte de la di
rección del 
Centro se con
vocó a los re

presentantes de los medios 
de comun icación, para que 
dieran fe de un proyecto lar
gamente acariciado, y que 
tendrá una continuidad, si 
todo sale como se espera. 

José Pérez Villanueva, 
responsable de Herrera de 
la Mancha, considera que 
en verano casi todos los es
pañoles cambian su cotid ia
na actividad: «Viajes y pro
gramaciones de cualquier 

tipo pretenden romper la mo
notonía del resto del año. En 
el caso de un centro peninte
ciario, en el que no es posi
ble desa"ollar actividades en 
el exterior, teníamos que pen
sar en algo que permitiera 
cambiar esa cotidianeidad, 
por actividades nuevas y ori
ginales. » 

.. ACTIVIDADES VERANIEGAS 

Entre las actividades pre
vistas para el verano 93, des
tacan los concursos literarios 
de poesía y prosa, que com
prenden inVitaciones a dife
rentes personalidades del en
torno, bien para participar 
como intérpretes, bien para 

fonn~r parte de los jurados 
que se constituyen. 

«Del mismo modo, se /leva
rán a cabo competiciones de 
baloncesto, balonmano, fút
bol-sala, ajedrez o tenis de 
mesa, exhibiciones de karate, 
judo, físico-culturismo, etc. , 
sin olvidar charlas r conferen
cias sobre deporte futbolístico, 
en las que estarán presentes 
autoridades nacionales en la 
especialidatb, añade el direc
tor. 

Canción española, flamen
co, folclore, obras de teatro 
y zarzuela, a cargo de grupos 
de la región, lo mismo que la 
actuación de pop-rock, hu
moristas, magos y animado
res, y charlas-coloquio sobre 
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toros, drogas. ciencias ocul
tas y soconismo, completan 
el amplio mosaico cultural 
que se ha preparado en 
Herrera de la Mancha para 
este verano, si bien el progra
ma tendrá su cierre con dis
tintos actos y la entrega de 
distinciones será el 24 de 
septiembre, festividad de la 
Virgen de la Merced, patro
na de Instituciones Peniten
ciarias. 

Sin embargo, el progra
ma estrell a es el del Festi 
val de Cine que por prime
ra vez se lleva a cabo, y que 
este año estará dedicado al 
Cine de Acc ió n y de Aven
turas. En opinió n del equi
po directivo del Centro Pe
nitenciario, persigue «ha
cer útil culruralmente, y al 
mismo tiempo relajado para 
la población interna, el 
tiempo veraniego, y nace 
con vocación de permanen
cia para años sucesivos». 

Según el subd irector de 
Tratamiento, José Sánchez 
Isidoro, fllas fases de de
sarrollo del Festival han 
sido en primer lugar la con
vocatoria del concurso entre 
la población interna del 
Centro para la confección 
del cartel anunciador. Pos
teriormente, se invitó a las 
distintas productoras cine
matográficas para que con-

26 

cursasen con sus películas 
en el certameflJ>. 

Hasta el momento, han 
confirmado su participación 
las firmas Columbia Tri 
Stars Films (que lo hará con 
La sombra del testigo, Desa
fio total, Mujer blanca soltera 
busca ... , y Por qué le llaman 
amor cuando quieren decir 
se.w). La Wamer Española 
participa con La hoguera de 
las vanidades y Análisis final; 
Uoited Inlemational Pictu
res con Los fisgones; y Con
rederación de Cineclubs del 
Estado Español, con títulos 
aún sin determinar. 

Posteriormente, y por par
te de un jurado compuesto 
por internos, educadores y, si 
es posible, la participación 
de algún crítico cinemato
gráfico invitado, se otorgará 
un primer premio consisten
te en una pieza de cerámica 
diseñada y realizada por los 
propios internos. El se~undo 
y tercer premio reCIbirán 
sendos diplomas. 

José Pérez Villanueva ha
cía hincapié en la necesidad 
de que un centro que ha te
nido una cierta imagen de 
represión -con razón o sin 
ella- se abra a la sociedad, 
porque ese contacto, esa in
tegración es la que realmen
te rehabilita y enriquece. 

Algo en lo que está total
mente de acuerdo el princi
pal responsable del equipo 
que trabaja en cerámica en el 
Centro, Luis María Vallioa, 
y que ha diseñado el galar
dón con que se premiará a 
las películas elegidas: f!Úte 
tipo de actividades son útiles, 
y yo me considero ya rehabi
litado. Podría emprender una 
vida nueva, y vivir de esto. Por 
desgracia, las autoridades pe
nitenciarias no opinan asi lo
davra.» Pero esto cambiará. 

.. APRENDER ALGO 

José Luis Femández Vi
lIanueva, otro interno de 32 
años, de la pronvicia de Ciu
dad Real, es el ganador del 
concurso del cartel an uncia
dor, y estima que con este 
tipo de actividades, «por un 
lado, se pasa el tiempo más 
entretenido; por otro, siempre 
se aprende algo nuevo, sobre 
todo los que no hemos tenido 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #286, 18-24/7/1993.



P arece que el futuro del centro penitenciario de AJcázar de San Juan no es tan 
negro como en un primer momento había parecido. Hasta el 97 se prevé que va a 
seguir con las mismas características que en la actualidad y después se plantea la 
posibilidad de adaptarlo a centro de mujeres, para lo que aseguran que tiene las 

mejores características. 

EN ALCAZAR 

La prisión se adaptará 
• para mUJeres 

En estos momentos la prisión de Alcá
zar de San Juan alberga a un centenar de 
internos, todos ellos jóvenes, algunos con 
condenas largas y otros que actualmente 
participan en convenios por los que se pre
tende la reinserción a través de contratos 
laborales. En el momento de la reestructu
ración del sistema de prisiones, el centro 
vio peligrar su futuro en la localidad pues
to ~ue la mayoría de las pequeñas prisio
nes Iban a desaparecer, y entre eUas podría 
figurar la de Alcázar. Esta posibilidad hizo 
reaccionar, no sólo a los funcionarios, sino 
también a los responsables políticos, que 
ofrecieron todo tipo de posibilidades para 
poder mantener el centro, una prisión con 
la que la población está acostumbrada a vi
vir. Durante este tiempo de incertidumbre 
todas las posibilidades se estudiaron y se 
rumorearon todo tipo de proyectos. Uno 
de ellos fue incluso la posibilidad de con
vertirla en centro de (?resos especiales. 

Parece que todo han SIdo meras especu
laciones o gestiones para avanzar en una 
política de macro cárceles de cuyo funcio
namiento dudan incluso los propios res
ponsables de los centros porque conside
ran que en las prisiones de grandes dimeD
siones que se han proyectado, no es muy 
factible un trato personalizado directo con 

el interno, trato que es necesario para lle
var a cabo las tan traídas y llevadas rein
serciones sociales y laborales de los presos. 

... CENTRO PARA MUJERES 

El primero en anunciar rúblicamente la 
posibilidad de que la cárce de Alcázar de 
San Juan se acondicione para centro de re
clusión de mujeres, fue el ex senador socia
lista y ahora presidente de la Asociación 
para el estudio de la problemática peniten· 
ciaria, Rogelio Borras, que hizo el anuncio 
de la inauguración de un curso de autoem
pico que están recibiendo 19 internos en el 
que se pretende formarlos con intenciones 
de reinserción laboral Se trata de un curso 
que sigue la nonnativa comunitaria y en él 
se recogen diversos aspectos necesarios de 
una fonnación para el autoempleo, para el 
que se van a tener en cuenta las ideas de 
los propios reclusos a los que se pretende di
namizar. Además de este curso, dentro de 
los Planes IntegraJes de Fonnación, dentro 
del centro se van a desarrollar otros cursos, 
uno de cerámica y otro sobre electricidad 
cubriendo, de esta manera, las principales 
demandas de la población reclusa que ha 
decidido los cursos que más le interesaban. 

• 

demasiadas oponuII¡'dades ell 
la vida». 

Manuel Varela, un grana
dino de 39 años, estuvo en la 

. rueda de prensa junIO con 
Luis Mana Vallina y José 
Luis FernándeZt y es coautor 
de algunas de las magníficas 
piezas en cerámica - entre 
ellas un ajedrez- que se 
muestran en la Biblioteca del 
Centro. 

Por cierto, un Centro cuyo 
perfil ha cambiado sustan
cia lment e en los últ imos 
años. Inaugurada en 1979, 
Herrera de la Mancha alber
gaba a internos de primer 
grado y condenados por 
terrorismo. Desde 1990 aco
ge a segundo grado y ordina
rios, entre los que se inclu
yen los trasladados desde la 
prisión provincial de Ciudad 
Real, cerrada oficialmente el 
31 de marzo . 

En Herrera hay en la ac
tualidad 454 internos, de los 
cuales 35 pertenecen al pri· 
mer grado y 40 al tercer gra
do (que salen a trabajar, y 
pernoctan fuera los fines de 
semana). Están distribuidos 
en 5 módulos (4 los de vida 
nonnal, y uno más que ocu
pan los de «destinos»), y to
dos están bajo la responsabi
lidad de 246 funcionarios y 
laborales. 

«Las cárceles están para 
reisentar, no para reprimir», 
consideran los tres mternos 
que tuvieron libre acceso a la 
prensa en el acto de presen
tación del Festival Cinema
tográfico. «Sin embargo, cree
mos que es el comiellzo de 
algo i/~lponante, sobre todo si 
cOlltamos COII el apoyo de la 
sociedad, y de las autoridades 
penitenciarias .• 

El Festival tendrá una du
ración de 10 días, y las pelí
culas se pasarán en sesiones 
de mañana y tarde. El jura· 
do elegirá al mejor director, 
mejor actor y mejor actriz, 
así como a la mejor película. 
Se trata de un hecho insólito 
en un Centro Penitenciario, 
que tend rá conti nuidad con 
nuevas y originales activida
des. Porque en Herrera, algo 
está cambiando verdadera
mente. 

• JOAQUlN MUÑOZ 
CORONEL 

17 Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #286, 18-24/7/1993.



o Prohibido 
fabricar pan en 
domingo 

El Tribunal Superior de 
Justicia de Castilla-La 
Mancha ha Callado contra la 
empresa Agrícola y 
Derivados, S. L, a la que 
prohíbe fabricar pan los 
domingos y respetar de esta 
manera el convenio de 
panaderías vigente en la 
provincia. El recurso contra 
esta empresa fue interpuesto 
por la asociación provincial 
de empresarios, de 
fabricantes y expendedores 
de pan, que ha mostrado, Iras 
la sentencia, su satisfacción. 
Todas las empresas 
panificadoras y los 
hipermercados de la 
provincia deben respetar este 
convenio que desautoriza [a 
fab ricación (no la venta) de 
pan los domingos. 

Si en algo coinciden los sindicatos 
y la patronal es en reconocer y 
recalcar dramáticamente la 
existencia de la crisis y sus 
consecuencias en la economía 
provincial. Pero has~ ahí toda 
coincidencia, ya que en las recetas 
para combatirla o en los modos 
para paliarla discrepan. Esta 
semana UGr proponía a la mesa 
por el Pacto Industrial que se 
auditen las empresas con el fin de 
saber cuáles de eUas están en mala 
situación IXJf la crisis y cuáles lo 
están a causa de una mala gestión. 
Por su parte, los comités ejecutivos 
de la Cámara de Comercio y la 
Confederación de Empresarios de 
Ciudad Real han presentado una 
propuesta al Pacto para que las 
empresas en crisis puedan rec\bir 
ayudas consistentes en la concesión 

" val ., prestamos y a es. 

o Marín en la ejecutiva regional 
El pasado día 12 dos acontecimientos se desarrollaron en la 
sede provincial de UGT. El primero de ellos, que fue acogido 
con emotividad por parte de los u~etistas, fue la reaparición 
de Juan Antonio Marin en el sindIcato Iras el grave accidente 
de tráfico que sufrió en mayo. El otro acontecimiento fue la 
celebración de la primera reunión de la ejecutiva regional en 
Ciudad Real. Durante esta reunión se volvió a insistir en la 
necesidad de constituir pronto el Consejo Económico y Social. 

o Paro: sube en Alcázar, baja en 
Puerto llano 

Durante el mes de junio volvió a subir el paro en la provincia. 
Al menos 507 personas más se quedaron si n empleo, lo que 
supone un incremento de 1,53 por 100, con lo que la cifra de 
desempleados se sitúa en 33.547 personas, siendo el sector 
servicios el que aglutina al mayor número de parados con 
10.911 desempleados, seguido de industria con 8.967 parados. 
Por comarcas es la de A1cázar de San Juan la que registra un 
mayor incremento de parados con un 5, 1l por 100. Sube 
también en Ciudad Real, un 6,2 por 100, y en cambio baja el 
paro en la comarca de Puertollano, con un descenso del 0,15 
por 100. 

o Eroski se expande en la región 
El grupo Eroski, una de las principales organizaciones del 
sector de productos de gran consumo en Espai'ia, tiene 
prevista su expansión por la región. Al hipennercado que 
abrió en Ciudad Real en 1991 le va a seguir la apertura el 
próximo ejercicio de una gran superficie en Guadalajara, con 
una superficie prevista de 6.500 metros cuadrados de sala de 
ventas. Así se recoge en el infonne anual de este grupo, en el 
que se destacan cifras claves como las de unas inversIOnes 
durante 1992 de 23.629 millones de pesetas, unas ventas de 
190.630 millones y una plantilla total de 6.938 personas. 
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o Los autónomos se incorporan al 
pacto industrial 

La organización de profesionales autónomos que preside en la 
provincia Juan Sánchez Galán ha valorado positivamente la 
propuesta del consejero de Industria. Francisco Javier Ménd~ 
de mcluirles en el pacto industrial. Sin embargo, declaran que, 
pese a recibir esta noticia con alegria, lo entienden como un 
«reconocimiento a nuestra labor callada de tantos años; COffUJ UlUl 

puerta abierta para seguir trabajando con la voz y el VOIO del 
colectivo que representa OPA». La OPA de Ciudad Real celebró 
el pasado día 11 su asamblea provincial, donde se dio cuenta de 
todas las gestiones realizadas con sindicatos, partidos políticos, 
ayumamientDS, etcétera. 

o Acampados para su readmisión 
en Repsol 

Los trabajadores temporales de Repsol petróleo, a los que la 
empresa ha rescindido sus contratos, mantienen en las 
proximidades de [a empresa una acampada con la que 
pretenden hacer presión para que la dirección cumpla los 
compromisos adquiridos, según los sindicatos, de mantener a 
los trabajadores tcrnJXlrales. Por su parte, ce 00 de 
Puertollano envió una carta al presidente de la compañía 
petrolera, Osear Fanjul, recordándole igualmente su 
compromiso de visitar Puertollano para tratar in silu todos los 
problemas que les afectan. 

Cuestión de . . . , 
Imagmaclon 

E
n cierta ocasión paraba en la céntrica plaza del 
Pilar de Ciudad Real un coche con matrícula de 
fuera de la provincia. Sus ocupantes, que len· 
drían la intención de hacer turismo a su paso por 
la capital, pre~untaron a uno de los que estaban 

en la plaza que por donde caía la parte antigua de la ciu
dad. La respuesta no estuvo exenta de guasa y a los tu
ristas se les indicó uno de los barrios más viejos -que 
no antiguos- de la ciudad. 

Es evidente que Ciudad Real siempre ha carecido de 
atractivos artísticos y monumentales que hagan acudir a 
un turismo que no sea casual y de paso, pero los respon
sables políticos están ahora empeñados en que esto cam
bie. La clave está en echarle imaginación, mucha imagi
nación y habilidad para saber explotar las bazas con las 
que contemos, la baza de una ciudad de servicios con la 
intención de promocionarse 
en el exterior. Y sobre todo 
explotar ese filón de oro que 
es el A VE. Las famosas lan
zaderas no sólo sirven para 
dar un servicio a trabajado
res y habitantes de Ciudad 
Real, sino 'lue han comenza
do a potenctar el turismo «de 
ida y vuelta», La agencia de 
viajes madrileña TEP ha de
cidido ubicar una oficina en 
la capital después de que, en 
colaboración con el AVE, 
trajera a la capital a lo largo 
del invierno a más de 7.000 

Las lanzaderas 
están 
potenciando un 
turismo de (<ida y 
vuelta" para la 
capital. 

madrileños que recorrieron la capital sacándole prove
cho a sus escasos monumentos y rincones de interés, y 
visitaron una de las joyas del turismo provincial, Al
magro. 

Sabedores de esto y de posibilidades aún sin explotar, 
el equipo de gobierno municipal encabezado por el nue
vo alcalde, Nicolás Clavero, ha empezado una estrategia 
que pasa por buscar la colaboración tanto con otras ad· 
ministraciones como con empresas privadas relaciona
das con el sector turístico. De momefllO, Clavero ha 
mantenido una reunión con el gerente del A VE para «es
tablecer canales de colaboración entre ambas institucio
nes», y pronto están previstas nuevas reuniones con agen
cias de viajes. 

Otro de los filones que se pretende explotar al máxi
mo es el flamante pabellón de fe rias y muestras, al que 
se quiere dotar de un contenido más allá de lo mera· 
mente provincial, y buscar en el exterior captar el inte
rés suficiente para que en este pabellón se celebren con
gresos de la más diversa índole. 

Que esta intención de que Ci udad Real deje de ser 
uno de los patitos feos de la re~i6n se convierta en un 
éxito, depende ahora de [a imaginación que entre todos 
le echen y de la predisposición a la colaboración de to
das las administraciones, instituciones y empresas priva
das que tienen algo que ver en el sector turístico. 
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U n año después de 
que la Consejería de 

Sanidad enviase a todos 
los Ayuntamientos de la 
región una circular en la 

que se obligaba a que 
todos los mataderos 

municipales se adaptasen 
a la normativa europea, 
bajo la amenaza de ser 

cerrados si no se 
homologaban en un 
plazo determinado, 

continúa el proceso de 
reconversión a marchas 

forzadas. 

LoI malMJtros de lB provfncll ntJn ~ gmndes SUfII8S de dinero en su homoIoglC/6n 6/' lIOI1fI8tivI europea. LDs q/M 110 /o 
h8gan urnnn. 

Los mataderos se adaptan 
a Europa a marchas forzadas 

En Torre de Juan 
Abad los 
carniceros se han 
unido para 
gestionar el 
matadero; en 
Manzanares han 
preferido el cierre 
del matadero para 
no hacer grandes 
inversiones. 
30 

I 31 de diciem- se ha acabado, «no se trata de 
bre del año pa· sacar ninguna lista negra de 
sado final izó el los que tienen que celTQr, por
plazo para que que no podemos ser más pa
los mataderos pistas que el Papa y hay que 
de la provincia lener en cuenta que se está 
se adaptasen a haciendo un esJueno muy 
las Donnas de grande, con inversiones muy 

la Comunidad Europea. Para fuertes, y hay que dar tiempo». 
que los Ayuntamientos pu- En este mismo mes se han 
dieran hacer esta reconver- inaugurado dos nuevos ma

nuevo es la forma de gestión, 
gestión que el Ayuntamiento 
ha cedido a una cooperativa. 
Es la única localidad de la 
provincia que gestiona el 
matadero a través de una 
cooperativa. 

fIN COOPERATNA DE 
CARNICEROS 

sión con el menor coste po- taderos en la rrovincia, el de Once carniceros -entre 
sible, la Junta ofrecía una lí- Bolaños y e de Torre de ellos tres mujeres- de Torre 
nea de financiación a las Juan Abad. En Bolaños el de J uan Abad, Puebla del 
obras a la que podían aco- Ayuntamiento ha optado por Príncipe, Almedina y Villa-
gerse. Sin embargo, trans- hacer una construcción nue- manrique se han asociado en 
curridos siete meses desde va en la que se han invertido una cooperativa, la Coopera-
que acabara el plazo, muchos 28 millones de pesetas. En el tiva de Servicios Montizón, y 
Ayuntamientos siguen ha- caso de Torre de J uan Abad, se han quedado con una con
ciendo obras a marchas for- la inversión ha sido de 21 mi- cesión administrativa del 
zadas y otros simplemente 1I0nes de pesetas y han con- Ayuntamiento para gestio
esperan a que sean c1ausura- tado con una subvención de nar el flamante matadero co-
das, al no haber presentado la Diputación de dos millo- marcal, totalmente adaptado 
proyecto alguno de remode- nes y medio y ne~ocian otra a la normativa comumtaria. 
lación. Para el delegado de línea de subvenCión con la «La principal novedad del 
Sanidad de Ciudad Real, Ri- Junta de Comunidades. La funcionamiento en cooperari-
cardo Ruiz, aunque el plazo novedad de este matadero va es que ahora los camice-L.-_---.:...---'-_'----_______ ---'---______ ~ 
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ros trabajamos juntos y se 
hace un trabajo en cadena 
-explica Pedro Santos, pre
sidente de la cooperativa-o 
Antes un CQmicero hacía todo 
el proceso, desde que mataba 
hasta que ponía a la vellfa, 
ahora se hace un trabajo de 
especialistas y los beneficios 
se reparten luego entre los 
cooperativistas.» Para Pedro 
Santos, aunque se trata de 
una experiencia totalmente 
novedosa y apenas llevan 
veinte días funcionando, «to
dos los socios estamos muy 
contemos y se está trabajando 
como una piña, creemos que 
esta idea tiene un buen fu
turo». 

Como cooperativa pueden 
acceder a subvenciones de la 
Junta de Comunidades y han 
contado con todo el apoyo 
de la autoridad local. Para <.ri 

Santos, la necesidad ha obli- ... 
gado a adoptar este método "" 
de trabajo, «porque es eviden-
te que estamos en época baja 
y la crisis económica se deja 
sentir, de hecho ahora sacrifi
camos cuarenta reses por ma
tanza, mucho menos que en 
otras ocasiones». La coopera
tiva de carniceros tiene mu
chos otros proyectos dentro 
del sector agroalimentario; 
cuando el nuevo matadero 
esté a pleno func ionamiento 
tienen pensado hacer una fá
brica de embutidos entre to
dos los asociados. 

Este nuevo método de ges
tión se ha intentado implan
tar en otras localidades, con ~ 
escaso interés por parte de ~ 
los industriales carniceros. '¡ 
-cAl Ayuntamiento de Manza
nares cuando recibió la circu
lar obligando al matadero a 
adaptarse a la nonnativa eu
ropea se puso a trabajar en un 
proyecto en profundidad que 
se le presentó a los carniceros 
-explica Manuel Molina, 
concejal responsable del ma
tadero-. Sin embargo, los 
carniceros no han sabido 
aprovechar esta oportunidad y 
han sido incapaces de aso
ciarse. El proyecto era buello 
y el Ayuntamiento estaba dis
puesto a cOrlStmir un matade
ro industrial moderno que 
costana cerca de cien millo
nes de pesetas y del que jinan
ciaría un cincuenta por cien
to; los carniceros tendrían que 

Muchas Ioulidldes han preferido tirar /os antiguos mataderos '1 cOIJ$fruir lluevoS edificios más modernos. 

Los Ayuntamientos suelen gestionar /os mataderos. El ~vo rM Tone de Juan Abad /o gesti0n8 una cwperativa de camkeros, la 
única existente en " provincia. 

com:r con otro cincuenta por 
ciento de los gastos, pero con 
una concesión de a" enda
miento en veinticinco o treill
ta años. Sin embargo, los car
niceros hall preferido despla
zar el ganado vivo a otros ma
taderos y el de Manzanares te
dró que ser ce"ado de un mo
mento a O/ro.» 

El matadero de Tomelloso 
funcio na ya plenamente 
adaptado a las exigencias eu
ropeas y desde que comenzó 
su construcción ha sufrido 
varias reformas para ir ade
cuándose. Según el alcalde 
de la localidad, Javier Loza-

no, el presupuesto total se 
aproxima a los 70 millones 
de pesetas, aunque han ido 
aprovechando las líneas que 
ofrece la Consejería. Este 
matadero, de carácter co
marcal, es uno de los pocos 
~e la provincia que son ges
tionados por una empresa 
privada, Industrias Madrigal; 
el Ayuntamiento, sin embar
go, sigue siendo propietario 
del edificio. 

El matadero de Puertolla
no co ntinúa efectuando 
obras de remodelación, pero 
ya está trabajando de acuer
do con la normativa europea, 

al igual que el de Malagón, 
uno de los primeros en em
prender las obras de refor
mas y en funcionar dentro 
del plazo previsto. 

El matadero de Alcázar de 
San Juan solicitó exención 
temporal hasta 1996, plazo 
en el que el Ayuntamiento se 
ha comprometido a acabar 
todas las obras necesarias 
para disponer de un matade
ro puntero que da selVicio a 
toda la comarca y que puede 
enviar mercancía a toda Es
paña. 

• P.LG. 
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Los consumidores puedfrr esl8lemporldl dlslruter de lIS tebalu arlles de /lempo, aurrque PI" /os comerc!srrllSl" plfspectJns de 
CDmplI 10ft menores "te 11/0. 

La crisis económica, que afecta tanto a comerciantes como a consumidores, la adversa 
climatología de las últimas temporadas y la gran competencia existente han provocado la 
ruptura de la tradición de las rebajas de verano, que en muchos comercios de la provincia 

se hacían esperar hasta la llegada de las fiestas patronales. Ahora ya es posible ir de 
rebajas en pleno mes de julio y en muchos lugares ya ofrecían grandes descuentos a 

primeros de junio. 

LAS PERDIDAS DEL COMERCIO OBLIGAN A ADELANTARLAS 

Las rebajas de la crisis 
"....... as; me otreve

na a decir que 
sin haber ven
dido el 15 por 
100 del pro
duclo compra
do para la tem
porada el co

merciante se ve obligado a po
ner los carteles de rebajas en 
SIIS establecimiemos. Esto su
polle que vendes casi lodo lo 
comprado sill apellas ganar 
nada, y muchas veces, per
dielldo.» 

Quien así se expresa es el 
comerciante y presidente de 
la asociación provincial de 
empresarios de l comercio 
textil, Lucio Moreno, que ex-
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plica cómo las rebajas se 
adelantan como una necesi
dad para que el comerciante 
pueda dar salida a sus stocks. 

Esta es la opinión general 
de los comerciantes del sec
tor textil y calzado, que ven 
cómo un año más tienen que 
hacer frente a una pésima si
tuación tanto económica 
como climatológica. Si el año 
pasado los empresarios cali
ficaron la temporada de «de
sastrosa y núnosa», con im
portantes pérdidas económi
cas, esta temporada las cosas 
no van mejor. 

A juicio del comerciante 
ci udadrealeño Javier Ruiz, 
«el sector texril está sufriendo 

mucho por Ires causas funda
memales: la recesióII econ6-
mica, la clitn,alología y las po
cas perspecllvas de consu.mo 
que existen actualmente». El 
descenso de ventas ha lleva
do a que se evalúen pérdidas 
de hasta un 20 por 100 con 
respecto a años anteriores. 

M@CUMATOlOGIAADVERSA 

Las primeras semanas ve
raniegas de la temporada pa
sada fueron frías y lluviosas, 
por lo <{ue, unida esta cir
cunstanCia a la crisis econó
mica, los comerciantes se 
vieron obligados a adelantar 
las rebajas para poder dar sa-

lida a [oda la mercancía acu
mulada. En 1993 no se han 
mejorado las condiciones y 
se sigue arrastrando un mal 
momento que hace peligrar 
un buen numero de peque
ños comercios y de puestos 
de trabajo. 

Un golpe más, y que se 
deja sentir también en las re
baJas, es la cada vez mayor 
competencia existente en 
este sector y especialmente 
la que viene de la mano de 
las grandes superficies y al
macenes. En un estudio ela
borado por la Cámara de 
Comercio se calculaba que 
las grandes superficies ha
bían supuesto para el ~que
iio negocio una pérdida de 
hasta un 40 por 100 de ven
tas . 

.. CAMBIO DE ESTRATEGIA 

Según Lucio Moreno, en 
el tema de las rebajas tam
bién los comerciantes de la 
provincia salen perdiendo 
con las grandes superficies, 
«ya que éstas preparan pro
ductos específicos poro las re
bajas y por tanto les sacal! be
neficios, pero nosotros lanza
mos las rebajas con ropa de 
temporada». 

Para adaptarse a los pro
blemas que están surgiendo 
muchos empresarios han op
tado por cambiar de estrate
gia y, rompiendo con tradi
ciones, especialmente en los 
pueblos de la provincia, no 
esperan la llegada de las fies
tas patronales para sacar las 
rebajas, sino que las han ade
lantado incluso más de un 
mes, como ha ocurrido este 
año. Para Javier Ruiz, «ante 
las pérdidas que acumulamos 
hemos tenido que cambiar la 
estrategia y hacemos compras 
mellares de temporada y las 
rebajas se han vuelto un poco 
más complicadas para el con
sumidor, que no siempre en
cuentra lo que busco». 

Otros comerciantes se re
sisten y aguantan mientras 
puedan para seguir con la lí
nea marcada en su comercio 
durante años. Es el caso de 
los propietarios de Galerías 
Palacio de Valdepeñas; para 
Rafael García del Vello, «es
tamos en un momento serio; 
COII el retraimiento de com-
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El ",,1 fItmpo, 11 recesJ6n econdmicl y 1, IfKNme competencl, fTlfrmlll /os IngfHOS del COITIMIo. 

En GlIIri,s PrtelBdos de VB1depeñn se hsn SIJPeI7Ido lis perspectivas de venllS de rebajas en más de un 16 por 100. 

pros, la crisis y la climatolo
gía hay un anarquismo total 
en el comercio, y muchos co
merciantes juegan con las re
bajas. Pero hay que tener en 
cuenta que las rebajas no son 
la pana.cea, le pueden ayudar 
a solUCIOnar algo, pero lo que 
no se puede hacer es vender 
rebajas tres meses en verano y 
otros tres meses en invierno. 
Hay que tener seriedad y con
fianza. De momento nosotros 
aguantaremos y sacaremos 
las rebajas como siempre». 

Para los comerciantes ade
lantar las rebajas no les be
neficia y lo hacen «desgracia
damente» por compensar 
pérdidas. Sin embargo, para 
los consumidores se convier
te en una oportunidad para 
comprar a mejor precio ropa 
de temporada que no han 
adquirido en su día y que 
ahora 10 pueden hacer con 
rebajas de hasta un 50 por 
100, como es el caso de Ga
lerías Preciados en Valdepe
ñas. Según Basilio Sanz, ge
rente de Galerías Preciados 
en Valdepeñas, «para las re
bajas de este verano, que co
menzaron a finales de junio, 
nos habíamos marcado unos 
objelivos atrevidos y, sin em
bargo, se han incrementado 
nuestros presupuestos marca
dos por encima de un 16 por 
100. Hemos tenido una gran 
aceptación, la moda se ha re
bajado un 50 por 100 y aquí 
se ha producido lo que antes 
no se había visto en esta zona, 
y es que se acumulara gente 
en la entrada para entrar en 
el comercio». 

Estas son las dos caras de 
las rebajas. El lado negativo 
es para el comerciante que 
tiene, según Moreno, que lu
char por sobrevivir, por man
tener sus puestos de trabajo 
(en el sector de comercio 
textil trabajan en la provincia 
unos 700 empleados, y en co
mercio en general unos 
11.000, según datos de 
UGT), y, en definitiva por 
hacer frente a sus pagos dia
rios. La cara buena de las re
bajas está en el chollo que el 
consumidor puede encontrar 
para hacerse con la ropa de 
temporada a mejores pre
cios. 

• P.L.G. 
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C asi un centenar de empresas participan en la XXXIII Feria Regional del Campo y de Muestras, que se celebra en 
Manzanares desde el 16 hasta el 23 de julio. Maquinaria agricola, de automoción, así como material ganadero o 

instalaciones de riego, se exponen en los 100.000 metros cuadrados del recinto fe rial. 

EN LA mm EDICION 

Muchas muestras y poco campo 
en la Feria de Manzanares 

Casi 100 
empresas exponen 
en los 100.000 
metros cuadrados 
del recinto ferial. 
34 

a XXXlII edi· 
ción de la Fe
r ia Regional 
del Campo y 
de Muestras de 
Manzanares 
daba comienzo 
el pasado 16 de 

julio sin muchas novedades 
en los cien stands que cubren 
los 100.000 metros cuadra
dos del recinto feria l. En 
esos cien slands siguen pre
dominando las empresas de 
muestras sobre los exposito
res del sector agrícola y así 
los visi tantes a la feria pue-

den contemplar desde fundas 
para tresillos y cortinajes, ca
ramelos y bombones, pro
ductos de cosmética o bisu
tería, pasando, claro está, 
por stamts en los que se ex
hibe maquinaria agrícola, de 
automoción o instalaciones 
de riego. 

Sin embargo, y a pesar de 
la crisis que afecta a este cer
tamen, a la vez que los ma
los tiempos por los que atra
viesa el sector, el Ayunta
miento si~ue apoyándolo. Es 
más, a jUicio del alcalde de 
Manzanares, Miguel Angel 

Pozas, esta feria no tiene 
nada que envidiar al resto de 
certámenes que sobre este 
sector se organizan en nues
tro país. Para Pozas la Feria 
de Manzanares es la segun
da en importancia de Espa
ña, tras el certamen que se 
organiza en Zaragoza. 

Esta opinión la apoya en 
las cifras que aporta la orga
nización. El pasado año vi
si taron la fe ria unas 100.000 
personas y se rea li za ron 
ope raciones comerc ial es 
por valor de 750 millo nes de 
pesetas. En esta edición la 
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El sector Igrícoll ntá cediendo terreno B /as muestras en este certamen. 

organización espera superar 
lo conseg uid o el pasado 
año. 

Como en ediciones ante· 
riores, durante los ocho días 
se desarrollarán numerosas 
actividades en la feria; entre 
otras, concursos de calidad 
de vinos, quesos manchegos, 
catadores de vinos y quesos, 
concurso de arada con trac
tor, la segunda muestra foto
gráfica y, por primera vez, se 
ha orgamzado un concursa 
popular gastronómico. Du
rante estos días también se 
celebran conferencias técni
cas, así como numerosas ex
posiciones. 

M@ PAGAR PARA ENTRAA 

El público que visite esta 
feria se encontrará con una 
pequeña sorpresa en los tres 
últimos días. La organización 
ha decidido cobrar 200 pese
tas durante las mañanas de 
los días 21 > 22 Y 23. Aunque 
la orga nización pre tende 
atraer al público profesional 
agrario, «no pretendemos se
leccionar el públicp ni conse
guir ingresos. Unicamente 
pretendemos experimemar la 
respuesta del público y depen-
diendo de cómo lo acepten, El sICslde de ManunsrtS CDIlsldefB esta feria como la segunda en IflllJDlUncl.! del pais. 

así actuaremos el próximo 
año», comenta Miguel Angel 
Pozas. 

y ésta es prácticamente la 
única novedad de esta feria. 
Finalmente no se ha expues
to maquinaria agrícola de se
gunda mano, como en un 
principio se pensó, teniendo 
en cuenta la crisis que atra
viesa el sector a~ncola, ni 
tampoco se ha vanado el ca
lendario de celebración. La 
Feria del Campo seguirá ce
lebrándose a la vez que la fe
ria y fiestas tradicionales de 
Manzanares porque a juicio 
de Pozas «sería un disparate 
separarlas» . 

.. INGRESAR EN El PIP 

En el futuro tampoco se 
vislumbran grandes cambios 
en este certamen. El Ayunta
miento de Manzanares, que 
aporta 2,5 millones de pese
tas de los 20,5 millones de 
pesetas del presupuesto de 
1993 de la Feria del Campo, 
prefiere seguir organizando a 
través del Patronato de la 
Feria Regional del Campo 
creado el pasado año y 9.ue 
preside de forma simbólica 
el presidente de Castilla-La 
Mancha, José Bono, este cer
tamen. 

El Patronato de Intereses 
Provinciales, PIP, creado por 
la Diputación Provincial y 
que preside también Fran
cisco Ureña, sugirió al alcai
de de Manzanares la conve
niencia de que esta feria se 
integrase en el PIP. Por el 
momento, Miguel Angel Po
zas y el gerente de la fe ria, 
Manuel Molina, no han es
tudiado es ta posibilidad, 
pero tampoco se muestran 
muy interesados en la pro
puesta realizada por Francis
co Ureña «La Feria del Cam
po fu nciona bien a través del 
Patronato creado el año pa
sado, por lo que no veo el por
qué deberíamos realizar OIra 
gestión. Además, nuestra si
Iuación es distinta, por ejem
plo, a la de Valdepeñas, por
que nosotros únicamente or
ganizamos esta feria. De cual
quier fonna, no hemos cerra
do la puerta», comenta Po
zas_ 

• TERESA GONZALEZ 
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• EL AVANCE DEL PGOU 
ESTARA USTO ESTE 
VERANO 

El avance del nuevo Plan 
General de Ordenación 
Urbana de Ciudad Real, en 
el que viene trabajando 
desde hace tiempo el 
gerente de Urbanismo del 
Ayuntamiento, AJejandro 
Moyaoo, estará listo este 
mismo verano. De esta 
forma los grupos 
municipales comenzarán su 
estudio. al que incorporarán 
sus respectivas propuestas. 
Posteriormente serán 
debatidas hasta llegar al 
borrador final que deberá 
ser aprobado por el pleno 
del Ayuntamiento. 

• IU y PSOE CONSENSUAN 
EL PRESUPUESTO 

Tras la 19ma de posesión de 
Nicolás Clavero como 
nuevo alcalde, 
representanles del Grupo 
Municipal Socialista y los 
concejales de Izquierda 
Unida Juao Barreda y 
Elena González Cárdenas 
mantuvieron una reunión el 
pasado miércoles con el fin 
de consensuar la aprobación 
del presupuesto mun!cipal 
para 1993. El contemdo del 
discurso de inveslidura de 
Nicolás Clavero hace 
vislumbrar esperanzas de 
acuerdo, al incluir en el 
mismo algunas 
reivindicaciones de los 
concejales de Izquierda 
Unida durante la actual 
legislatura. 

• EL NUEVO ESTILO 
CLAVERO 

Nicolás Clavero ha dado ya 
la primera muestra de lo 
que va a ser su acción de 
gobierno durante los 
próximos dos años. La 
habitual pusilanimidad del 
anterior alcalde, Lorenzo 
Selas, en temas conflictivos 
para el vecindario ha dado 
paso a una enérgica 
reacción de Cla,·ero, que en 
muy poco tiempo ha 
solventado el problema 
planteado por un grupo de 
200 vecinos del Torreón. 
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CIUDAD REAL 
• DE VERTEDERO A ZONA 

DE OCIO 

Como ya adelantó la rasada 
semana esta revista, e paraje 
conocido popularmente como 
Cabeza del Palo va a ser 
recuperado por el 
Ayuntamiento de Ciudad 
Real, gracias a una 
subvención de algo más de 40 
millones de pesetas que 
aponará el Ministerio de 
Obras Públicas. En este 
proyecto también colaborará 
la Diputación Provi ncial de 
Ciudad Real, que aportará la 
maquinaria para las obras y 
cuidará del mantenimiento de 
la futura zona de ocio y 
tiempo libre. 

~~--------------------------------

• ADIOS DEFINITIVO DE 
LORENZO SELAS 

Después de casi quince años 
de trabajo municipal, 
Lorenzc Selas se despidió el 
pasado viernes 9 de julio del 
Ayuntamiento de Ciudad 
Real en un pleno 
extraordinario en el que 
pre.c;entó su dimisión como 
concejal del consistorio 
{.api talino, una vez que hace 
unos días se consumó el 
relevo en la alcaldía. En este 
pleno tomó posesión de su 
cargo Juan Pablo Yepes, que 
a su vez es secretario de 
administración en la 
Ejecutiva Provincial del 
PSOE. Yepes se hará cargo 
en el Ayuntamiento de los 
servicios de Policía Municipal 
y Protección Civil. 

~~--------------------------------

• ~N DE CURSO DE LAS 
AMAS DE CASA DE 
MIGUEL TURRA 

Hace unos días, la 
Asociación de Amas de Casa 
El Ramo, de Miguelturra, 
clausuró las actividades que 
se han desarrollado durante 
el curso 92-93. Esta 
asociación ha llevado a cabo 
un programa muy apretado 
de actividades, que han ido 
desde los trabajos de 
artesanía hasta actos 
culturales y sociales. 
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VALDEPEÑAS 
• POUDEPORTIVO 

CUBIERTO EN 
VILLAHERMOSA 

El consejero de Educación 
y Cultura, Juan Sisinio 
Pérez Garzón, inauguró el 
polideportivo cubierto de 
Villabermosa, que ha 
supueslO una inversión de 
100 millones de pesetas 
aportados por la Junta de 
Comunidades y el Consejo 
Superior de Deportes. Los 
equipos de baloncesto de 
Infantes y Villahermosa 
jugaron el primer partido 
en este pabellón. 

-ap~-----------------------------------

• CONSEJO ECONOMICO 
y SOCIAL 

Representantes del 
Ayuntamiento de Valdepeñas 
y de los sindicatos UGT y 
ce 00 eslUdiaron los 
proyectos de estatutos del 
Consejo Económico y Social 
presentados por ambos 
sindicatos en una reunión 
mantenida en la tarde del 
lunes 12 de julio. El proyecto 
de estos estalUtos se enviará 
a las organizaciones 
socioeconómicas y laborales 
locales que formarán parte de 
este 6r~ano. El próximo mes 
de septJembre, el 
Ayuntamiento, que no forma 
parte de este órgano, volverá 
a convocar a todas las 
asociaciones para constituir el 
Consejo Económico y Social 
Local. 

-ap~---------------------------------

• HOMENAJE A JUAN 
ALCAIDE 

El grupo artístico-literario El 
Trascacho conmemoró el 42 
aniversario de la muerte del 
poeta valdepeñero Juan 
Alcaide en la tarde-noche del 
sábado 10 de julio. En la 
limoná de versos alcaidiOllOs, 
que desde hace diecinueve 
años celebra este grupo, se 
puso en escena el montaje 
Homenaje a Juan, de cuyo 
guión es autor el escritor 
Pascual Antonio Beño. 

. VMENDAS 

La cooperativa de viviendas 
Vitra, de ce 00, ha 
adquirido en Valdepeñas 
3.000 metros cuadrados en la 
salida a Membrilla para la 
construcción de viviendas 
sociales para los afiliados a 
este sindicalO. ,Los terrenos, 
de propiedad municipal, han 
sido adjudicados por 36 
millones de pesetas. El 
Ayuntamiento de Valdepeñas 
también ha vendido 1.000 
metros cuadrados en la 
Avenida 1.0 de Julio al 
constructor Juan Ramirez 
por 38 millones de pesetas. 

• ENTRENApoR DEL 
VALDEPENAS 

Antonio de la Torre, Tomea, 
será el entrenador del C. F. 
Valdepeñas la próxima 
temporada, aunque el 
compromiso entre el club y el 
técmc9 aún no se ha hecho 
de forma oficial . Torreca 
entrenaría al equipo tanto si 
se decide permanecer en 
Tercera División como jugar 
en Primera Regional 
Preferente, cuestión que se 
estudió en la asamblea de 
socios CJ.ue se celebró el 
pasado JUeves día 15. Al 
cierre de este número no se 
sabía la decisión adoptada, 
aunque desde el club ya se 
estaba confeccionando [a 
plantilla de jugadores para 
Jugar en Primera Regional 
Preferente. 

. TOIIOS 

Morenito de ManKay, El 
Fundi y Mariano Jiménez 
son los tres toreros que 
com~nen el cartel de la 
COrrida de toros que se 
celebrará el 7 de agosto en 
Valdepeñas con reses de la 
ganadería de Hijos de 
Bernardino Jiménez. Esta 
corrida de la Feria de Agosto 
es, por el momento, el único 
festejo taurino que se 
organizará en Valdepeñas, 
aunque es posible que 
durante las Fiestas del Vino 
se celebre un festejo popular. 
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~ IV CERTAMEN 
FOTOGRARCO 
PUERTOLLANO VIVE 

El Area de Cultura del 
Ayuntamiento de 
Puertollano, a través de la 
Universidad Popular, ha 
convocado el IV Certamen 
Fotográfico Puertollano 
Vive. Los partici{>antes, 
fotógrafos profesIonales o 
aficionados, deberán 
presenlar sus obras 
(máximo de cinco) en la 
tasa Municipal de Cultura 
antes del día 20 de a~osto. 
El tema será libre al Igual 
que la técnica, aunque 
queda excluida la 
diapositiva. Se han 
establecido tres premios de 
60.000, 50.000 Y 40.000 
pesetas para los 
seleccionados en primer, 
segundo y tercer lugar, 
respectivamente. 

~ LA VUELTA PASARA POR 
PUERTOLLANO 

La Vuelta Ciclista Rutas del 
Vino 1993 que tendrá lugar 
dentro de un mes, entre los 
días ]6 y 22 de agosto, 
contará con Puerlollano 
como escenario del final de 
la cuarta etapa e inici0l de 
la quinta. la inclusión de 
esta ciudad en el itinerario 
de los ciclistas se salda con 
la cantidad de 500.000 
pesetas en concepto de 
colaboración. 

~ CLAUSURAOO El 
CENTRO JOVEN 93 

El pasado domingo se 
clausuró el Centro Joven 93, 
organizado por el Area de 
Cultura del Ayuntamiento 
de Puel1ollaoo. Una fiesta 
de la bicicleta, una 
exhibición de coches con 
radiocontrol y un concierto 
de grupos loca\es pusieron 
fin a los actos programados, 
entre los que ha destacado 
la actuación de la Vargas 
Blues Band. 
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PUERTOLLANO-ALMADEN 
• LOS C;OMPOSITORES 

ESPANOLES ARRASARON 

En el Auditorio del Parque 
Reina Sofía, y dentro del 
programa cultural que el 
Ayuntamiento de Calzada de 
Calatrava ha or~anizado para 
los meses de julio y agosto, se 
celebró un concierto de 
órgano a cargo del grupo 
Amanecer, que interpretó 
piezas de los más conocidos 
compositores clásicos. Entre 
todas destacaron el Concieno 
de Aranjuez, de Rodrigo, y 
Granada, de Lara. 

~~---------------------------------

~ ASOCIACION DE MOTOS 
ANTIGUAS, EN CALZADA 

Se ha creado en Calzada de 
Calatrava la Asociación 
Amigos de Motos Anliguas 
de Calzada (AMACAL). En 
tOlal son 25 miembros, que 
ya han realizado un primer 
viaje a La Hoz. El objetivo de 
esta asociación es resucitar la 
afición por las motos 
antiguas, tanto a nivel 
provincial como naciondl, 
para lo que tienen pensado 
organizar una cor. ::::entración 
y un rally en mayo del año 
próximo. 

~~---------------------------------

~ ESCUELAS DE VERANO 
PARA ALMOOOVAR 
y SUS ALDEAS 

La Concejalía de Bienestar 
Social de A1modóvar del 
Campo ha organizado unos 
cursos de verano para jóvenes 
con tres talleres: de pintura, 
murales y dibujo, de teatro 
de calle y de modelado de 
arcilla. Se impartirán, 
alternativamente, en 
Almodóvar y las aldeas 
durante Jos meses de julio, 
agosto y septiembre. 
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AlCAW-TOMELLOSO 
• RECORDANDO LAS 

MODAS 

Con una exposición de 
diferentes prendas 
tradicionales y que de 
alguna manera vuelven a 
tener vigencia en la vida de 
Villarta de San Juan, se ha 
recordado el pasado más 
próximo y a la vez se han 
mostrado los trabajos y 
prendas que se han 
rescatado precisamente para 
la ocasión. 

~-------------------------------------

111 REUNION OE BANDAS 
DE MUSICA 

Alcázar de San Juan ha 
celebrado el VI Festival de 
Bandas de Música. En esta 
ocasión se han dado cita tres 
agrupaciones musicales. La 
de Mora de Toledo, la banda 
de Petrer, de Alicante, y la 
de Alcázar de San Juan. Tras 
el pasacalles, en el escenario 
de la Piscina, las bandas 
interpretaron piezas de los 
más diversos estilos, desde 
bandas sonoras de películas 
hasta pasodobles, Sin faltar la 
música clásica de conciertos. 

111 AFICIONADOS A LA 
ENTOMOLOGIA 

Los alumnos del Colegio 
Público Gerardo Martínez, 
de Socuéllamos, han 
montado una exposición de 
insectos con todos los 
ejemplares que han recogido 
durante el curso escolar en 
sus diversas salidas al campo 
de esta región y otras 
comunidades autónomas. 
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• MUERE UNA MUJER EN 
LA ESTACION DE 
AlMAGRO 

Una mujer de 70 años que 
vivía sola en las 
inmediaciones de la 
estación de Renfe, en 
Almagro, y que tenía 
trastornadas sus 
facuJtades mentales, murió 
sobre las seis de la 
mañana del pasado 
miércoles, diª 14 de 
junio, al ser alcanzada por 
uno de los trenes que 
hacian el servicio a esa 
hora. La mujer, Miguel. 
Bautista G6m~ presentaba 
golpes en la cabeza, 
cadera y rodilla, Y falleció 
en el acto tras ser 
golpeada por la unidad 
mientras paseaba, al 
parecer, por el macadán 
cercano a una de las 
vías. 

• VERANO CULTURAl. 
EN BOLANOS 

Bolaños de Calatrava está 
desarrollando una serie 
de interesantes actividades 
con motivo de la 
celebración de su ya 
tradicionaJ Verano 
Cultural, con festivales, 
conciertos. novilladas, 
verbenas, deportes y juegos 
de mesa. Igualmente ya 
ha quedado completa la 
guía de actividades de 
las Justas Literarias que se 
celebran en el mes de 
septiembre, con motivo de 
celebrarse las fiestas en 
honor del Cristo de la 
Columna. En el XI 
Concurso Literario habrá 
un premio de prosa 
dotado con 75.000 pesetas y 
otro de verso con 50.000. 
El certamen de pintura 
pasará a tener carácter 
nacional, hasta ahora era 
solamente regional, bajo 
la denominación de Castillo 
de San Fenumdo, y 
contará con un premio de 
400.000 peselaS Y un 
accésit de 150.000. 
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DAlMIEL-CAMPO DE CA 

-
~,---! 

• CURSO DE INFORMATICA 
EN POZUELO DE 
CALATRAVA 

Ahora que ha llegado el 
verano, los hay que además 
de divertirse prefieren al 
mismo tiempo culturizarse un 
poquito, y nada mejor para 
ello que Inscribirse en el 
cursillo de Informática que la 
empresa Puntouno, S. L , está 
impartiendo en Pozuelo de 
Calatrava. Y es que 
cualquier tiempo es bueno 
para aprender. 

~~-----------------------------------

• MUCHAS OREJAS Y UN 
~~~'tSNOVILlAOA 

Antonio Alegre, en 
colaboración con el 
Ayuntamiento bolañego, 
montó el espectáculo; Juan 
Vidal puso los toros]. la 
presidencia se infló e 
conceder orejas y hasta un 
rabo en la novillada 
veraniega que organizaron en 
Bolaños de Calatrava. El 
valdepeñero Jorge Juan 
Medina cortó dos apéndices; 
Juan Daniel Martínez, una 
oreja de lo más justa; el 
sevtllano Manuel Jesús Cid 
armó el taco y se llevó dos y 
el rabo, y el joven solanero 
Alberto Hernando, una. 

~~------------------------------------

• LAS COSTUMBRES 
MANCHEGAS, ~N EL 
PUEBLO ESPANOL DE 
BARCELONA 

En el Pueblo Español de 
Barcelona, el departamento 
de Bienestar Social de 
Cataluña agrupó a 750 
entidades culturales 
representativas de IOda 
España, entre las que se 
encontraba la de la Casa de 
Castilla-La Mancha de El 
Prat de Uob~at, en la que 
están afiliados Infinidad de 
ciudadrealeños originarios del 
Campo de Calatrava. 
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LATRAVA LA SOLANA 
111 TEATRO EN LA CALLE 

Más de 1.000 personas 
!lSi~t i eron el pasado 9 de 

J
uho a la representación de 
a obra de teatro Amor que 

mata, que realizó el grupo 
Lazarillo, TCE en la plaza 
de San Antón, de 
Manzanarts. Esta 
representación fonnaba 
parte de la XIV Campaña 
Popular de Teatro 
organizada por el grupo 
lazarillo y que cuenta con 
el patrocinio de la Caja de 
Madrid. 

~----------------------------------

111 PREMIO TAURINO 

El periodista y critico taurino 
de Diario 16, Joan Posadas, 
ha sido el ganador del JI 
Premio Literario Ignacio 
Sánchez Mejías, instituido 
por la empresa Torifinsa, 
arrendataria de la plaza de 
toros manzanareña. El 

r.asado 7 de julio fueron 
eídos los 31 trabajos 
presentados en el Club 
Financiero Génova, de 
Madrid, recayendo el premio, 
dOlado con 200.000 pesetas, 
en el trabajo presentado por 
Joan Posadas. 

~-------------------------------

111 ENCUENTRO OE LA 
TERCERA EDAD 

El Area de Servicios Sociales 
del Ayuntamiento de 
Manzanares y el Centro 
Social Polivalente 
or~anizaron, el pasado 9 de 
juho, el V Encuentro de 
Participación de la Tercera 
Edad que se celebró en el 
audi torio del Parque del 
Polígono. Duranle la jornada 
se celebraron numerosas 
actividades y espectáculos. 
Este quinto encuentro ha 
coincidido con el Año 
Europeo de las Personas 
Mayores. 

• NORMAS SUBSIDIARIAS 

El Ayuntamiento de 
Manzanares ha sacado a 
concurso público la redacción 
de las Nonnas Subsidiarias 
de Planeamiento de este 
municipio, que sustÍluiránal 
Plan General de Urbanismo 
aClUal. El presupuesto para la 
redacción de las nonnas 
subsidiarias es de nueve 
millones de pesetas. También 
el Ayuntamiento, a propuesta 
de la Delegación de Tráfico, 
va a editar una guía de la 
localidad en la que se va a 
incluir un plano callejero de 
la ciudad. 

111 NUEVO PRESIDENTE 

José Ataque es, desde el 
pasado domingo 11 de julio, 
el nuevo presidente del C. D. 
la Solana después de que 
Augusto Luna decidiera 
dimitir e~ pasado 8 de julio, 
cuatro dlas después de haber 
resultado elegido en el 
transcurso de una asamblea 
de socios. Curiosamente, en 
esa asamblea se había 
presentado como candidata a 
presidenta Agustina Salcedo, 
quien finalmente retiró su 
candidatura al presentarse 
Auguslo Luna. Este presentó 
su dimisión por el déficit del 
club, que asciende a un 
millón de pesetas. El nuevo 
presidente. José Ataque, 
prepara en estos días el 
equipo que jugará la próxima 
tem~rada en la Primera 
RegIOnal Preferente. 
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D espués de siete años de 
conversaciones y muchos 

más de conflictos, el 
Ayuntamiento de 

Almodóvar está dispuesto a 
llevar a cabo la permuta de 
bienes y terrenos acordada 

con la sociedad Villamagna 
(propietaria de la finca La 

Garganta, en la que se 
encuentra ubicada la aldea 
de Minas del Horcajo). El 

pasado 30 de junio fue 
aprobado, en Pleno 

extraordinario, el acuerdo 
que recoge los términos de 

dicha permuta con los votos 
a favor de los concejales de 

PSOE, PP Y CDS. 

A ¡xinclplo' df ligio MI",. rkI Horc8jo era un pueblo m/nfrO con mh df 6JXXJ hlbilBntts. 

RATIFICADA LA PERMUTA POR EL AYUNTAMIENTO 
DE ALMODOVAR 

IU denuncia irregularidades en el acuerdo con 
la sociedad de los Duques de Baviera 
elimitar las 
propiedades 
que pertene
cen a Minas 
del Horcajo y 
las qu e so n 
dominio de la 
sociedad Vi 

lIamagna es la gran asignatu
ra pendiente del Ayunta
miento de Almodóvar del 
Campo. Una situación no es
clarecida durante años y que 
ahora parece tocar a su fin. 

El pasado 30 de junio la 
Corporación municipal de 
A1modóvar decidió dar carta 
blanca al expediente de per
muta que durante años vIene 
negociándose con Villamag
na (empresa de la que los 
Duques de 8aviera son los 
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principales accionistas y pro
pietana de la finca en la que 
se encuentra Minas del Hor· 
"liD). PSOE, PP Y CDS vo
taron a favor del acuerdo por 
el que se pretende llevar a 
cabo el canje de las fincas 
Cerro de los Ladrones y El 
Nava rrillo, propiedad del 
Ayuntamiento, por una casa, 
un solar y algo más de 28 mi· 
1I0nes de pesetas. 

.. AÑos DE CONVERSACIONES 

En 1984 el entonces alcal· 
de, Vicente Bermejo, decidió 
inscribi r en el Registro de la 
Propiedad de Almodóvar las 
fi ncas mencionadas en un in
tento de esclarecer la situa
ción de la pedanía. En total, 

algo más de 400 hectáreas 
que se convertían en terreno 
mu nicipal. De nuevo, en 
1986 la preocupación por de
limitar las tierras de la aldea 
llevó a Bermejo a presentar 
en Pleno un expediente de 
pennuta con la sociedad Vi
lIamagna, expediente que ha
bía comenzado a tratarse en 
enero y que en abril recibe la 
aprobación del Ayuntamien
to. El acuerdo de entonces 
di fiere . sensiblemente» del 
actual, que contempla un in
cremento de algo más de 27 
millones de pesetas, en con
cepto de indemnización, res
pecto del primero. No obs
tante y a pesar de la aproba
ción de los concejales socia
listas y comunistas (los popu-

lares se abstuvieron), la per
muta no se ejecutó. 

En julio de 1991 da co
mienzo la presente legislatu
ra y con ella se reanudan los 
contactos que parecen crista
lizar en abril de este año en 
un expediente de permuta, 
basado en el de 1986, que 
cuente con el apoyo (ratifica
do en el Pleno extraordina
rio del 30 de junio) de todos 
los grupos políticos con re
presentación en el Ayunta
miento de Almodóvar a ex
cepción de Izquierda Unida. 

.. OPOSICION DE IU 

Angel Moreno y Luis Es
cobar, concejales de la coali
ciÓn Izquierda Unida, han 
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Los continuos rrrfrrrrtaml«ttos por " utiliucl6n df los Clminos ha sido uno de los 
probIemu de 105 vtelIK/s df Horc,jo. 

sido los únicos en votar en 
contra del acuerdo y en ma
ni festar su desaprobación 
por considerar que «se ha 
procedido sin el más mÍnimo 
rigor y transparencia lallto en 
el desarrollo de las negocia
ciones como el! la presellta
ción al Pleno de la CotpOra
ciólI». Estos motivos y "la 
duda de si habremos regalado 
al seiíor Duque de Baviera 
2.000 hectáreas de la propie-

I U se cuestiona la 
rapidez y los 
terminos de la 
permuta. 

dad municipal» han llevado a 
los concejales izquierdistas a 
plantearse la impugnación 
del p le~o o bien a. lOterpo~er 
cualqUIer cOtro tipo de Im
pugllación a lIivel cOl/tencio
so-administrativo», según se
ña ló a esta revista Luis Es
cobar. 

Para ello, durante la sema
na pasada han mantenido 
reuniones con Pedro Pablo 
Novillo, máximo responsable 
de la coalición en Ciudad 
Real, quien considera que 
«desde el AyullIamiemo de Al
modó~·ar no se cumple el de
ber de evitar los perjuicios de 
los illlereses mUllicipales que 
lesiolla la pemlllt{ll#, y mani
fiesta que al menos «lo que 
resulta preocupallte es que se 
pemwte //110 grall fillca por 
//fIOS millas». 

Así las cosas, los represen
tantes de IU en la Corpora
ción municipal pre tenden 
paralizar los acuerdos actua
les, pero declaran .. no decir 
110 a la pemwta», en palabras 
de Angel Moreno, y contar 
con el apoyo de los veci nos 
de la aldea para que se lleve 
a cabo una justa revaloriza
ción de los bienes, con un 
nuevo peritaje, y el deslinde 
claro de las fincas. Abogan, 
además, por una explicación 

de los casi treinta millones 
de pesetas que la sociedad 
Villamagna está dispuesta a 
dar al Ayuntamiento en con
cepto de indemnización por 
el aprovecham iento de las 
fincas y que IU ve como una 
venta encubierta . 

.. lOS VOTOS DEL SI 

Sin embargo, hasta el mo
mento, y en caso de no pros
pe rar las acciones que la 
asesoría jurídica de Izquier
da Unida se está plantean
do, los votos favorab les de 
PSOE, PP Y CDS dan luz 
verde al proceso, lo qu e s i~
nificaría que el canje podna 
llevarse a efecto a finales del 
presente mes, cuando se 
cumple uno del Pleno ex
traordinario. 

La pennuta, según el re
presentante del Partido Po
pular en el Ayuntamiento de 
Almodóvar, Ramón del Bur
go, I<se emiellde y estima que 
es positiva». En su opinión no 
eXiste ningún perjuicio para 
los vecinos y consIdera opor
tuno seguir el consejo del 
abogado del Ayuntamiento 
que apuesta por la permuta 
dadas las circunstancias lega
les, ya que .. no hay documen· 
tació" que acredite claramen
te las prop"iedades». Ante lo 
cual mamfiesta que «'110 está 
claro que se pueda ganGr el 
contencioso que AJmod6~'ar 
mamiene COII Villamag/1G». 
Punto éste en el que también 
difiere IU: "Es inadecuado 
trabajar bajo la presión del 
pleito», afinna Pedro Pablo 
Novillo. ~ 

Por su parle, Rafael Ro
mero, concejal del PSOE y 
actual alcalde en funciones, 
declaró a BISAGRA que 
I<los vecinos (de Minas del 
Horcajo) están comemos por· 
que con esta pemlllta se les 
dan más hectáreas y dos ca· 
minos de acceso libres». Ma
nifestó a su vez no ver irre
gularidad alguna en el proce
so y dijo: .. No se si somos 
muy tOIlfOS y ellos mlly listos», 
en clara alusión a IU, a quien 
también ac usó de "haber 
practicado, otra ¡'ez, la false· 
dad, la demagogia y fa il/
ventiva». 

• NURIA TEJEDO 
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A ora el parque de su 
barrio llevará su nombre. 

Luis lopezosa Castillo, 
de 49 años de edad, 

falleció por accidente 
cuando colocaba una 

pancarta para las fiestas 
de su barrio, El Porvenir, 

por el que había 
trabajado 

infatigablemente en los 
últimos años desde la 

Asociación de vecinos. 

EL PARQUE DE SU BARRIO EN ALCWR LLEVARA SU NOMBRE 

Luis Lopezosa murió mientras 
trabajaba para los demás 

E, accidente 
consternó a toda 
la ciudad. 
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uis Lopezosa 
era encargado 
de Unión Fe
nosa, durante 
mucho tiempo 
había residido 
en Madrid y 
desde su re

greso a Alcázar ha trabaja
do activamente por el de
sarrollo de su barrio, El 
Porveni r, para el que ha 
conseguido trascendentales 
mejoras. Important e ha 
sido durante el tiemp? que 
ha ocupado la presidencia 
el desarrollo de los movi· 
mientas vecinales, en cuya 

formación ha colaborado 
act ivame nte participando 
en su organización y fun
cionamiento. 

"'G~C~MOC~N ~TOOA 
LA CIUDAD 

La noticia de su muerte 
causó gran conmoción, no 
sólo entre los más cercanos 
a él, sino en toda la ciudad. 
Al pacecer sufrió una fuer
te descarga eléctrica cuan
do colocaba la panca rta 
para la celebración de las 
fiestas del barrio y estaba 
encaramado a la escalera 

con la que se ayudaba y de 
esa altura cayó al suelo. Era 
media tarde, y en ese mo
mento los participantes en 
los eventos públicos ya sa~ 
bían que se perdía alguien 
muy importante. Desde ese 
momento todos los vecinos 
continuamente han trabaja~ 
do por rendir homenaje de 
alguna manera a este hom~ 
bre, que tanto se lo ha me~ 
recido, y de hecho, los ve
cinos no han tenido ni un 
momento de duda para po
ner su nombre al parque de 
su barrio, un pequeño par
quecito, de 6.000 metros 
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cuadrados aprox imada
mente, que resume en cier
to modo la evolución del 
barrio, sirve de colofón a la 
larea emprendida por é l de 
mejora del que era uno de 
los barrios más deprimidos 
y que ahora es uno de los 
que mejor infraestructu ra 
tienen. Un parque, en defi
nitiva, que resume una ta
rea emprendida quizá por 
él y que va a estar presente 
en la localidad, reflejada en 
un parq ue que va a tener, 
además, su busto en bron
ce. 

~ SUSPENDER LAS FIESTAS 

Algunos barrios han de
cidido suspender las fi estas 
como forma de demostrar 
la tristeza por la pérd ida de 
este hombre que había tra
bajado codo con codo con 
todas las asociaciones de 
vecinos. Y no s6lo en la or
ganización y en demanda ~ 
de los intereses de su barrio -; 
participaba Luis Lopezosa, 
si no que también participa
ba en todo tipo de activida
des destinadas a dinamizal 
la ciudad. Incluso su mujer, 
Aurora Ulrilla, siempre de
cía que era él quien la ani
maba a participar en las ac
tividades desti nadas a la 
mujer que se organizaban 
dentro del barrio y fuera de 
él. 

Du rante el tiempo en 
que ocupó la presidencia 
de la asociación se han ma· 
terializado muchos pro
yectos, como la construc
ción del centro del barrio, 
adece nt amiento en gene
ral del entorno, ha conse
guido que sea uno de los 
más ~rolíficos en cuanto a 
ac tividades de d inamiza
ción de vec inos, y como 
colofón al cerramiento en 
El Porveni r se ha construi
do el parque que llevará su 
nombre. 

El mismo domingo será .,,; 
la inauguración, con una ..... 
misa de campaña donde los 
vecinos y amigos una vez 
más se reunirán, no para 
dar el último adiós a este 
vecino ejemplar, sino para 
confirmar, de esta manera, 
que siempre seguirá en la 
memoria de todos y que 

Este parque llevará a partir de ahora su nombre. 

Al encargado de Unió" FM(J$8 todo le parecía poco si era" logros por ItI me¡Ora de su 
barrID y de todas las asociaciones de vecino,. 

además va a ser un ejemplo 
a seguir por el movimiento 
vecinal en general, pero en 
particular. también será un 
ejemplo de comportamien-

10 para todos aquellos que 
de alguna manera preten
dan expresar sol idaridad y 
colaboración en sus com
portamientos. 

LuiS Lopezosa 
era encargado de 
Unión Fenosa. 

El parque será 
inaugurado el 
domingo con una 
misa de campaña. 
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En 1986 se creó la 
Federación de Peñas de 

Ciudad Real y por 
unanimidad fue 

nombrado presidente 
Justo Serrano, quien 

permaneció en el cargo 
hasta hace unos días, que 

presentó la dimisión, 
salvo un corto lapsus de 

tiempo en que ejerció 
como presidente Rafael 

Canlero. La dimisión de 
Serrano ha sido 

sorprendente en vísperas 
de la lemporada fesliva 

de Ciudad Real y por 
coincidir con la de 

Lorenzo Selas como 
alcalde de la ciudad, 

aunque él asegure que 
no guarda relación 

alguna. 

JUSTO DIMITIO COMO PRESIDENTE 
DE LA FEDERACION 

ceLa Corporación no se 
preocupa de los 

problemas de las peñas» 
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o .. qué ha di· 
mitido usted 
en vísperas de 
la celebración 
e la Pandor
ga'93 y coinci
diendo con la 
dimisión de 

Lorenzo Selas como alcalde 
capitalino? 

-Antes que nada, quiero 

dejar claro que yo dimití bas
tante antes de que lo hiciera 
Lorenzo Selas, por lo tanto, 
no tiene nada que ver lo uno 
con lo aIro, y también quie
ro puntualizar 9ue Lorenzo 
Selas es un pohtico y Justo 
Serrano es apolítico total, y 
un amante de su pueblo, de 
su provincia y de su región, 
que seguirá defendiendo, en-

grandeciendo sus fiestas y 
costumbres como siempre ha 
hecho hasta ahora, como pe
ñista o como presidente de la 
Federación de Peñas. 

- Pero reconozca usted 
que al menos es curioso que 
presente su dimisión de una 
Federación de Peñas que ha 
conocido su renacer bajo el 
gobierno de Lorenzo Selas? 

- Puede resultar curioso 
si usted quiere, pero, repito, 
no tiene nada que ver. Por 
otro lado, el renacer de las 
peñas ha coincidido con la 
alcaldía de Lorenzo Selas, 
pero eso es todo. 

Un Lorenzo Selas que nos 
ha dado mucho aliento a las 
peñas y.que a todos los nive
les ha SIdo y es una persona 
excepcional. Las peñas na
cieron de un carnaval junto 
a la Concejalía de Festejos, 
que entonces estaba dirigida 
por Rafael Romero, al que 
desde aquí quiero hacerle un 
homenaje muy grande por
que es una persona 9ue se ha 
preocupado muchísImo por 
las peñas y por Ciudad Real, 
desempolvando todas las 
costumbres antiguas que ha
bía. Las peñas han funciona
do muy bien durante estos 
años, mientras que ha habi
do una unión entre éstas y la 
Federación con la Concejalía 
de Festejos de Romero y la 
alcaldía de Selas, que siem
pre han estado abiertos a los 
problemas que pudiéramos 
tener, e intentar solventarlos, 
asistiendo a nuestras reunio
nes y siendo, en suma, unos 
miembros más porque son 
gente que aman su ciudad y 
sus tradiciones, porque eso 
es lo que somos los miem
bros de las peñas, unas per
sonas amantes de todo lo 
nuestro. Somos unos román
ticos y como tales nos gusta 
que, al menos, se nos valore 
lo que hacemos y no, como 
sucede ahora, que se nos 
margine y que nadie se preo
cupe de los problemas que 
podamos tener, que es lo que 
actualmente hace el Ayunta
miento de Ci udad Real. 

- ¿Quiere decir con eso 
que los motivos principales 
de su dimisión habría que 
buscarlos por esa supuesta 
des idia que existe en el Con
sistorio ciudadrealeño a 
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todo lo que ustedes repre
sentan y hacen? 

- Pues sí, esos pueden ser 
los motivos principales, aun
que, ciertamente, mi deci
sión está tomada a causa de 
otros motivos personales que 
no tengo por qué mencionar
los ahora. 

-Hace unos días mantu
vieron una reunión para tra
tar de elegir a su sucesor, 
pero no llegaron a ningún 
acuerdo los representantes 
de las peñas que acudieron 
a la convocatoria. ¿Por qué 
no se presentó ningún can
didato? 

-Ciertamente, estuvimos 
reunidos y no se alcanzó el 
mínimo para elegir presiden
te, la milad más uno, ya que 
solamente fueron represen
tanles de 6 de las 12 peñas 
que actualmente pertenecen 
a la Federación. Fue por ello 
por 10 que no se nombró 
nuevo presidente y, también, 
porque entre los asistentes 
no salió nadie como candida
to. Oc momento, la Federa
ción estará regida por una 
ge sto ra de p res ide ntes y 
cuando pase el verano se 
convocará una nueva reu
nión, y espero que entonces 
se presenten candidatos y de 
ellos salga el nuevo presiden
te. Por mi parte seguiré tra
bajando como siempre, ayu
dando en todo lo que me pi
dan y pueda. 

- Con todo esto, lo que es 
claro es que incluso entre las 
diversas peñas existe un di
von:io y que de no solventar
lo favorablemente la Federa
ción puede incluso dejar de 
tener sentido quedando en 
manos del Ayuntamiento. 

- No es que haya divorcio 
entre las peñas, no. Yo con
sidero que lo que ocurre, y 
no sólo en Ciudad Real, tam
bién en toda España, es que 
las peñas funcionan a través 
de cuatro o cinco personas, 
que son las que tienen el 
peso del trabajo, y cuando ya 
está todo realizado es cuan
do se unen todos los demás, 
pero , claro, cuando estas 
personas comprueban que 
las instituciones que tienen 
que animar su trabajo se de
sentienden del mismo pier
den un tanto de ilusión, que 
es lo que actualmente nos 

puede estar pasando, y mira 
que necesi tamos poco: una 
frase de aliento, un interesar
se por lo que haces ... peque
ñeces, pero necesarias para 
seguir. Ese aliento que he
mos tenido siempre y que 
ahora nos fa lta por parte de 
la Concejalía de Festejos y 
del Ayuntamiento. AJgo que 
no tiene sentido, ya que he
mos conseguido potenciar 
fi estas populares que es lo 
que realmente interesa al 
pueblo. Hemos levantado el 
Carnaval, hemos creado y 
potenciado La Pandorga, 

aunque los pioneros de ello 
fueran los del Grupo Mazan
tini, hoy tenemos A1arcos ... 

Son cosas en las que el 
pueblo pan icipa y si conside
ramos lo que le cuesta al 
Ayuntamiento la participa
ción del pueblo creo que no 
sale ni a diez céntimos, un 
gasto baratísimo en compa
ración a otras cosas que se 
puedan hacer, como puede 
ser un condeno o un teatro, 
que no digo que no se ha~a, 
porque el pueblo necesita 
cultura, pero que vale un di
nero que las fi estas popula
res no. Y creo que el pueblo 
está demostrando que parti
cipa activamente en estas 
fi estas populares que en es
tos años las peñas han redes
cubierto. Si el Ayuntamiento 

quiere darle un cariz político 
a estas fiestas, tengan por se
guro que las peñas no están 
por la labor, puesto que en
tendemos que estas fi estas 
populares no se pueden ni 
deben politizar. 

- Pese a su dimisión, ¿es 
de suponer que el programa 
festivo estará compuesto y se 
sacará adelante? 

- Hombre, en la reunión 
en la que se debía haber ele
gido nu evo presidente se 
planteó el tema y quedamos 
en que hay que sacar adelan
te las fi estas; lo más inmedia-

to, La Pandorga, y tienen 
que salir, van a salir. 

-También se ha comen
tado que han tenido muchos 
problemas para elegir Pan
dorgo este año, ¿a qué ha 
s ido debido? 

- Lo de los Pando rgos se 
cumplió el plazo y no se ha
bían presentado candidatos. 
Los «Cabezones» tenían pre
visto presentar a Rafael Ro
mero, pero por razones per
sonales no le venía bien el 
serlo este año, por eso nos 
reunimos para elegirlo y se 
presentaron unos candidatos 
y el Ayuntamiento nos pre
sentó a su vez la tema de tres 
que marca el reglamento y 
de ella se eligió a Vicente Ca
latayud, que había sido pre
sentado por la cuadri lla de 

los de «La Blusa:.. Quiere 
esto decir que no ha habido 
ningún problema extraño, 
quizás un poco de demora, 
pero nada más. 

- ¿Será el Ayuntamiento 
responsable último de que 
baje el nivel de las fi estas de 
Ciudad Real, o, si eso suce
de, compartirán ustedes la 
parte que les corresponde? 

- Estoy convencido que 
no bajará el nivel de las fi es
tas, aunque sí es cierto que 
con la disposición del Ayun
tamiento se están perdiendo 
cosa s mu y impo rt a nt es , 

como las carrozas, el Día de 
la Provincia, la batalla del 
agua ... Ta mbién qu isie ra 
aprovechar para decirle al 
Ayuntam iento que no es 
muy lógico que las contrata
ciones artísticas se las encar
guen a empresas de fuera, 
cuando aquí tienen una que 
durante muchos años ha Sido 
quien ha cargado con la res
ponsabilidad de hacerlo, y 
aguantando tiempo y tiempo 
sin cobrar, una empresa que 
da trabajo a 10 familias Clll 
dadrealeñas que aho ra ve 
cómo los dineros que pudie
ran ganar los de aquí se los 
dan a los de allá, algo que no 
tiene una explicación, al me
nos no se nos ha dado. 

• JULIO BARBERO 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #286, 18-24/7/1993.



o Enrique 
Moreno 
«versus» Juan 
Sánchez Galán 

La guerra futbolística sigue 
abierta entre los presidentes 
de los dos equipos más 
representativos de Ciudad 
Real. A las acusaciones de 
Juao SáDcbez Galán, 
presidente del CD 
Manchego, contra Enrique 
Moreno, presidente del At. 
de Ciudad Real, contestó 
éste llamando embustero 't 
cobarde a aquél y hasta 
retándole donde y como 

i 

Los bailes más representativos 
de países como RUjia, 
8ulgaria, Rumania, Italia . 
Samo., además de los ,.vPIus, 
por mediación del Grupo 
Mazantini. ya se están 
nuevamente degustando en 
Ciudad Real dentro de su 
tradicional Festival 
Internacional de Folclore. que 
ya ha entrado en su duodécima 
edición. La inauguración oficial 
tuvo lugar en la Plaza Mayor 
de la capital de la provincia, y 
la misma estuvo presidida por 
el flamante alcalde, Nicolás 
Oavero. 

o El ballet de María José bailó para 
San Cristóbal 

El ballet de Maria José actuó en la piscina de Tiempo Ubre 
de Ciudad Real con motivo de la celebración de la festividad 
de San Cristóbal, dentro de los actos organizados por la 
hermandad del santo p'8trón de lós conductores; una '" t 
hermandad que también sorteó entre los asistentes dos viajes a 
Sevilla con el A VE. El ballet, formado por jovencitas, estuvo 
sensacional y cosechó un gran éxito. 
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o Alberto, ceA cielo abierto» 
Otro cantautor de la provincia ha venido a sumarse a la 
lista de artistas con grabaciones. Se trata de Alberto, 
nacido en Calzada de Calatrava, pero que ha 
desarrollado su actividad y su vida en Puertollano. 
Aficionado a la música desde siempre, desde los 14 años 
ha formado parte de grupos como «Dingel~, «The River 
Boys)t y «Los Rítmicos ... Su estilo es melódico, se 
acompaña de guitarra eléctrica y caja de ritmos. La 
grabación, que lleva el título de «A cielo abierto», con 
canciones de Alberto y Alfonso Arévalo, se ha realizado 
en Estudios Hamelín, de Argamasilla de Calatrava. 

o San Fermín 
también se 
vivió en 
Manzanares 

En uno de los locales de 
juventud más marchosos de 
Manzaaarn, el disco.bar 
Family Summer, se han 
celebrado las fiestas de San 
Fermín con gran éxito. Era 
obli$ado ir con traje típico, 
o sea, ropa blanca y 
pañuelo rojo, y también 
hubo el «chupinazo» de 
rigor. 
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o Elección 
de ccMister 
Ciudad 
Real» 

La discoteca A-4·A de 
Ponuna fue escenario 
el pasado viernes, por 
pnmera vez en la 
región, de la elección 
de «Mister Ciudad 
Real», que organizado 
por Procaman tendrá 
su continuación en 
Toledo, en donde se 
elegirá a «Mister 
Castilla-La Mancha», 
Adolfo de los Reyfl 
Molina resultó 
ganador. Adolfo tiene 
22 años. es eslUdiante. 
Practica atletismo y 
hasta ahora con 
magníficos resultados. 

o Sting con las Tablas 
de Daimiel 

El día 7 de agoslo, a las 11 de la noche. tendrá lugar el 
esperado concierto del gran músico británico Sting. Las 
enlradas serán puestas a la venta en las sucursales de la 
Caja de Caslilla-La Mancha, entidad que colabora 
asumiendo cualquier posible pérdida económica del 
evento. Asimismo, la Consejería de Educación y Cultura 
facilita dos millones de pesetas. El Ayuntamiento de 
Daimiel sólo se encargará del recinto y de la organización 
del concierto, según afirmó su propio alcalde. El precio 
de las localidades será de 2.500 pesetas. Por otro lado, 
SUng ha permitido que su imagen sirva de reclamo para 
hacer una llamada de atención ante la mala situación 
ecológica de Las Tablas. 

o Ponce no toreó en Villanueva 
de los Infantes 

Había gran expectación en Villanueva de los Infantes 
pues estaba anunciada la presencia de Enrique Ponre 
para tomar parte en el festival taurino que se iba a 
celebrar en el santuario, pero a la hora de la verdad el de 
Chiva no se presentó aduciendo una lesión, según 
acreditaba el parte facultativo que presentaron los 
organizadores. Una decepción que quedó paliada, en 
parte, por el buen hacer de Alfonso Galán, José Fuentes, 
José Antonio Galán, Ruiz Miguel, José Luis Galloso y el 
joven valdepeñero Joaquín Romero, que se encargó de 
sustituir en el cartel al líder del escalafón de matadores. 
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El pasado 25 de junio 
la Unión de Estudiantes 

de la Universidad de 
Castilla·La Mancha 

(UDE) firmó con ASAJA 
un convenio de 

colaboración. Los 
estudiantes de Ingeniería 

Técnica Agrícola 
tendrán, a tI1lvés de este 

acuerdo, la posibilidad 
de poner en práctica sus 

conocintientos en 
cooperativas y otro tipo 

de establecimientos 
agranos. 

CUANDO LOS DEMAS SALEN DE VACACIONES 

Los estudiantes consideran un 
privilegio trabajar en verano 

ASAJAyUDE 
firman un 
convenio de 
colaboración que 
posibilita las 
prácticas en 
cooperativas. 
50 

dquirir un conoci
miento algo más 
pragmático de lo, 
poco o mucho, 
aprendido en las 
aulas de las fa
cult ades se 
co nvierte en 

un verdadero reto. En Ciu
dad Real la cosa parece ha
berse complicado desde la 
desaparición, hace un par 
de años, de la Fundación 
Universidad-Empresa en
car~ada, entonces, de la ca
nahzación de las prácticas. 
En la actualidad la gestión 
corre por cuenta de cada 
centro y no todos se preocu
pan en desarrollar un plan 
que cubra este aspecto de la 
enseñanza. Los castellano
manchegos deben añadi r, 
además, a las tradicionales 

dificultades, los problemas 
causados por la dispersión 
del campus, como manifies
ta José Anlonio Fernández, 
del Vicerrectorado de Alba
cele, para quien la disper
sión Imposibilita en cierto 
modo la comunicación de
seable eotre facu ltades. 

" PRACTICAR 
EH LA PROVINCIA 

Desde Ciudad Real tao 
sólo la Escuela de Informá
tica, la Escuela de Ingenie
ros Técnicos Agrícolas (re
cién incorporada a la diná
mica de las práct icas) y la 
FacultAd de Ciencias Quí
micas mantienen algúo tipo 
de contacto o convenio con 
empresas a las que mandan 
estudiantes. 

Eduardo Domínguez, di
rector de la Escuela de In
formática , sostiene que «no 
es fácil en la provincia con
seguir unas práclicas», y en 
su te rreno plantea como 
cuestión clave que «las em
presas no tienen claro el ni
vel de las personas que nece
sita, el tipo de inJonnático 
que quiere. Por nuestra pone 
intentamos damos a conocer 
algo más». 

Esta Escuela de Informá
tica gestiona prácticas, ('ero 
los convenios que mantiene 
con las empresas son pun
tuales y no se sostienen a lo 
largo del tiempo. «Para este 
año ha habido una solicitud 
de Repsol Química que ofer
ta dos becas.» De cualquier 
manera Domínguez recono
ce que filas prácticas no son 
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nunca muy abundantes_, y 
plantea el problema del plan 
de estudios, con muchas ho
ras de clase, como uno de 
los inconvenientes del estu
diante para trabajar duran
te el curso «y en verano a las 
empresas igual no interesan 
las prácticas porque muchas 
cie"an en agoslo». 

Con el convenio que UDE 
y ASAJA acaban de firmar, 
hace apenas quince días, los 
estud iantes de ITA van a 
poder practicar en las coo
perativas agríco las. «Esta 
iniciativa muestra la sensibi· 
lidad del agro en la reqión», 
según Florencio Rodrlguez, 
qu ie n ma ni festó que con 
ella «se intenta desarrollar el 
acercamiemo del campo a fa 
universidad, y viceversa», a la 
vez que apuntaba esta «co
laboración como la primera 
de fa que surgirán más» y en 
las que debe basarse el fulu
ro del campo y su compe
titividad. 

Este tipo de acuerdos y 
gestiones no se llevan a cabo 
en todas las fac ultades, ni si
q uiera en todas aquellas 
consideradas como experi
mentales. En la provi nCia un 
caso claro lo plantea la Es
cuela de Empresariales des
de la cual no se mantiene 

ningún tipo de convenio que 
promocione a sus estudian
tes a través de las prácticas. 

En cuanto a las empresas, 
Repsol es una de las pocas 
que, ubicada en la provin
cia, oferta algún t ipO de 
prácticas a través de acuer
dos con las facultades de 
disti ntas especialidades: de
recho, quím ica, informática, 
ingeniería. Para este verano 

ArInCIM lfilJdiI CUMto cM 0uímIus Y 1M 
RrpIOI ,stl destiflldl In fllIborrtorio. 

alrededor de veintici nco es
tudiantes serán acogidos 
por la petroquímica, de los 
cua les unos quince, segú n 
Abel Frías, serían de Ciu
dad Real. No obstante, las 
solicitudes recibidas supe
ran las cien. El acceso en 
prácticas a esta empresa se 
rea li za, bien a través del 
acuerdo marco establecido 
con la Universidad de Cas-

tilla-La Mancha, bien por 
ser hijos de trabajadores o 
por iniciativa propia del es
tudiante . 

.. BUSCARSE LA VIDA 

Esta última es la opción 
que más se repite. Ante la 
pasividad y fal ta de iniciati
va de escuelas y facu ltades 
la única opción posible es 
«buscarse la vida_o De este 
modo Lucía Ortega, natura l 
de Aldea del Rey y estudian
te de sexto curso de Ingen ie
ría Industrial, ha consegui
do una de las becas de Rep
sol. «Llamé por teléfono, re
llené una solicitud y me con
lestarOf1Jt, nos cuenta. Aho
ra se encarga de realizar, en 
la refi nería, el balance de lo 
que se produce y se consu
me. Desde elIde julio y 
hasta el1 5 de agosto perma
nece rá en la empresa, a 
cambio de lo cual recibirá 
45.000 pesetas. Lucía termi
na este año sus estudios, y 
dice que I~ gustaría quedar
se, pero piensa que la cosa 
esta bastante mal y no hay 
muchas posibi li dades. Sin 
embargo, está contenta por
que su trabajo se adecua a 
lo que estud ia y el ambiente 
le gusta. Además, reconoce 
que «buscar por esta zona es 
difícil. En Castilla-La Man
cha es más complicado que 
en otros sitios». 

Ara ncha Antequera tam
bién hace prácticas en Rep
soL Está en el laboratorio y 
su trabajo es el análisis de 
muestras. Su padre es pro
ducto r en la empresa y 
como hija de trabajador tie
ne más posibilidades, de to
das maneras, como su com
pañera, mandó la solicitud 
por cuenta propia sin me· 
diac ión de su facu lt ad. 
Arancha cree que el dinero 
de la beca es poco, pero ase· 
gura que «lo importante es lo 
que se aprende, y a nivel de 
curríc ulum es bueno 
-dice-; lo haría aunque 
no me dieran nada. Además, 
está todo tan dificil que te ti
ras a lo que haY". Considera 
que las prácticas son total
me nte pos iti vas, a unqu e 
afirma: «No tengo esperan
zas de trabajar aquf, la cosa 
está muy mal._ Pero, sin 

51 Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #286, 18-24/7/1993.



duda, lo que peor lleva es 
madrugar para entrar a las 
ocho a la refinería. 

.. LA CARRERA NO SIRVE PARA 
MUCHO 

Las empresas de los me
dios de comunicación son 
las que con más asiduidad 
cogen a estudiantes en prác
ticas . • La ca"era tal y como 
está planteada 110 si",e para 
mucho y en el trabajo empie
zas de cero», dice Pepa. 
Aunque para ella no ha sido 
así opina que «conseguir 
prácticas es difícil. Hoy, las 
prácticas son un privilegio, el 
que las tiene es afortunado. 
Podemos darnos por comen
tos». Para Pepa este es su se
gundo año en prácticas, du
rante el verano trabajará en 
un medio impreso de la ca
pital provincial a cambio de 
20.000 pesetas mensuales. 
Pero «el dinero no es impor· 
tante para la gente que em
pieza», nos comenta. fiLo 
que importa es que te hagan 
un hueco, que te dejen hacer 
cosas y le publiquen. Ade
más, hay muchos sitios en los 
que no dan nada o encima 
hay que pagar, ¡qué le vamos 
a hacer/; hoyes IUI privilegio 
trabajar, no un derecho.» 
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Este es el caso de Mari
be!. Ella está en prácticas en 
una emisora de radio y no 
tiene contrato ni f;>aga , tam
bién se buscó la Vida. Envió 
un currículum y se lo cogie
ron . «En la facultad no te las 
proporcionan y es la única 
forma de aprender.» Es dc la 
opi ni ón de que si n unas 
prácticas no consigues tra
bajo, aunq ue reconoce que 

está fatal encontrarlas y que 
«no hay otra, l/O he tenido la 
suerte de que me paguen», y 
manifiesta «110 gano, pero 
tampoco me cuesta». Mari
bel vive en Ciudad Real y 
allí ha conseguido lo que ca
lifica como un privi legio: es
tar dentro del mundo de la 
radio. 

• NURIA T[JEDO 

SIMBIOSIS 
Un favor fifty-fifty, un 
acuerdo al cincuenta 
por ciento en el 
repano de beneficios. 
Así es cómo la 
mayoría de los 
estudiantes ven las 
prácticas. Esta es sin 
duda también la 
opinión de las 
emeresas que los 
reciben. Jorge 
Silgastron, jefe de 
organización y 
desarrollo de Repsol, 
considera que el 
objetivo pnncipal es 
«acercar la Universidad 
a la empresa, facilitar 
la entrada de los 
estudiontes a ésta. Lo 
primero que se 
pretende es que 
conozcan el trabajo. 
La intención no es 
sacarles el jugo, pero si 
puede sacarse alguna 
ven/aja se saca», 
opinaba para 
BISAGRA . 
Los estudiantes, por 
su pane, se benefician 
de lo que aprenden y 
de todo aquello que 
no se encuentra en la 
facultad, flpero haces el 
trabajo de los que se 
van de vacaciones», 
nos dice Maribel. 
Mientras, para Pepa 
se trata de la 
pescadilla que se 
muerde la cola. 
«Conseguir prácticas es 
difícil, pero necesario. 
Sin ellas no hay 
muchas opciones de 
trabajar. Conozco a 
mucha gente que ha 
tenninado y si" haber 
estado nllnca de 
prácticas es cmdo 
encontrar trabajo 
-manifiesta-o Si 
trabajas durante el 
verano, mielflras que 
estás estudiando, 
siempre tienes la 
esperanza de que 
cuando acabes te si",a 
de algo.» 
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L a lucha por conseguir 
que el personal 

marchoso se decante por 
uno u otro local de ocio 

hace que sus propietarios 
no sólo rivalicen en la 

decoración y 
prestaciones de los 

mismos, sino también en 
bautizarlos con los 

nombres más originales y 
disparalados. Por ello no 

extraña que hoy en día 
uno se pueda tomar una 

copa en KLa Mula 
Parda», en ~EJ Fuene del 

CoyOl" o en iQue si 
Q . I U/eres. ». 

_Marisol Rumbo. Río., un p8$CIf df discotecl ubIcMII M Iifrr,sllcmreñas. 

LOS DUEÑOS RIVALIZAN EN ORIGINALIDAD 

Los nombres más disparatados 
para los locales más de moda 

Encontrar 
nombre apropiado 
para un ((garitoll 

de moda se ha 
convertido &n todo 
un rito. 

uc los tiem
pos cambian 
una barbari
dad es a l~o 
qu e nad ie 
puede ya po
ner en tela 
de juicio y 
uno de los 
campos en 

los que más se deja notar es 
en el del ocio, o sea, la cosa 
del «bebercio». Hasta hace 
unos años, cuando alguien 
abría un bar le solía poner 
de nombre el de la calle, el 
propio o el de la señora o el 
del hijo, o cosas así; todo lo 
más el de algún lugar famo
so, pero ahora la cosa va por 
otros derroteros, principal
mente en lo que se refiere a 
lugares de copas regentados 
por gente joven, los clásicos 
«ha re/os», «garilOs», alias 
«disco-pub» y similares. 

No ha sido cosa de pa
tear la provincia ente ra, 
si no e l tomar no ta de algu
nos de estos locales y saber 
e l porqué de sus peculia res 
nom bres, y por e llo, en Po
zuelo de Ca latrava nos en
contramos uno denomi na
do «Pim/Jllrrás», que ge ren
cian Mar ía Chacón y Ja
vier Angulo. Nos cuentan 
que e l nombre se lo fac ili
tó e l farmacéutico del pue
blo, que les dijo que había 
leído no sabía bien dónde 
que e l tal nombre en una 
lengua extranjera signifi
caba «juerga permanenteJO, 
y en eso están invierno y 
ve ranos «pimpurreando», 
que ya se dice. También en 
Pozuelo nos encontramos 
con uno de reciente aper
tUfa al que sus dueños, Da
río Hornero, Miguel Angel 
Ocaña y Boni Sarrajón, le 

han co locado e l so noro 
«Vénaka Paká», po r aque
llo de ser más originales 
que los demás. 

.. OECLARACION DE 
PRINCIPIOS 

Por la w na de Valdepe
ñas nos encontramos un 
«Buscando a Fu/gel/cia» que 
es toda una declaración de 
principios, aunque no sea a 
«Susan, DesesperadamenteJO, 
cual era el caso de la Ma
donna cinematográfica. Y 
si lo de Fulgencia es fuerte, 
no lo es menos el de l «ba
reto» de Moral de Calatra
va que se llama «No /e Pe
gues al Perro», algo que nos 
deja entrever que además 
de defender las buenas co
pas sus propietarios son de
fensores a ultranza de los 
animales, especialmente 
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del mejor amigo del hom
bre. En Almagro los hay de 
todos los gustos, pero nos 
quedamos con el de «Ur
ge/Idas», local ubicado cer
ca de la estación de Renfe 
y lugar en e l que se van a 
reponer de madrugada los 
más lanzados de la capital 
Calat rava. En Valenzuela 
de Calatrava, el bueno de 
Eloy Paz se sacó de la man
ga un «$arilo» de verano, 
con piscma incluida, de lo 
más «gUa)'», y le colocó el 
nombre de KiQue si Quie
res!», en memoria de un ve
cino del pueblo que cuando 
él era pequeño recuerda 
que siempre iba diciendo 
por la calle con voz aflauta
da el ftiQue si quieres!» de 
marras. 

En Granatula de Cala
trava, e l incombustible José 
García, cuando decidió 
montar una discoteca de 
verano, le clavó un letrero 
que anuncia . Charko's», 
por los que había e n el lu
ga r cuando caían cuatro go
tas. La verdad es que con lo 
poco que llueve por esos la
res las «katiuskas» se han te
nido que uti lizar «poquis
mOJI. y si en Valdepeñas se 
busca a «FulgencilPf, en Ma
Jagón no hay nada mejor 
que irse con la «Teresa de 
Verano», loda una filosofía 
de vida para combatir e l ca
lor estival. En La Solana, la 
gente más jovencita sale de 
marcha porque . Mamá ya 
lo Sabe», en recuerdo del 
grupo de féminas valencia
nas que en la década de los 
ochenta cantaba aquello de 
«Besos envenenados», aun
que aquí el veneno que se 
sirve es de lo más gustoso y 
sugerente. 

~ NOMBRES ORIGINALES 

Por Alcázar de San Juan, 
más que ponerle nombre 
cachondo al «bore/o» se Jo 
ponen a las zonas de moda, 
y así nos encontramos con 
la «Calle del ritmo» O la 
«Zona de la marcha», aun
que no podía fa ltar algo tan 
or ig inal como «Marisol 
Rumbo a Río», una discote
ca a Jo bestia que rememo
ra a la ínclita Marisol, alias 
Pepa Flores, c ua ndo se --
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marchó a Río feliz a encon
trarse consigo misma y a ol
vidar a Manolo y Ramón, 
los del Dúo Dinámico, que 
a la sazón le cantaban lo de 
KBusco una muchacha 
como IÚ, como tú ... » 

Los miguelturreños le 
dan gusto al «body» en una 
~Escuela de Calor», por lo 
que luego no es nada extra
ño que prefieren quedarse 
en o<Aquí me Quedo"" antes 
«Rell1X>, para reponer fuer
zas a base de «cuba ras» y 
demás compaña. A base de 
ídem, o sea, «bebercios ad 
hoo, se lo pasan pipa los 
pedroleños en una «.Destile
ría CJa"des¡üw» que no se 
la salta un loro viudo, nom- S 
bre con reminiscencias de S 
la «yanqui/al/dia feliz», 2 

cuando Jack Daniels y de
más parentela se dedicaban 
a despistar a los q angers». 
La influencia ci nematográ
fica también se deja sentir 
y por e llo Santiago Salas, 
en su Corral de Calatrava 
del alma, se lo hace con su 
«C¡"emascopas». Su vec i
no, José Fernández. se fue 
por la cosa del comer y sir
ve sus copas en un «Huevo 
Codo» . 

.. DONOE TOMAR COPAS 

En Herencia se van a to
mar copas al «Séptimo Cie
lo» y en Membrilla hacen 
lo propio e n «El Templo de 
Zeus», ambos con la idea 
de que los de l «UngOlazo» y 
tente t ieso se 10 pasen de 
mi edo e n la glo ria o como ~ 
reyes de reyes y la l y tal, I 
que di ría el dueño de «Im - :Ji 

periodo», que, por cierto, 
todavía a nadie se le ha 
ocu rrido el baulizar como 
... y tal y tal» ningún loca l, 
aunque puestos a bauti zar 
los que más y mejor lo ha
cen son los manzanare ños, 
al menos que sepamos has-
la aho ra. En Manzanares 
le puedes pone r e l «gotero» 
en luga res tan peculiares 
como . La Caverna Psi
quiátrico» O e n «El Fuerte 
del Coyote», a mbos locales 
p ropiedad de Antonio 
Ca rru/'o, qui en nos dice 
que e primero se lo puso 
por se r e l «ga ri to» un a 
pura caverna y é l esta r 

loco, al igual qu e todos los 
colegas que van a bebe r 
allí, y 10 del «coyote» viene 
a cuento porque aquello 
fue a nt iguamente un pol
vorín, de a hí lo de l «fuer
te», y su a nt iguo dueño e ra 
conocido como tal ani mal. 
También e n Manzanares 
se e ncue ntra «Castiga La 
Marcha», jugando con el 
«Castilla -La Mancha», un 
loca l de Jo más apa rente 
que regentan María del 
Mar y José Luis Luna y 
cuyo a nagrama se pa rece 
cant idad .al de la comuni-

dad caste llano-manchega . 
Un pasote, vamos. Y exis
tir existen cantidad más de 
locales que te despie rt an la 
so nrisa nada más saber sus 
nombres, y es que no s610 
basta co n pegarse un buen 
«pelmazo» del «bebercio» 
de la ma rca prefe ri da de 
cada cual o e l que se pon
ga de moda, el humor la m
bié n cue nta y m ás e n 
tierras de seca no, cada vez 
más de secano po r culpa 
de la pertinaz ésa. 

• JULIO BARBERO 

Igual te 
encuentras con un 
"Huevo Cocío» 
que acabas en 
"Urgencias» 
después de haber 
defendido "El 
Fuerte del 
Coyote». 
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El domingo 11 de julio tuvo 
lugar el día de San 
Cristóbal, patron de los 
conductores. Los 
católicos empezaron a 
rendir homenaje a este 
santo hace 
aproximadamente 17 
siglos. San Cristóbal se 
dedicaba a translx>rtar 
sobre sus hombros a los 
viajeros que deseaban 
atravesar cierto río (dice la 
tradición que uno de 
estos viajeros fue el propio 
Jesús), de ahí su 
vincufación con los 
vehículos y el transporte. 
Varios municipios 
ciudadrealeños 
celebraron un año más esta 
siempre querida 
festividad onomástica, 
llenándose sus calles del 
colorido y jolgorio ya 
habituales en estas 
fechas. Procesiones 
religiosas, bailes, regalos, 
limonadas, concursos para 
conductores expertos, 
elección de damas y reinas 
de las fiestas, etcétera, 
fueron tema común durante 
el pasado fin de semana 
en varias localidades de la 
provincia, tales como 
Malagón, Calzada, 
Miguelturra, 
Valdepeñas, Pozuelo y la 
propia capital. Todas las 
fiestas final izaron con una 
procesión de numerosos 
vehículos paniculares. Y lo 
cierto es que al patrón se 
le va acumulando trabajo, 
puesto que en los 
últimos seis meses el parque 
automovilístico 
provincial se ha 
Lncrementado en casi 
4.000 unidades. 
Posiblemente, el año que 
viene serán más los que 
participen en estas 
fiestas, aunque también es 
verdad que más de uno 
de los que lo hacen no es ni 
siquiera conductor. 

• MA.t~UEL J. ESPADAS 

56 

• Miguelturra también se sum6. El fin de semana también fue movido en Miguelturra. 
Proliferaron las celebraciones, los concursos y las risas en unos días en los que no faltó de 
nada, como podemos observar en la foto. Comida y bebida, en abundancia. 

San Cristóbal trajo la fiesta a 
los pueblos de la provincia 

• Trofeos para conductores expertos. Estas pruebas se organizaron en Malagón, en sus 
cateB0rías de camiones articulados, rígidos, turismos, habilidad y aparcamiento. La 
participación de conductores fue grande y el evento fue organizado por la Hermandad de 
San Cristóbal en MaJagón. , 
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• Reinas y damas de las fiestas en Malagón. También 
la Hermandad organizó la elección de la reina y las damas 

.de las fiestas de San Cristóbal. Ana Isabel Díaz, María 
Inmaculada Robles, María inmaculada Camacho y Manoli 
Robles fueron las afortunadas. 

• Misa en Ciudad Real el día de la feslividad. A ella 
asistieron numerosas personas, entre ellas la reina y dama 
elegidas para la fiesta. También se contó con la presencia 
del presidente y vicepresidente de la Hermandad. 

• Ermita de San Cristóbal en Pozuelo. Numerosas 
personas acudieron a la ermita de esa localidad para rendir 
homenaje al santo el día de su onomástica. 

• Procesión de vehículos en Miguelturra. Como en 
casi todos los pueblos, la festividad de San Cristóbal 
finalizó en una multitudinaria procesión de vehículos 
particulares, junto con el santo, que también fue 
transportado. 

• Festividad en Calzada. Calzada de Calatrava también 
se sumó con una gran celebración. Multitud 
de personas disfrutaron de la festividad del patrón 
de los conductores. 

• Procesión en Valdepeñas. Una de las procesiones en 
honor al santo tuvo lugar por las calles valdepeñeras, que 
fue observada por un buen número de gente. 
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LOS GRUPOS DE SAMOA, BULGARIA, ITALIA, RUMANIA, RUSIA 
Y "MWNTINI", EN CIUDAD REAL 

Doce años de Festival 
Internacional de Folclore 

na docena de 
años no son 
demas iados, 
pero se han 
m ostrado 
más que sufi
cientes para 
la adquisi

ción de experiencia y perfec
ción en el montaje del Festi
val Internacional de Folclo
re. Organizado por la Aso
ciación de Coros y Danzas, y 
patrocinado por el Ayunta
miento de Ciudad Real, el 
Festival es una de las activi
dades del verano más espe
radas. En la XII edición que 
recientemente ha finalizado, 
los grupos de Bulgaria, Ita
lia, Rumanía, Rusia, Samoa 
y nuestro imponenle «Ma
zanti ni», han puesto la nota 
de color. 
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El Festival conslilUye una 
de las fo rmas más seguras, y 
a la vez más agradables, de 
est rec ha r lazos de unión, 
amor y solidaridad entre Io
dos los países del mundo. Así 
lo ha venido demostrando 
año Iras año, y así es de es
perar que lo siga haciendo. 

En la presente edición, 
una novedad, la irrupción de 
la Caja de Castilla-La Man
cha, que a partir de ahora va 
a tener una presencia impor
tante en toda la cultura de la 
provincia. La organización 
técnica, como cada año, ha 
sido impecable! ~ cargo del 
grupo «Mazantml». 

.. EL MAS CONOCIDO 

Rafael Romero, como pre
sidente de la Asociación y vi
cepresidente de la CIOFF, 
está orgulloso, si no de que 
este Festival sea el más gran
de, sí de que sea uno de los 
más conocidos, y también de 
[os más queridos para los 
participantes, por el trato 
que los grupos reciben den
tro y fuera del escenario. 

En este año 1993, la pro
gramación ha tenido la nota 
exótica de la «Cultural Con
tingent of Performing Arls» 
de Samoa, un grupo forma
do por 47 nativos de la isla. 
Sus danzas son rituales y pri
mitivas, con gran acompaña
miento de percusión y profu
sos tatuajes. En esta su pri
mera vez en España, exhiben 
danzas como la «ceremonia 
del Ara», «El Mauluulu», 
«El Taga o le Tatau», o el 
«Sasa» y el «Tavaluga», con 
que finalizan cada actuación. 

El folclore búlgaro ha es
tado representado por «Va
ladaisca Miados», de Sofía, 
que cuenta con 40 miembros 
de entre 15 y 40 años., estu
diantes y trabajadores. lle
gan a España por primera 
vez, y no se dedican al baile 
de manera profesional. Crea
do en 1971, realizan bailes de 
montaña, con música de ra
beles y gaitas. Sus bailarinas 
son muy jóvenes y el ritmo es 
trepidante. 

Italia ha estado represen
tada por el grupo «Gli Ami
chi del Folklore», de Nuevo, 
Cerdeña. El acompañamien
to es llevado a cabo por el 

canto llamado «a Tenores» y 
por los «Iaunedas» (nautas 
de caña y órgano diatónico). 
Realizan cuatro bailes dife
ren tes: «Su ball u Tundu», 
«Su passu Torrau», «Su di
lI u», «Sa danza», que consti
tuye sin duda los más anti
guos y característicos de Cer
deña. 

«Doina Carpatilor» es la 
agrupación que representa a 
Rumanía, con treinta años 
actuando por el mundo. De 
gran belleza plástica, la mú
sica ocupa un papel destaca
do, lleno de colorido y con 
aires eminentemente festi
vos. Cuenta con una docena 
de músicos, con violines, 

acordeón e instrumentos de 
vien to. Veintinueve son los 
miembros que ponen en es
cena bailes de todo el país 
rumano, y que están en Es
paña por segunda vez. 

_ LOS FAVORITOS 

Por último, de los grupos 
extranjeros, forzoso es men
cionar, y también destacar, el 
grupo «Chaika» de Yaros
lavl, en Rusia. Con 63 años 
de antigüedad, lo fo rman es
colares, obreros, estudiantes 
y empleados. Su repertorio 
está compuesto por intere
santes representaciones ori
ginales, basadas en el baile 

ruso popular y en el folclore 
de la región de Yaroslavl. 
Precisamente a la fábrica de 
textiles que ha esponsorizado 
el grupo perteneció en su 
momento la astronauta so
viética Valentina Tereskowa, 
que adoptó como nombre 
clave du rante sus viajes espa
ciales la palabra «Chai ka» 
(Gaviota), de la que poste
riormente tomó nombre la 
propia empresa y el grupo. 

Se trata de bailes muy ela
borados, tanto musical como 
coreográficamente, que re
presentan a todas las regio
nes rusas, y que están dota
dos de un gran temperamen
to. Los instrumentos musica-

.cullur,¡ Contill!Jfflt 01 PtrlMnlng AItS>, da SI/tIOI. 

les son «domras», balalaikas, 
contrabajo, instrumentos de 
percusión y acordeones cro
máticos. El vestido lo forma 
el «safarán», con vistosos 
bordados y encajes, comple
tado con el «kok6sh nik» o 
antiguo tocado. Todo el gru
po constituyó un alarde de 
calidad, con esa enorme sen
sibilidad que los rusos vienen 
demostrando año tras año, y 
que les convierte en los gru
pos más admirados. Natural
mente, sin contar con nues
tro «Mazantini», que no por 
más familiar, hay que dejar 
de reconocer que son tam
bién de los más perfeccionis
tas y exitosos. 

• JOAQUIN MUÑOZ 
CORONEL 

FOTOS: MIGUEL ANGEL 
SANCKEZ 
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o Heriberto 
Mora, en 
«La Cal» 

El pintor cubano Heriberto , 
Mora expone hasta el 
próximo 6 de agoslo en el 
disco-bar .. La Cal" de 
Valdepeñas una colección de 
dibujos, todos e llos 
autorretratos. Este joven 
pinlor que ha trabajado el 
último año en la «Casa de 
Arte Santa Cruz» vive en la 
actualidad en Valdepeñas 
trabajando en la obra que en 
el próximo mes de feb rero 
expondrá en una prestigiosa 
galería de Miami. 

Cuando estamos en la segunda 
quincena del FestNal lntemacional 
de Teatro Oísi", de Almagro, y 
tan só~ queda una obra por 
representar en el singular 
monumento de la ciudad 
almagren~ El patin de mJJnipodio, 
se nos ocurre una reflexión que no 
debiera echarse en saco roto por 
parte de "IlIien correspondo>. 
Como hemos ponderado ~ bueno, 
no debe excusársenos de criticar lo 
menos bueno. Se tra~ de algo 
accesorio pero qlle tiene su 
importancia Las siDas del Corral 
de Comedias, sin desentonar del 
marco en el que están, podrian 
ganar en ",modidad. Se evitarían 
así no pocas molestias al 
e!p<CL1dor, que se remu,,·e sin 
cesar en su asiento, y que distrae la 
atención de la obra. 

o El Teatro de García Lorca, 
en Valdepeñas 

Hasta el próximo 31 de julio se puede visitar en la Fundación 
Gregario Prieto la exposición «Los estrenos teatrales de 
Federico García Larca», en la que se hace un repaso por la 
obra teatral del poeta andaluz. La muestra reúne carteles 
anunciadores, decorados, figurines, manuscritos y fotografías 
de representaciones que constituyen la iconografía dramática 
de su obra. En esta exposición también han colaborado las 
Fundaciones Federico Garcfa Larca y la Caixa. 
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o Fin de curso en la Escuela 
de Danza 

La Escuela Municipal de Danza Clásica de Alcázar de San 
Juan celebró la fiesta de fin de curso en el Teatro Crisfel. Se 
trata del segundo año que se presenta el Festival, que viene a 
ser un resumen de los trabajos que realizan los alumnos bajo 
~a dirección de Gail Breviu. Un equipo compuesto por 104 
Jóvenes de ambos sexos y la pianista Caridad Villalba. El 
programa estuvo dividido en dos partes, la primera dedicada al 
JalZ, y la segunda, al ballet (pre-Primary, Primary y Royal 
Acadcmy of Dancing). 

o Otro Quijote para Alcázar 
Alcázar de San Juan cuenta desde hace unos días con 
un monumento más al manchego más universal: 
Don Quijote. Se trata de una obra del escultor Santiago 
de Santiago, realizada por encargo de Eulalio Ferrer, 
hijo adoptivo de la ciudad. Los himnos de México 
y España resonaron en la Plaza de Palacio, y desde 
entonces, Don Quijote mira al inmenso cielo de 
La Mancha. Autoridades locales, I?romotor y autor 
estuvieron acompañados de lo mejor de nuestro folclore 
manchego con Pilar Maldonado. 
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GALAXIA I 
Envolvedero hOOzoolal ouIomóIico. Diseñodo 
para lo enwello de grol'ldes series de 
~odK;tos de ponode¡io 

Y poste!erio. 

AlOA 
Enveivedoro moN..ld de sobremesa, especial
mente ciseñodo pora la malpulaci&l de pcn o 
t>qo coste con el míniTlo de iwellioo. 

DElTA 
EOO.oedao con t(re/ de rekocOOn ~o

do_I._og;obIe.S<iIn" __ 
ri:cm:nle. anpkI gorro con ocI\xlcill mcn.d o Olio

móIico se\ulIoodOo. 
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' 'íJ 
o E A SU 

¿' 
R·ENA 
Envdvedo'o en l de occici:'lclTrento mcn.d 
oCJJIcmótk:o.~modelo. RegjoOOn 
eleclrOOco de lo sddoruo y codencio. 

LA MEJOR PROTECC 
y PRESENTACI 

GAlAXIA IV 
M6Qt.i'KI envo.\leOOro horizonlQj con polos 
y doble cobezol pao ~ gema de 

píOductos consiguiendo hasto 
1¡Sriel'" rrru.. 0I00d0 

,"LI MA 
SIS T E MA S DE E NVA S A DO 

son de p~Que~os _. 

RAHMA, Sol Avenido del Deleite sIn. Apartado de Cooeos 150. O.P. 28.300 Alonjuez 
Madrid (Espor'lo . Tel.: (91) 89\ 08 80/8921075/8921194. FOK: (91) 892 11 35. 
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P refiere la cultura sin 
pueblo, a los pueblos sin 

cultura. Considera que la 
tierra no penenece al 

hombre, sino el hombre 
a la tierra. Se declara 

partidaria de la 
protección a la 

naturaleza. Está en 
contra del alcohol, de la 
droga y de tantas cosas 

que están destrozando a 
la humanidad. Sensible 
como mujer, receptiva 

como actriz, Silvia 
Marsó es casi un lujo en 
los tiempos que vivimos. 

Es, simplemente, una 
fresca sonrisa. 

.un, dot, tm-, fIIf "'10 populllf, ptrO SIMI MarsO u mucho mlt . 

CON ceLA GRAN SULTANA" HA CONSEGUIDO SU MAYOR 
EXITO EN EL TEATRO 

Silvia Marsó, una 
fresca sonrisa 

aci6 en el po
pu lar ba rrio 
barcelonés del 
Poble Sec , 
cuna de anis
tas, y en don
de «las muje
res caman cu

plés mientras tienden la ropa». 
Silvia los aprendía de su ma
dre cuando fregaba los platos. 
Tan sólo con 10 años si ntió su 
primera tentación de ser ac
triz, aunque no sabía si de co
media, de music-hall, de cine ... 
A los 14 años se empeñó en 
matricularse en el Instituto del 
Teatro de Barcelona, y aunque 
sus padres creyeron que era un 
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capricho que pasaría pronto, 
no fue así. 

Aquella jovencita demostró 
se r capaz de sacar sus cursos 
adelante y aun trabajar algo 
para ayudar en casa. Con 15 
años ya hacía pantomima por 
las ca ll es de Barcelona, Y 
como siempre le había gusta
do marcarse ídolos cambió su 
verdadero apellido por el de 
Marsó, en homenaje a Mareel 
Marceau. 

No gusta decir ni su verda
dero apellido ni tampoco la 
edad. «EsLOy haciendo 1111 pa
pel de 17 años en "La Gran 
Sultana ". Si se enteran de que 
tengo más, igual me lo qui-

tan ... ,. Y ríe de buena gana, 
mient ras charla animadamen
te con el periodista, se maqu i
lla y pone en orden su pelo en 
el camerino del Hospital de 
San Juan, en Almagro, 

\lXt@DUROS PRINCIPIOS 

«Los principios siempre SOIl 
duros, suponen /m aprendizaje, 
y te ellClle11lraS cosas buellas y 
malas. Pero na(lie me ha rega
lado nada. Desde mi primer 
trabajo 'profesiollal a los 16 
O/ios (gol/aba 1.800 pesetas COII 
l/na obra de Alfonso Paso, y le
nía que paganne lodos los gas
tos). AUllque me d;o para 

af/Ol7'(w /6.000 /}('setaJ ell Cl/a
tro meses y le IIin' el primer re
galo a mi mOl/n.'. Cil'rramclIIl', 
mi OfJOrtlmidad Ih'gó con el pro
grama de Televisión "VII, dos. 
tres':» Se hizo popular, aunque 
cree que la gente ha sido un 
poco mjusta con ella, porque 
después ha hecho cosas impor
tantes que se recuerdan menos. 
«Pero file 111/0 etaptl imporrame. 
file la éptXa en 'l/U' las chicas 
dejaroll de ser simples secre/arias 
COI/ gafas. Hicimos nlÍmeros 
musicales il/oll'idaM:s como 
"IVesr Side Strory': ':.4 chon/s 
Une .: .. Sin embargo, la gf1lte de 
la cl/ltllro se quedó sólo con esa 
imagen de chica simpática. 
Aprel/dí l1Iucho. y dest!e e//fOI/
ces me esfuerzo por demostrar 
cada (lía que SO)' y puedo ser 
I1IlIcllo más.» 

y lo está consiguiendo. L...1 
obra Ni pobre I/i rico si"o ({xlo 
lo COl/trario, de !\'1ihura y Tono, 
con Manolo Galiana y Julia 
Trujillo, «me proporcionó WI 

papel proragonisla, y la crítica y 
los comparieros me trataron bien 
en Madrid, ". Luego llegaría 
Tumo de oficio, la serie de An
tonio Mercero¡ Segllnda ense
ñallza, de Pedro Masó; La Co
media musical española, de 
Fernando Garda de la Vega; 
Dardanelos, una producción 
con Ava Gardner y Ornar Sha
riff ..,.. desde elllonces no l/e pa
rado de hacer cosos». 

Silvia recuerda con cariño 
La loca de Chuillor, una obra 
de teatro que tuvo la oportu
nidad de hacer con José Luis 
Monso poco antes de su muer
te. Sobre textos de Jean Gi
raudoux, trabajó con Amparo 
Rivelles, Luego Hécllba, de 
Eurípides, dirigida por Emilio 
Hernández, con José Corona
do y Margarita Lozano, y La 
dama del Alba, de Casona, 
Precisamente en esta última 
obra es en la que Adolro Mar
sillaeh la descubrió, y la llamó 
para La Grall 5 11/10110. 

«También me vio en el esce
l/ario Juan Bajo Ulloo, el direc
tor de "Alas de mariposa ~ que 
ta!!lOS galardol/es esrá corlS;
guiendo, y me propuso para su 
segul/da película, "La madre 
muerta ': rodada í!!legran/ente 
en Jliloria, y tan profunda y 
enigmática como ~Alas de ma
riposa ". Se estrenará en el fes
rival de Venecia en septiembre, 
aunque )'0 seguiré con "La 
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Grtlll SI/f/{I/w" 11lIsftl qll(' se 
{/("(¡/~', porque /lO 1m' gllSW (le
jllr las cosas (1 III/!llias. SUPO/l
go que eSlará ell carlel Iws/{I 
"rjl/dllios ,Id 94, mI.\' ('{IS; 0/10 
)' Im'dio (ll.'sde qlll' Si' estrellase 
1'11 /" Erpo (JI.' Sevilla en eI91.~ 

En 100al, Silvia Ma rsó ha 
hecho hasta el momcnlO tres 
películas y unas diez obras de 
tea tro. En [o que se refiere al 
montaje, La Gran Sl/lllma es 
la más intercS<ln lc, aunque no 
es cómoda, ya que el verso es 
difíci l. Pero no cree que el pú
blico se quede más con el 
montaje que oon el texto . .. Un 
lIIolllaje espléndido. excepcio
l/al, qlle resa{w el texto (le Cer
I'anles, porque la obra tiene 
mamemos reileralil'os qlle hall 
sitio solmdos e.ritoJameme.» 

@N LA GRAN SULTANA 

«El clima seIl5ua/, exótico. 
enigmático y colorista (leI ¡"'IX!' 
rio otomano que p{(ISIIIÓ Cer
vantes, debíamos desarrollarlo. 
y Adolfo ha hecho 1111 gran fra
bajo con 1111 ritmo y IlIIa pora
femafia visual y erocadora. El 
ptíbfico ponicipo CO/l los cinco 
sentidos. En Madrid, o en esce
narios cerrados, antes de la Ile
gat/tl de los espeCial/ores, se en
ciellllen pebeferos. Cuando 
lodo el mundo ocupa Sil asiell-
10, ya empieza Q semir, a oler. 
Los l/ecorados y el vestuario es
timulan la viSla, Escuchar el 
texto de Cen'antes COII las ilus
traciones musicales, regala ma
rQI'illosamellle el oído. Y los es
pectadores panicipan del gusto 
del té que se ofrece al fina/ de 
la función, y del tacto, porque 
pueden tocane, semir las sedas 
de los I'estidos riquísimos que 
se lucell.» 

Silvia -que considera el 
momento más di fícil y solem
ne de su papel aquel en que 
recita un soneto cuando está a 
puntO de caer en las redes del 
gran turco- es una mujer es
pontánea, con no pocas dosis 
de ingenuidad. I<Pero, isabes?, 
me estoy voll>ielldo algo tímida. 
Aunque 110 qlúero perder la 
inocencia, la pane infamil que 
todos lIC1'amos demro. Pero el 
ser hllmano evoluciona, y allO
ra tengo las cosas claras, sé lo 
que quiero, con quién me ape
lece trabajar. Ames me habían 
tomado muchas veces el pelo, 
pero para aprender tienes que ir 

La drogll lstJ matAndo, nUl!S1u jlMnlUd. 

oLa Grlln Sultanll' es UIII ob" pa" ptrcibir con /05 cinco un/Idos. 

probando un fKXO. Ahora ana
lizo mus la.\· CO.I·IJ..I; y aunque me 
.I·¡guen ilusionando las to.\·a.5 
.~e/ldlla.\· de la villa, c.I"/oy en 
ww fa.\"e de creación ¡mema .... 

¿Sobre amores? Silvia Mar
só no liene - no quiere 
nada que conlar. .. No me pa
rece que JOy lan imponame 
como para que la genle .~e preo, 
cupe por esa.l· cosa.l· de mi per· 
.\"Ona. Si fuera necesario ... pero 
110 lo es." Por otra parte, le fa l
la mucho para realizarse como 
persona. Ama a los niños, los 
animales, la nalumleza, .. Ten
go tres gatos y lo que má.\" me 
gusla es leer, pasear por el cam
po, la bicicleta, actuar, charlar 
COlI los amigos, no fumo ni 
bebo olcol/OI, ni me drogo. 
Creo que la droga está es/ro
peando a nuestra juvemud, 
miemras se enriquecen linOS 
desaprensivos.:.. 

Sil via está entusiasmada 
con el trato que ha recibido en 
Almagro. I<La genle es encan
/adora, hospitalaria, y es IIna 

ciudad tranquila. Me gustaría 
volver y poder actuar en el 
Corral de Comedias, porque 
me encanta el /eOlro clásico, 
aunque no renuncio ni al cine 
ni a la prosa." 

Nuestra actriz prefiere los 
transportes públicos al vehícu
lo pnvado, quiere hacer pira
güismo, vela, y ama la monla· 
ña y la pintura. Se considera 
muy sensible, ",lo que si para 
/lna actriz es buello, para una 
mlljer es malo; sufro con las 
guerras, COII el desastre ecológi
co del mundo, con la comlp
ción, la il/justicia social, la ac
titlld de borregos que estamos 
tomando, el consl/mismo, la 
cullllra de "cacha y pandero" 
que nos imponen las /elevisio
nes ... ". 

Silvia Marsó no se marca 
melas. Cree que la medida es 
para los deportistas, no para el 
arte. y estudia flamenco, dic· 
ción, ort ofon ía, acrobacia, 
danza, interpretación, esgri
ma, pantomIma, maquillaje, 
verso ... Tiene siete años de Be! 
call1O, y opina que la mujer va 
ganando posiciones y valores, 
mientras que el hombre los va 
perdiendo. 

• JOAQUIN MUÑOZ 
CORONEL 

FOTOS: MIGUEL ANGEL 
SANCII EZ 
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E l próximo 24 de julio, 
esta novillera de 
ascendencia toledana 
protagonizará la gesta de 
encerrarse con seiS 
enemigos en la Plaza de 
Toros de Toledo. Cristina 
Sánchez no va a realizar 
esta hazaña porque le 
escaseen Jos contratos, 
simplemente para demostrar 
a la afición y a sus 
compañeros que no quiere 
privilegios y que es una más 
en el mundo del toro. 

Ctis1i/ll HU convencld, de que (XIdrí con los ~Is novillos. 

CRISTINA SANCHEZ, NOVILLERA 

«Me ponen más dificultades 
mis compañeros que los toros» 
~ ...... ristina Sán

chez sabía des
de que lanceó 
a su primer no
villo que e l 
mundo del 
loro es abrasa
doramentc ma

chista. 1 también ~ue 
se trataba de una profesión 
extremadamente peligrosa, 
donde las cornadas provie
nen en muchas ocasiones de 
fue ra del albero. Había oído 
en ciertas ocasiones que el 
arte de Cúchares está reple-
10 de envidias y jugarretas, 
pero lo que nunca había po
dido imaginar es que sus pro
pios com pañeros, por exi
gencias de sus apoderados, 
fueran a ponerla cont.ra las 
cuerdas. 

Pues sí, por desgracia eso 
es lo que le sucede a esta g/a
diadora de/ medo. Algunos 

64 

que van para figuras, pero 
que todavía no lo son, no 
quieren estar con ella en los 
ca rte les. Esta actitud se 
debe, más que nada, al vérti
go que les produce la pérdi
da de protagonismo. 

-¿A qué se debe esa de
cisión lan repentina de en
cerrarse con seis novillos de 
Cetrina? 

- Pues a algo muy simple. 
Cierta gente se está negando 
a torear conmigo, por cues
tión de sus apoderados, su
pongo. No me parece una de
cisión muy lógica, yo desde 
luego no extorsiono a nadie. 
No sé, temerán que por el he
cho de ser mujer y que corte 
más orejas que eUos ... En fin. 
el caso es que yo me conside
ro uno más. Por todo esto 
quiero demostrar que no ten
go privilegios, que soy igual 
que todos, y de ahí nace pre-

cisamente la idea de encerrar
me con los seis novillos. 

-¿No le parece en cual
quier caso un poco preci
pitado? 

- Cada uno puede pensar 
lo que quiera, pero eso no 
quita que yo sepa hasta dón
de puedo llegar. Mi inten
ción es dejar bien sentado 
que soy como cualquier otro 
torero, y además tengo claro 
que vaya poder con los seis 
novillos. Te soy si ncera si te 
digo que no me encierro con 
ellos porque me haga fa lta 
torear, pero sí influye que 
quiero estar mejor colocada 
en los carteles. Así quiero 
evitar que en algunas ferias 
no me pongan por todo lo 
que te he narrado. 

-¿y por qué ha elegido 
Toledo para desprenderse 
del sambenito de privilegia
da? 

- A Toledo lo llevo en mi 
corazón. No se me olvidará 
jamás lo bien que me trató el 
público la tarde que toreé 
allí, que abrí la puerta gran
de. También influye que mi 
padre es toledano, de un 
pueblo vamos, de Quero. 
Eso no qui ta que yo sea ma
drileña y aprendIera en la 
Escuela Taurina de Madrid, 
pero mis raíces son toleda
nas. 

-¿Es consciente de que 
tendrá que aplicar una gran 
variedad a la lidia' para no 
aburrir? 

- Sí, eso lo tenemos muy 
pensado y machacado. Me 
estoy entrenando exclusiva
mente en base a ese día. Hay 
que presentar un repertorio 
nuevo, aplicar la máxima va
riedad a los quites, dar dis
tintos muletazos, aunque sa
bemos que en el mundo del 
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toro no se va a inventar nada 
nuevo a estas alturas. 

- ¿Esto puede suponer su 
consagración o colocarse en 
el filo de la navaja? 

-Tanto como mi consa
gración no, sí es muy impor
tante para mí y para el afi
cionado. Yo no estoy deses
perada, me llaman de la ma
yoría de los sitios y entro en 
los carteles, pero quiero que 
el público sepa lo que me 
está pasando, y sobre todo 
qU7 sepa. ~ue. ni tengo ni 
qUiero privilegiOS. 

-Después de esto, (.acep
ta que la llamen «supermu
jer» ? 

- No, porque yo no soy 
una supermujer, soy un tore
ro. Me considero una perso
na totalmente normal y noto 
que la gente me a~ya. que 
me da su calor. El ultimo do
mingo que estuve en Madrid 
se me acercaron muchas per
sonas animándome de cara a 
este compromiso de Toledo. 

-¿Sigue sin querer saber 
nada de hombres? 

-Sigo igual que la última 
vez que hablamos. De mo
mento, sólo vivo para el toro, 
los hombres llegarán cuando 
tenga n qu e ll ega r, qui én 
sabe, quizá mañana o quizá 
pasado. Cuando dispongo de 
tiempo, salgo por Parla con 
amigos y amigas, y fuera de 
la plaza puedo ser tan feme
nina como la que más, pero 
ahora mismo estoy absorbida 
por el toro. 

- ¿Marcará usted una 
época? 

- Es posible que sí, pero 
para eso queda mucho cami
no; antes prefiero no hablar, 
porque a mí me gusta hablar 
en la plaza, mi carácter es 
así. Tengo el propósito de to
mar la alternativa algún día, 
aunque no quiero marcarme 
calendarios, ni fechas, ni 
nada por el estilo. Hasta aho
ra he ido despacio y a lo me
jor por eso me he equivoca
do menos. 

- ¿Cree, co mo a lgunos 
críticos, que el mayor vicio 
que registra el toreo actual 
no es otro que citar con el 
pico de la muleta? 

- Si ellos lo dicen, puede 
ser que tengan razón, pero 
que a nadie se le olvide que 
todos intentamos torear lo 

Soy un torero, no 
una supermujer." 

Fuera de la plaza 
puedo ser tan 
femenina como la 

• que mas." 

mejor posible cuando sali
mos a la plaza. La mayoría 
de los toreros intentamos ser 
puros al salir al coso, au nque 
es algo que tampoco se pue
de programar. 

-¿Cuántos pases tiene su 
faena ideal? 

- J amás he pensado en 
cuál es el número aproxima
do de pases que deben tener 
mis faenas, y es más, creo 
que llevar algo muy precon
cebido de antemano a la pla
za es un auténtico error, por
que antes que nada hay que 
ver cómo es el toro, por dón
de va, por dónde viene. Hay 
que estudiarlo detenidamen
te cuando lo ves salir, para 
que no te deje a la deriva, y 
luego decidir cómo vas a to
rearlo sobre la marcha. 

- ¿Está sat isfecha de 
cómo le va la temporada 
desde el punto de vista ex
clusivamente artístico? 

- Estoy muy satisfecha 
porque noto que me encuen
tro muy a gusto toreando. 
Uevo catorce novilladas, que 
no está mal a estas alturas de 
la temporada, y espero llegar 
a las cuarenta. He perdido 
muchas orejas por culpa de la 
espada, aunque últimamente 
estoy matando mejor. En Za
rngoza corté una oreja y me 
negaron otra que era mía. 

-¿Su máximo sueño es 
que le embistan los novillos 
del 24 de julio? 

- Sí, pero si son seis, ha
brá que contar también con 
los que no embistan. Esta ~a
nadería se me dio muy bien 
en San Fernando de Hena
res, y por eso la hemos esco
gido. Yo jamás veo los novi
llos, de esa tarea se encargan 
mi padre, que viene conmigo 
en la cuadrilla y fue banderi
llero, y mi apoderado, An
drés Biar. 

-¿Qué es lo último que 
aprendió en esto de los to
ros? 

- Que hay mucha envidia 
en la profesión. Yo sabía que 
esto era muy difíci l, pero 
r.ensaba que las dificultades 
Iban a proven ir del toro, nun
ca de mis compañeros de 
profesión. De todas formas 
seguiré demostrando en la 

Llegará el día en el 
que tome la 
alternativa." 

No hay que llevar 
nada preconcebido 
a la plaza." 

plaza [o que hay que demos· 
trar, pero que quede claro 
que yo sólo he luchado ¡x>r 
ser uno más. 

- ¿y cuál ha sido el piro
po más gracioso que le han 
dicho últimamente? 

-En una de las últimas 
corridas en el callejón: «Tú, 
con fas narices que tienes, 
lIullca tendrás lIovio.» Pero es 
que luego se me acercó y me 
echó todo un discurso. 

-Por úl timo, ¿por qué 
cree que a las mujeres les 
gustan más los rejones que 
las corridas de toros? 

-Seguramente porque lo 
ven más armónico y menos 
peligroso, hay menos riesgo 
y les parecerá más bonito. 

• IGNACIO ARlZAGA 
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ARIES 
~ Semana muy apropiada para re

cuperar amores familiares que 
se hubiesen entibiado, si te de

dicas a deshelar los sentidos en hibernación de 
tu pareja con recetas o pócimas que lleven mu
ello jengibre. que posee muchas sustancias y un 
poder de persuasión amorosa apropiado para 
conjurar las frialdades más rigurosas. Pero si te 
falla casi todo, prepárate un «agua de socorro" 
con una infusión de hiedra terrestre, anís estre
llado, germandrina, hisopo, orégano, \/Crónica, 
hierba doncella o vincapervinca y salvia a par
tes iguales, bébete la mitad y la otra la dejas 
para untos si logras darte unos buenos achucho
nes que necesiten cura. 

TAURO 
Como sabemos que andáis un 
poco chisgarabís en 10 de las re-
lacioncs amorosas, es por lo que 

os vamos a recomendar una receta que aparece 
en lodos los manualcs del amor; se trata, ni más 
ni menos, que de la famosísima y verdadera re
ceta de la pasión mágica. Ponte manos a la obra 
y mezcla los siguientes ingredientes.: medio litro 
de buen vino tinto, cinco gotas de aguardiente de 
orujo, cinco terrones de azúcar o más, dos pizcas 
de canela, una rodajll de manzana, una rodaja de 
naranja, dos cla\lOS de olor y seis gramos de ro
riandro. Si la pócima la si,,'en ardiendo triplica 
la dosis de seducción. 

GEMINIS 
El vigoroso mundo del nativo de 
Géminis necesita esta semana 
reafirmar su "'personalidad» si 

sus individuos quieren salir airosos de las her
mosas relaciones que se les pueden presentar. 
Los desperfectos de una persona se pueden 
arreglar con la mezcla de los siguientes ingre
dientes, bien servida en un vaso escarchado; un 
vaso de vodka pimentado, una cáscara de limón, 
una pizca de jengibre en polvo, una pizca de 
azúcar y una hoja de menta fresca para deco
rar. Si después de la ingesta no recuperáis vues
tra «moral" de acero, será cuestión de quc os 
pongáis en manos de un especialista sexólogo. 

CANCER 
Si ya vas por la décima o duo· 
décima cita y todavía te sigues 
despidiendo con un beso en la 

frente, es que necesitas algún elixir que te eche 
.. palante,.. Prueba con éstos: una botella de 
champán, el zumo dc dos pomelos bien madu· 
ros, tres cucharadas soperas de azúcar y unas 
gotas de limón, todo servido muy frío. Si quie
res algo más explosivo, agita bien el zumo de 
seis naranjas con seis yemas de huevos frescos, 
doce cucharaditas de leche en polvo (esen
cial), seis cucharaditas de miel y una pizca de 
vainilla. Sírveselo y sírvetelo <:on pajitas y hie
lo picado. 

LEO 
Ya debierais saber que la seduc
ción y la cocina afrodisíaca nacie-

L ___ J ron en el Jardín del Edén al ofre-
cer Eva la manzana a Adán. Si quieres aumentar 
tus poderes, ofrece al objeto de tu seducción la 
siguiente tentación: bate tres o cuatro bolas de 
helado de vainilla con una buena copa de pi¡>
permint hasta que el líquido se vuelva espesillo: 
sírvelo en vasos altos que hayan estado enfrián
dose en la nevera muy decoradilos con unas ho
jas de menta fresca. Si te falla esto es que eres 
un muermo y te puedes poner de apodo ~noco
morTOSCaS». 

VIRGO 
Es muy posible que esta semana 
tengas que entrar en contacto 

L ___ -.J con alguien a quien tienes que 
«epatan> para pasar veladas agradables. Si quie
res llegar al delirio, ofréccle el siguiente com
binado; mezcla en un vaso alto con hielo tritu
rado tres copas de coñac, tres golpes de cura~ao 
rojo, tres golpes de marrasquino y unos trozos 
de fruta fresca variada: viénelo en copas altas 
de champán, llenando éstas hasta la mitad. Ter
mina de llenarlas con un cava brut y decóralas 
oon rodajas de naranja. Si esto no te sirve para 
cumplir los objetivos, por lo menos habrás to
mado algo apetitoso. 

LIBRA 
Esta semana lo mejor que pue
des hacer es repasarte la histo-
ria del huevo. Ya sabes que 

Eros_ el diOS griego del amor, nació del huevo 
original, el huevo engendrado por la Noche, 
cuyas mitades, al separarse, formaron la Ticrra 
y el Cielo. El huevo es una bendición culina
ria honrada por los antiguos chinos, venerada 
por los griegos y elogiada, por sus virtudes, por 
Casanova. La yema es un afrodisíaco incom
parable, así que ya sabéis, nativos del signo, si 
queréis que la semana os resulte amena, daos 
un festín con ese manjar a[ que Colón supo po
ner pie. 

ESCORPIO 
Os decimos prácticamente Jo 
mismo que a los nativos de li-
bra, pero vosotros debéis cam

biar la mgesla de huevos por la de caviar y os
tras, eficaces en temas de amor por su delica
do sabor y su efecto estimulante. Tomadas es
tas perlas de labios del compañero/a se puede 
llegar a conclusiones que son m~ entendidas 
por el corazón que por la razón. LOs astros nos 
dicen que esta semana es también proclive a 
los asuntos de papeles, pero no a los papeles 
que tengan que ver con juegos de azar. Vues
tra suerte laboral puede vcnir de las relacio
nes sociales. 

Por Brujos de Odelot 

SAGITARIO 
Si esta semana tienes corazón de 
alcachofa y te late por cualquie-

L ___ -.J ra que pasa a tu lado con buen 
aire, lo mejor que puedes hacer para ganar el 
cielo de las relaciones es invitar al siguiente bre
baje a tu pareja: hierve en cuatro decilitros de 
brandy dos clavos de especia y una rama de ca
nela, una cucharadita de corteza de limón ra
llado y otra de naranja, y nambéalo. Mezcla el 
contenido con dos medias tazas de café y lo sir
ves oon dos cucharadas de nata y una dc azúcar 
de vainilla. No le pases la receta a los nativos 
de olro signo, pues sólo si rve para vosotros y 
esta semana. 

CAPRICORNIO 
Para funcionar bien en todo lo 
que hay que funcionar bien, 10 

L,-----c-' mejor es mantener el organismo 
en buena forma, y para mantener el organismo 
en peñecto estado de revista no lo hay oomo la 
ingestión de frescas ensaladas; así que ya sabéis, 
dadle a la lechuga, al tomate, a la remolacha, a 
[os bulbos de hinojo, a los champiñones, a los 
espárragos. al pimiento, al perejil, a las endi
bias, al apio y las demas hierbas que creas que 
se pueden comer, y ya veréis que pronto oogéis 
el tono para que se hable bien de vosotros como 
maestros/as en el arte de Venus. 

ACUARIO 
No va a ser leyendo a Ortega y 
Gasset como encontréis esta se-

L ____ mana la felicidad, ni tampoco la 
encontraréiS en el ajetreado mundo de los ne
gocios; esta semana vuestro ehin-chin 10 ten
dréis sólo y exclusivamente en el cultivo de esa 
relación de amistad/amor/eros que «regáis» 
muy de tarde en tarde. los aSIros dicen, y la 
experiencia lo confirma, que pronto vais a sen
tir una fuerte pasión nada pasajera. El vuelo 
de las aves indica que, felicidades aparte, no 
quitéis el ojo al caballo de los negocios si que
réis que engorde. 

PISCIS 
Ya debéis saber que .,el vino in
cita al amor cuando es tomado 
con moderación, pero el cora

zón se vuelve torpe y atontado cuando con de
mas ido vino es regado». Busca tu elixir amaro· 
sa en algo que no sea el alcohol y las bebidas 
espirituosas. La guinda de la economía parece 
que va a norecer en el jardín de tu cuema 
corriente, según se manifiesta la bola de cristal 
de la suerte, así que ándate con el ojo abierto 
para pescar la ocasión de dar el «pelotazo". Aje
treo social también aparece en la pantalla de 
vuestra vida, y con buenas perspectivas, por 
cierto. 
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Industria Gráfica Altaír, S,A, 

Carretera nacional IV. 
desvío a Seseña. Km. 2.700 

45224 Seseña. Toledo 
Teléfono, 895 7915 
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Para vender o comprar 
su J?iso, la solucion 

mdiscutible, 
la tiene usted en su mano 

Marcando el 900-102121 .ne UNlNSN 
La empresa de servicios inmobi liarios de 
vanguardia. número uno del sector , con 
más de doce años de gestión impecable y 
miles de transacciones en su haber. 
UNI~ que le ofrece los más eficaces 
servic ios inmobiliarios, así como la más 

Nui\ez de Balboa, 35 
Telf: 577 61 15 
Fax: 5763938 

C/ Orense . 12 
Telf: 555 40 11 
Fax: 555 OS 17 

~ 
UNINSN 

C/Goya, 43 
Telf: 435 24 18 
Fax: 5763938 

• 

rápida selección, gestión y tramitación 
del mejor crédito vivienda para que usted 
elija el más rentable del mercado hipotecario 
en cada momento. Recuerde. Con UNINSN 
la solución de su piso, hoy, está en su mano. 
Más cerca imposible . 

C/ Alcalá, 352 
Telf: 377 1040 
Fax: 267 02 77 

CJ Oca, 80 
Telf: 525 21 42 
Fax: 525 26 93 
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XV] FESTIVAL 
INTERNACIONAL DE TEATRO 

CL\SICO DE ALMAGRO 
Director: Juan Pedro de Aguilar. 

Del I <11 25 de julio dc 1993. 
Corral de Comedias 

El pa/;o de MOllifHXlio. de Miguel 
de Ce .... ·antts. Compañía del Corral 
de Almagro. VeBión: Juan Pedro 
de AguiJar. Dirección: Juan Pedro 
de Aguilar. Del 21 al 25 de julio. 

Teatro Municipal 

11 WIIIXO/(Nf', de Cario Goldoni. 
Teat ro Niovo di Venezia. Adapta. 
ción: Giuseppt Emiliani. Dirección: 
GiusepIJe Emilian i. Oras 20 y 21 de 
julio. 

Killg Leor. de \Vill iam Shakespta· 
re. Kabooclle Productions. Oirt.'1:· 
dón: Lec Ikaggley I JoseUe Bushell· 
Mingo. Del 2J al 25 de julio. 

Hospital de San Juan 
Filen/e o.'tjIllIU. de Lopt de Vc-ga. 

Compañia Nadonal de Teatro Clá
sico. Adaptocióll del texto: Carlos 
Rousoño. Dirccrión: Adolfo Man i
lIach. Del 15 al 25 de julio (descan. 
so. día 21). 

Claustro de los Dominicos 

El };11m ((llIrQ del IIIlIIldo, de Cal· 
derón de la Ua~a. Teatro COl'Silrio. 
VeBión: Fernando Unliales. Direc
dón: t'emllndo Unliales. Del 23 al 
25 dc julio. 

Iglesia de San Ulas 

Borlol1111 )' 10$l1fo/. de LoPf de 
V~a. Presentación: Maña Pal Ba· 
lIesteros. Ora 23. 

Plaza Mayor 

Condcrtas bandas de música. Del 
2 al 25 dc julio. 

Jardines de la Plaza 1'o'layor 
Teatro de autómatas. Espectácu

lo de feria de principios de siglo. 
Compañia Gonzalo Cañas. Direc
ción: GonUlIo Cañas. Del 14 al 25 
de julio. 

Museo del Teatro 

Exposición: La música en el tea
tro. en el siglo XIX. (Fondos musi
cales del Teatro Real.) Dirección: 
And r1s I'eláez. Del I de julio al 30 
de septiembre. 

AYUNTAMIENTO DE 
ALCAZAR DE SAN 
JUAN. PATRONATO 
MUNICIPAL DE 
CULTURA 

UN VERANO DE CINE 1993 
I'ROGRAMACION 

Dd J de julio al 29 de agosto 

J ULIO 
Días 3. <1 Y 5: El úl1imo mohicano. 
Días 6 y 7: Cool World. 

('\ r-. ('\ 
UU.V 

,as 8 Y 9: Cyr.lIlo de Bcrgerac. 
Oías 10, I1 Y 12: El aceite de la vida. 
D~as 13 y 14: El maeslrode esgrima. 
Olas 20 y 21: El amante bilin~üe. 
Días 22 y 23: El sótano del mIedo. 
Días 24. 25 Y 26: Indochina. 
Días 27 y 28: El beso d .. 1 suello. 
Días 29 y )(): Dos duros sobre roe
das. 
Día 31: Glengarry GIcIlTOSC. 
AGOSTO 
oras I y 2: Glengarry G1cnrose. 
D¡¡L~ 3. 4 Y 5: Fievc! va al oeste. Fcrn 
Gully. 
Días 6. 7 Y 8: BcethOllen. el rey del 
",1. 
Olas 9. 10 y 11: Un lugar en el mun
do. 
Días 12 y 13: jAlto! o mi madre dis.. ~. 
Dra~ 14. 15 Y 16: Seducción peligro-

". Días 17 y 18: Jamón. jamón. 
Días 19 y 20: Cuerpo del delito. 
Días 21. 22 Y 23: Los fisgone s. 
Días 24 y 25: El cabo del miedo. 
Días 26 y 27: Maleon .. X». 
Días 2!1 y 29: Luna de miel. 

BASES VIII CERTAMEN 
CULTURAL 
ORGANIZADO POR UGT 

l . PARTICII'ACION 
Podrán concurrir al Certamen los 

jóvenes comprendidos entre los 14 y 
30 añ()i; cumplidos al ) I de diciem
bre de 1993. 
2. MODALIDADES 

Se es tablecen las siguientes: pin
tura. dibujo. escultura. cartel. foto
grafía y cómics. 
3. CONDICIONES TECNICAS 

a) Será condición indispensable 
que las obras presentadas sean ori
ginales. El tema y las técnicas utili
zadas serán totalmente libres. valo
rándose especialmente la origlllali . 
dad y creatividad de las mismas. 
Quedan excluidas toda clase de co
pias. No se podrán presentar O1f1IS 
que ya fu eron presentadas en pasa
das ediciolles. 

b) LIS obras de pintura na po
drán exceder de 1.80 m. en nillguna 
de sus lados. Los cuadros deberán 
ser enmareados en la fonna más 
senci lla posible. 

c) Las obras de dibujo lelldrán un 
mínimo de 50 x 70 cm. Cada dibujo 
deberá prcso:: lltarse sobre una canuli
na blanca y lisa CQII marco o listón 
de mlldera y con un cristal proll'1:tor. 

d) l.Als obras de fotografía ten· 
drán UII mínimo de 18 x 24 cm. y 
un máximo de 30 x 40 cm. Deberán 
ser montadas en cartulina o soporte 
duro. sill cristal. 

e) En las eseulturas el peso máxi
mo será de 60 kg. Y estarán hechas 
de material consislellle (piedra. me
t81...). 

f) Cartel: Dimensión máxim3 100 
cm. en su lado mayor. Tema libre. 

g) Cómics: Cada obra constará 
de cuatro páginas proporcionales de 
lJi x 24 cm. y se presentarán debida· 
mente rotuladas. Los trabajos deben 
ser originall'S y pueden ser realiza
dos en blanco y negro O bicolor. 
Tema y técnica libre. 

h) No se admitirán las obras que 
se entreguen sin el adecuado emba
laje a fin de evitar tollo riesgo en el 
transporte de las mismas. 

i) Todas las obl<lS lIevaroÍn adhe
ridas al dorso fotocopia de DN I y 
una etiqueta con los siguientes da
tos: 

- Título. 
- Modalidad y técnica. 
- Nombre y apellidos del au tor. 
- Domicilio, población. provill-

cia. teléfono y código postal. 
j) Las obras 00 premiadas serán 

devueltas a su Departamento de Ju· 
ventud de procedencia . 
4. I'REMIOS 

Primero: Pintura. 225.000; Dibu
jo. 125.000; Escul1ura. 225.000: Fo
tografía. 125.000; Cartel. 125.000; 
Cómics. 100.000. 

Segundo: Pintura. 100.000: Dibu
jo. (.xlOOO: Escultura. 100.000; Foco
grllfía. 90.000; Cartel. 90.000: Có
mies. 70.(0). 
5. JURADO 

El fallo del jurado será inapelable. 
A juicio del Jurado se podrá decla· 
rar desierto cualquiera de los pre
mios establecidos. 
6. EXPOSICION 

Con las obms premiadas de pin
tura. dibujo. escul1ura. cartel. folo
grafía y con las que el jurado consi
dere conveniente sclcccior13r, se 
montará ulla exposición en Madrid. 
durante la segunda quincena de no
viembre. UGT Ju\'Cntud editará un 
lihro con las obras premiadas de 
pintura, dibujo. escultura. cartel. fo
tografía y CÓmics. 
7. PROPIEDAD DE LAS OBRAS 
PREM L\DAS 

Todas las obl<lS premiadas serán 
propiedad de UGT Juventud. 
8. RESPONSABILIDAD POR 
DAÑOS DE L\S OBRAS 

UGr Juventud no se responsabi
liza de posibles roturas, deterioro o 
extravío durante los traslados. 
9. I)ESARROLLO 

Dos fases: a) Reglolla!. Los parti
cipantes deberán remitir las obras 
antes del 30 de septiembre al depar
tamento de ju\'entud de UGT de su 
comunidad. b) Estatal. En esta fase 
concursarán los ganadores de los 
tres primeros premios de cada mo
dalidad. en las diferentes comunida
des autóoomas. Los departamelltos 
de Juventud de las eomunidades au
tónomas en~iarán al Departamento 
COllfcdeml la relación de los jóve
nes seleccionados antes del I de no
viembre de 1993. Asimismo. las 
obras selccionadas deberán estar ell 

el Departamento Confederal en la 
misma fecha. 

10. La participación en el certa
men supone la total aceptación de 
las presentes bases. 

BASES TROFEO 
"PERCAL Y FRANELA 
DE PLATA .. 

InSliIU)'e: Peña Taurina ~ Pereales 
y Franelas.., de Manzanares. 

Patrocina: Peña Taurina .. Perca
les y Franelas_. de Manzanares. 
Caja Rural de Ciudad Real (Suc. de 
Ma nzanares). Comercial Román. 
Tejidos y Confecciones (Manlllna
res). Copigraphic C. B. (Manzana
res)1 

Valor aproximativo: 70.000 pese
tas. 

Oía de calificación: 17 de julio. 
Corrida de Feria. 

Valoración: A la faena más como 
pleta de capote y mulela de cual
quiera de los tres diestros. en sus 
respcClivos toros. Se tendrá en cuell
t3 la estocada. pero nunca de forma 
decisi toria. 

El premio podrá quedarse desier
to si no se considera que haya exis
tido dicha faena. 

Jurado: Estara formado por todos 
los miembros de la Peña Taurill3 
"Pcrcales y Franelas- que roncurran 
en la corrida del día 17 de julio en 
la Feria de Manunart5. 

Entrega de ~olos: Durante la se
mana siguiemc a la conida (del 19 
al 25 de julio) en el Restaurante Los 
Rosales. La semana 3nterior a la 
corrida se entregarán las distintas 
papeletas de vocación en el Restau
rante Los Rosales. 

t:nll1'ga de premios: Meses de 
novicmbre o diciembre. EIl hOlel 
"El Cruce_ de Man~anares. 
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A
Manzanares no se va. 
Se llega casi por ca
sualidad, porque es 
sabida su situación es
tratégica, como p/lln

lada por voluntad expresa en 
un cruce de caminos. Del Nor
te hacia el Sur, es inevitable pa
sar por la ciudad. Pero tampo
co es posible soslayarla si nos 
dirigimos de Extremadura a 
Levante. Y además, ¿para qué 
íbamos a querer esquivar tan 
antigua y noble población? Con 
cerca de veinle mil habitantes 
en la actualidad, las órdenes de 
Calatrava, Santiago y Hospita
larios, tuvieron sus más y sus 
menos con la delimitación de 
su ténnino. Y parece que su 
nombre tiene para Jos árabes 
que ¡xJf ella corretearon, el sig
nificado de caserío del río. Cas· 
tillo, lo tuvo, y fuerte. Y la ciu
dad podría haberse fundado 
muy al principio del siglo XIII. 
Que ya ha llovido. Pero tuvo 
importancia también mucho 
más tarde. Dicen que pudo ha· 
ber sido -y no fue- capital y 
sede episcopal de la provmcia y 
obispado de la Mancha, atlá 
por 1855. Dividida la península 
en Departamentos y Prefectu
ras durante la guerra de la in
dependencia, el prefecto de la 
Mancha residía ordinariamente 
en Manzanares, y aquí redactó 
Cáno\'3S del Castillo su «Ma
nifiesto de Manzanar~. Tam
bién pasó por aquí aquel fran
cés de las ilustraciones quijotes
cas. Gusta\'O Doré. No sólo se 
documentó ampliamente sobre 
lo que a la Mancha era, sino 
que tuvo la oportunidad de ro
nocer a la famosa «c~a de 
ManVlntlres:>l, aquella mUjer de 
nombre Francisca Díaz Corra
lero, que dominó el Latín ha· 
blado y que estuvo dotada de 
inspiración poética, llegando a 
dar recitales en Madrid (1850) 
nada menos que ante Donoso 
Cortés, el duque de Rivas, o 
Amador de los Ríos entre 
otros. Pero es en tiempos mu
cho más recientes, con la llega
da del ferrocarril cuando Man
zanares conoce un gran esplen
dor. Encrucijada de caminos, 
como decíamos, ha sido una 
ciudad dedicada a la agricultu-

70 

Manzanares, punto 
de encuentro 

Eslabledmienl6S para dormir. 
- Parador Nacional de Turismo. 
- HOlel El Cruce (con rcnov¡ldas instalaciones). 
- Hotel Residencia Manzanares. 
- Hotel Saga. 
- Hostal El Ancla. 
- Hostal Sancho. 

Para comer. 
- Parador de Turismo (inleresante buffel). 
- El Cruce (cocina imaginat iva )' autoservicio). 
- Restaurante Granada (familiar)' creativo). 
- Hostal Sancho. 
- Restaurante Saga. 
- Restaurante Menano. 
- La Teja. 
- Los Rosales. 
- El Altozano. 
- El Triángulo (recientemente inaugurado). 

ra casi por completo, especial
mente al cultivo del viñedo 'j 
a la elaboración de buenos VI

nos. Hoy ha sabido enganchar
se al tren de la industrializa
ción, y aunque su polígono es
tuvo durante años esperando 
mejor ocasión. cuenta con im
portantes empresas en el sec
tor vitivinícola y agroalimenta
rio en general. y airas que tie
nen que ver con el menos tra
dicional, pero igualmente im
~rt.ante, sector siderometa
lúrgtco. 

... CURnOO DE PIELES 

Quizá el monumento más 
notable sea el de su popular 
pa rroquia de la Asunción. 
frente por frente del Ayunta
miento - poderes ambos im
portantes-, de int eresante 
fact ura, del siglo XiV aunque 
reconstruida en el XVI. De 
una sola nave, con crucero y 
cúpula, portada renacentista y 
meritorio retablo. Es Manza
nares población dada a los res
tejos. San Antón, San BIas, la 
Candelaria, Virgen de la paz ... 
y a otros más profanos como 
su tradicional feria del Cam
po que ya lleva más de trei nta 
años de historia. Pero aunque 
la ciudad está en un cruce de 
caminos, no todos hay que to
marlos tan ráp idamente. 
Ochocientas camas hoteleras 
invitan a pernoctar. Que tiem
po habrá de continuar el cami

. no, y viandas y buenos caldos, 
no han de faltar para entrete
ner la estancia. Los buenos 
platos de la gastronomía man
chega - que aquí es más man
chega que en airas partes
tampoco habrá que buscarlos 
demasiado: queso y vino. ga· 
chas, migas, duelos y quebran
tos, pisto manchego, tiznaD ... 
La f eria del Campo, que coin
cide con las animadas fiestas 
de la localidad, son una buena 
ocasión para lIe~ar hasta Man
zanares. Pero SI no es posible 
en julio, en septiembre son las 
de nuestro Padre Jesús del 
Perdón, y está a un paso de to
dos 105 puntos. 

• MUÑOZ CORONEL 
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FIESTAS DE AGOSTO 

llEVES D1A 5 

ALEJANDRO SANZ 
TAQUILLA 1.500 PTAS. - ANTICIPADA 1.300 PTAS. 

VIER~ES DI.\. 6 

EL ULTIMO DE LA FILA 
PRECIO UNICO 1700 PTAS. 

SAB.\.DO D1A 7 

SEGURIDAD SOCIAL 
TAQUILLA 1500 PTAS. - ANTICIPADA 1.300 PTAS. 

Dml/\GO DI.-\ 8 

O. B. K. 
TAQUILLA 1.500 PTAS. -ANTIcrPADA 1.300 PTAS. 

ABONO 4 CONCIERTOS 4.700 PTAS. 
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Castilla-La Mancha está en los libros 

La 
del 

Cocina 
• • 

U1] ote 
por Lorenzo Díaz 

"Una gastronomía recia y venerable, rica en platos serios, directos, a 
veces violentos, antiguos. Como la cachuela, una tremenda sopa 

invernal a base de ingredientes del cerdo. " 

La Cocina del Quijote y el Recetario del Quijote, 
dos libros indispensables para conocer la cultura eastronómica de Castilla-'.a M~nrh~ Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #286, 18-24/7/1993.


